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Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

«КП» собрала правду 
и мифы о музах рокера.

21 июня Виктору Цою исполнился бы 
61 год. О культовом музыканте, траги-
чески погибшем в аварии в 28 лет, не 
забывают до сих пор. Но Цой не стал бы 
легендой без тусовок в Ленинградском 
рок-клубе и… без своих муз. К дню рож-
дения рокера «КП»  - Санкт-Петербург» 
вспомнила его главных возлюбленных, о 
которых он пел в своих песнях.
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«Звезды 
по имени 
Солнце» 
для Виктора Цоя

FM.KP.RU

Читайте на стр. 13 �

Школьник 
из Иркутска сдал ЕГЭ 
по двум предметам 
на 200 баллов

«КАРТИНА НЕДЕЛИ»
В студии - министр 
по молодежной политике 
Приангарья Маргарита 
Цыганова - 17:00
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Андрей ЗАЙЦЕВ

Опять нет повода не вы-
пить за добрососедские 
отношения! На этот раз  - 
с Грузией. Именно эта 
страна стала лидером по 
поставкам вина в Россию 
за первые пять месяцев 
2023 года. 

По данным Федераль-
ной таможенной службы, 
с января по май в Россию 
ввезли 24,15 млн литров 
вина из Грузии. Это на две 
трети больше, чем за та-
кой же период прошлого 

года. Из Италии привезли 
23,36  млн, из Испа-
нии - 20,46 млн литров. 
Доля Грузии в общем 
объеме импорта превыси-
ла 19%.

Как считают эксперты, 
причина кроется в более 
простой дороге в Россию. 
Доставить бутылки из Гру-
зии, которая граничит с 
Россией, сейчас куда про-
ще, чем из Южной Европы.

Впрочем, продается гру-
зинское вино пока не так 
хорошо, как хотелось бы 
импортерам. На его долю 

приходится 10% общего 
объема продаж вина в рос-
сийских магазинах.

- В рознице грузинское 
вино занимает лишь чет-
вертое место. На первом 
месте - российское. Далее 
идут итальянское и испан-
ское,  - рассказывает Ва-
дим Дробиз, директор 
Центра исследований 
федерального и регио-
нальных рынков алко-
голя.

Газета нашего города � Иркутск

Ура, к нам едет 
хванчкара! 
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В МИРЕ
Правительство 
Франции хочет 
ограничить число 
въезжающих туристов

ЗВЕЗДЫ
Какими духами 
пользуются 
западные 
знаменитости

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Олег АДАМОВИЧ

А каждый день в войска 
поступает 112 единиц 
новой техники.

ПРОТИВНИК 
СОБИРАЕТ СИЛЫ

В четверг Владимир Путин 
провел совещание Совета 
безопасности. Начал встречу 
президент «с самых важных на 
сегодняшний день вопросов - 
с ситуации в зоне проведения 
специальной военной опера-
ции» и сразу же обратился к 
Сергею Шойгу.

- Как ситуация в зоне бое-
вых действий? - спросил пре-
зидент.

- После 16 суток активных 
боевых действий противник 
снизил активность. Он соби-
рает из разрозненных частей те 
силы, которые могли бы вести 
наступление, - коротко доло-
жил министр обороны.

Тогда Путин попросил се-
кретаря Совбеза Николая Па-
трушева рассказать о потерях 
украинской армии. По словам 
Патрушева, уничтожено:

 � танки - 246 (в том числе 
13 западных),

 � боевые бронемашины и бро-
нированные автомобили - 595,

 � орудия полевой артиллерии 
и минометы - 279 (из них 48 за-
падных),

 � ракетные системы залпового 
огня - 42,

 � зенитные ракетные ком-
плексы - 2,

 � тактические истребители - 
10,

 � вертолеты - 4,
 � беспилотные летательные 

аппараты - 264,

 � автомобильная техника - 
424.

 � личный состав - более 13 ты-
сяч.

ПОЛУЧАЕМ ПОЛК В ДЕНЬ
Следом российский лидер 

снова дал слово министру обо-
роны. Он рассказал, как оце-
нивает опасность от дальней-
ших поставок Киеву западной 
техники и о ближайших пла-
нах. Главное, о чем говорил 
Шойгу:

- В 2023 году Киеву поставят 
250 танков. Из них: 120 «Лео-
пардов» + 31 «Абрамс» + остат-
ки, которые насобирали по все-
му миру + 95 танков Т-72. А 
также 983 бронемашины и 273 
пушки. Но на боевые действия 
это существенно не повлияет.

В это время:
 � - Российская армия активно 

готовит резервы. Добровольцы 
проходят подготовку на 8 поли-
гонах, ими занимаются свыше 
600 инструкторов.

 � - 114 тысяч человек подпи-
сали контракты, еще 52 тыся-
чи вызвались добровольцами 
(у добровольцев высочайшая 
мотивация!).

 � - В среднем за сутки посту-
пает на контракт 1336 человек 
(считай, полк в сутки).

 � - Вооруженные силы каж-
дые сутки получают в среднем 
112 единиц модернизирован-
ной и новой техники.

 � - К концу июня завершит-
ся формирование резервной 
армии + в ближайшее время 
завершим формирование ар-
мейского корпуса (армия и кор-
пус получат 3786 единиц новой 
техники) + еще пять полков на 
60% сформированы.

 � - Треть из уничтоженной тех-
ники за время украинского на-
ступления поставлена Западом.

«ДО ПОСЛЕДНЕГО 
УКРАИНЦА»

- Технику, конечно, можно 
поставить и дополнительно, - 
обратился в конце открытой 
части заседания Совбеза Вла-
димир Путин. - А вот мобили-
зационный резерв безгранич-
ным не является. И западные 
страны действительно решили 
воевать с Россией до послед-
него украинца. Вместе с тем 
нужно исходить из того, что 
наступательный потенциал 
Украины не исчерпан. Про-
шу иметь это в виду при по-
строении боевой работы.

Рабочий день 
Владимира Путина 
22 июня начался 

с траурных мероприятий, 
посвященных 

Дню памяти и скорби. 
Сначала президент 

возложил венок 
к Могиле Неизвестного 

Солдата, а после минуты 
молчания и цветы 

на обелиски городов-героев 
в Александровском саду.

К июлю 
в России будет 
резервная армия
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Игорь ЯКУНИН

Бойцы получают премии 
за уничтожение танков НАТО.

20 сентября трехкратный олимпийский чемпион по 
борьбе Александр Карелин вручил бойцу, подбившему 
немецкий танк «Леопард», Андрею Кравцову сертифи-
кат на 1 миллион рублей.

Почему Карелин? Потому что премия фонда предпринима-
телей «Забота Сибири». А Карелин - сибиряк.

Подбивший танк с крестом Кравцов в бою получил ране-
ние. Но боец хочет остаться в армии. О своем подвиге он 
рассказал:

- Я взял гранатомет и начал обходить с фланга. Выявлять 
бронетехнику, которая работала по нам. Я выстрелил, по-
шел дым. Уже в госпитале узнал, что это был немецкий 
«Леопард», - рассказал боец. - Миллион - приятно. Но я не за 
деньги воевал. Я Родину люблю. 

А Карелин пояснил, что премии будут положены не только 
за танки, но и за пленение командиров ВСУ.

- Эти доплаты идут плюсом к тому, что делает государство, - 
подчеркнул Карелин. - Не взамен.

Например, за уничтожение ЗРК Patriot наши бойцы могут по-
лучить 10 млн рублей. За уничтожение HIMARS - 5 млн рублей.

Список в шутку уже называют «меню дяди Саши».

Первый миллион 
охотнику на «Леопарды»
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Александр Карелин пришел в госпиталь, 
чтобы вручить премию гранатометчику 

Андрею Кравцову.
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 � С ПРАЗДНИКОМ!

Сегодня 55-летие отмечает совет-
ник Президента России, друг «Ком-
сомольской правды» Антон Кобя-
ков. Вклад Антона Анатольевича в 
улучшение бизнес-климата в России 
и позиционирование нашей страны 
на международной арене сложно 
переоценить. Он является ответ-
ственным секретарем в оргкомите-
тах почти всех крупных конгрессно-
выставочных мероприятий нашей 
страны, таких как Петербургский 
международный экономический фо-

рум, Восточный экономический фо-
рум, «Сильные идеи для нового вре-
мени», Российская энергетическая 
неделя, и многих других. Во многом 
благодаря ему безупречный уровень 
проведения этих мероприятий стал 
привычным для всех участников. А 
опыт организации ПМЭФ в 2021 го-
ду в условиях пандемии COVID-19 
(массовое тестирование участни-
ков, использование высоких техно-
логий для определения заболевших) 
стал с тех пор эталоном не только 

для российских форумов, но и для 
коллег из-за рубежа. «Комсомолка» 
от всей души поздравляет Антона 
Анатольевича с юбилеем и желает 
новых рекордов и свершений! 

Поздравляем Антона Кобякова

 � ДЕНЬГИ ГЕРОЯМ
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Андрей ЗАЙЦЕВ

Две трети россиян 
уверены: работа 
опасна для жизни!

Работа, как известно, дураков 
любит. А еще (опять же, как из-
вестно) была бы шея, а хомут 
найдется. В общем, многовеко-
вая народная мудрость говорит 
о том, что не в восторге наш че-
ловек от работы.

Вдобавок к этому две трети 
россиян уверены, что работа 
плохо влияет на их здоровье - 
как физическое, так и психиче-
ское. Таковы результаты опро-
са, который провели эксперты 
портала «Зарплата.ру».

Примечательно, что на фи-
зическое здоровье чаще всего 
жаловались не строители с шах-
терами, а… юристы. Видимо, 
стресс в судах бьет не только по 

нервам, но и по самочувствию. 
А на проблемы с ментальным 
здоровьем чаще всего сетова-
ли сотрудники детских садов и 
школ.

Конечно, на работе немало 
вредных факторов. Даже если 
вы трудитесь в офисе: тут вам 
и сидячая работа, и противные 
коллеги. Чтобы не навредить 
здоровью, эксперты вне зависи-
мости от работы советуют при-
держиваться основных правил.

- Во-первых, желательно каж-
дый час делать перерывы, ме-
нять позу. Если сидите, прой-
дитесь. Если стоите, присядьте. 
Главное - спина. Делайте раз-
минку, простые упражнения, 
повороты, наклоны. Это раз-
гружает мышцы и восстанавли-

вает концентрацию внимания. 
Во-вторых, работать нужно в 
комфортных условиях: про-
хладная температура, приток 
свежего воздуха. Это сильно 
повышает работоспособность. 
Ну и в-третьих, регулярная фи-
зическая активность: прогул-
ки, фитнес, бассейн. Все это 
позволит избежать проблем со 
здоровьем, - пояснил Николай 
Крючков, эксперт в области об-
щественного здоровья, иммуно-
лог.

Единственное - разминка вряд 
ли поможет при работе с ток-
сичными коллегами или кли-
ентами. Но здесь рекомендация 
простая - менять работу. Зача-
стую это полезно не только для 
здоровья, но и для зарплаты.

Без вреда не вытащишь 
и рыбку из пруда

 � НЕ ВЛЕЗАЙ - УБЬЕТ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир МАЗЕНКО 

Сколько россиян 
имеют подработку 
и что за это имеют. 

«Чтоб ты жил на одну зар-
плату!» - такое пожелание в 
советские времена было срод-
ни проклятию. Зарплаты, как 
правило, были небольшими, 
поэтому многие пытались 
«крутиться». Среди законных 
способов дополнительного 
заработка была подработка - 
студенты разгружали ночами 
товарные вагоны, мужчины 
устраивались грузчиками в га-
строномы, женщины вязали 
или шили на заказ… 

И, похоже, с тех пор мало 
что изменилось. 67% опро-
шенных сервисом «Работа.ру» 
россиян признались, что име-
ют опыт подработки. Прав-

да, приносит 
дополнитель-
ная работа не 
так много - 47% 
заработали не 
больше 10 тысяч 
рублей. Серьез-
ные деньги - от 
100 тысяч - су-
мели получить 
лишь 11% опро-
шенных. 

А вот ответы на вопрос о 
том, на что тратят россияне 
дополнительно заработанные 
деньги, оказались неожидан-
ными. Думаете, на детей и пу-
тешествия? Как бы не так! В 
основном тратят их… на се-
бя любимых (48%). А среди 
женщин этот процент еще 
выше - 56%. Второй по по-
пулярности ответ (17%) - на 
закрытие кредита (подробнее 
см. «Только цифры»).

А у вас какая 
самая необычная 
подработка была?
Юрий КУКЛАЧЕВ, народный артист России, 
худрук Театра кошек:

- Я в ПТУ уже получал стипендию в 30 рублей и, подраба-
тывая в издательстве «Молодая гвардия» печатником, еще 
25 рублей имел, а у отца зарплата была ненамного больше - 
70. Получил я и одну разовую подработку  - на киностудии 
«Мосфильм», где снимали «Неуловимых мстителей». Вернее, 
два раза туда съездил для участия в массовке. И понял, что 
мне это не годится. Торчишь там весь день ради 5 минут съем-
ки, а потом оператор начинает орать, что пленка кончилась.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Лучшая разовая подработка была у меня в городе Ногин-

ске, где я разгружал вагон с водкой. Меня там научили, что 
это целое искусство - нести ящики на бедрах. Я думал: фигня 
какая. А оказалось, каторжная пахота без обеда. Наш бри-
гадир с синюшным лицом сказал: ну что, возьмем пацана? И 
научил: главное в профессии грузчика - не сила, а умение. В 
уголочке склада стояло ведро - туда через марлю сбрасывали 
битые бутылки с водкой. И рядом кружка... В итоге получил 
10 рублей, это конец 70-х.

Игорь ТРУНОВ, 
президент Союза адвокатов России:

- Всегда надо иметь две профессии. На станции Товарная-
Павелецкая за оплату наличными я цемент разгружал. По-
звоночник помнит до сих пор. А в нескольких вузах мастер-
классы проводил - голова тоже помнит.

Олег ШЕИН, вице-президент 
Конфедерации труда России:

- У меня была повышенная стипендия, и в студенческие 
годы я не подрабатывал. Зато потом читал разовые лекции 
по краеведению и по социальным вопросам в Астрахани и в 
Карелии. И они имели успех.

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- В 90-е мне подвернулась бабушка, соседка моего друга, 

и попросила, чтобы мы с Крылатовым подарили песню ее 
6-летней внучке на день рождения. Я сказал, что, конечно, 
напишу слова, но надо бы еще и Крылатову позвонить. Так вот, 
эта женщина ему дозвонилась и убедила Женю! И ее внучка 
записала нашу песню, причем очень неплохо ее спела. А мы 
с Крылатовым получили по 3 тысячи долларов от любящей 
бабушки. В 90-е это были отличные деньги, особенно с уче-
том того, что «Союзмультфильм» тогда не брал мои песни.

Роман ХУДЯКОВ, экс-депутат Госдумы:
- Я из Тирасполя приехал в Питер в начале 2000-х, помотался 

там недельку и подался на Московский вокзал. Разгружал там 
сахар и пшеницу. И за две недели заработал больше, чем за 
несколько месяцев на родине, в Тирасполе. Деньги выдали налич-
ными, не обманули. Но тогда я понял, что Питер - дорогой город.

О том, кто такие самозанятые, о плюсах и минусах 
такого статуса > стр. 8 - 9.
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- Если опираться на данные Росстата, количество так называемых со-
вместителей в стране с 2006 года не превышало 3 млн человек, притом 
что работающих граждан в стране чуть больше 70 млн. В 2019 году, 
например, совместителей было всего 1 млн 755 тыс. человек. Даже 
число тех, кто хочет работать дополнительно, по данным Росстата, 
составляет в разные годы 6 - 8 млн, то есть не больше 10%, - говорит 
профессор Финансо-вого университета при правительстве РФ Александр 
Сафонов. - Конечно, главная мотивация тех, кто ищет дополнительную 
работу, денежная. Но далеко не все могут себе позволить подрабаты-
вать. Там, где имеет место полная занятость, работник вряд ли сможет 
найти достойную подработку. Но около миллиона граждан у нас нахо-
дятся в отпусках без содержания или по соглашению с работодателем 
заняты не полный день. Вот они часто вынуждены искать подработку. 
Есть категории специальностей, где многие имеют дополнительные 
ставки, это врачи, педагоги, работники сферы культуры. Таким образом 
там покрывается дефицит кадров. А если взять, например, шахтеров 
или вахтовиков, которые уезжают на несколько месяцев куда-нибудь 
на Север или в тайгу, ну где там вторую работу найдешь?

По словам эксперта, на желание найти дополнительную работу 
влияет и семейный фактор. Одинокие ищут подработку чаще тех, 
кто состоит в браке. Если сравнивать Россию с экономически разви-
тыми странами, то там граждане заполнить все свое время работой 
не стремятся. Хотя многое зависит от страны, трудового контракта, 
оплаты труда и наличия свободного времени.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
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НАГЛЯДНО

КАКУЮ МАКСИМАЛЬНУЮ 
СУММУ ВАМ 
УДАВАЛОСЬ 
ПОЛУЧИТЬ? 
• До 10 тысяч рублей  47%
• От 11 до 30 тысяч рублей  22%
• От 31 до 50 тысяч рублей  13%
• От 51 до 100 тысяч рублей  7%
• Более 100 тысяч рублей  11% 

Источник: сервис для поиска 
работы «Работа.ру» 
и платформа 
для работы с самозанятыми 
«Подработка». 
В исследовании приняли 
участие более 3500 человек. 

Источник: сервис для поиска 
работы «Работа.ру» 
и платформа для работы 
с самозанятыми 
«Подработка». 
В исследовании приняли 
участие более 2345 человек.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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НА ЧТО ВЫ ПОТРАТИЛИ 
ЛЕВЫЕ ДЕНЬГИ
• На себя  48%
• Закрыл кредит  17%
• Положил на сберегательный 13% 
счет  
• Вложил в крупную покупку 
(автомобиль, техника)  13%
• Купил подарок близким  12%
• Начал делать ремонт  11%
• Пополнил накопления 3% 
для вклада по ипотеке  
• Отдал 3%
 на благотворительность  
• Другое  14%

Раз шабашка, два шабашка - 
будет прибыль ли?

Все о подработке 
для подростков 
на лето - на сайте KP.RU
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Откровения нашей 
либерально-
артистической тусовки 
взрывают мозг. 
Или уже и не нашей.

Думаю, многие уже видели 
диалог иноагента, радиопро-
дюсера и журналиста закры-
того в России «Дождя» Ми-
хаила Козырева с поэтессой 
Верой Полозковой. Его сей-
час в Генпрокуратуре, види-
мо, тоже смотрят и явно без 
реакции не оставят. Господин 
Козырев напоминает даме, 
что она 7 лет назад обещала 
выпить шампанское, «когда 
Захару Прилепину прострелят 
бошку». Поэтесса, смущаясь и 
кокетничая, говорит: мол, не 
наработали исполнители на 
шампанское, но пивком по-
кушение на Захара и убийство 
его товарища обмыть можно.
Я тупо прокрутил этот 26-се-
кундный ролик три раза, на-
деясь, что смогу понять: чем 
же так провинился писатель 
перед этими людьми? Чем 
обидел, чем огорчил? Пы-
тался постичь природу этой 
хтонической ненависти. Но 
нет, не было ненависти в 
этом диалоге. Тогда что по-
родило такую жестокость?
У белорусского писателя 
Алеся Адамовича есть кни-
га, выносящая сознание и 
ломающая психику читате-
ля. Называется она длинно: 
«Каратели, радость ножа и 
жизнеописание новых гипер-
борейцев». Художественно-
документальное описание 
массового истребления жи-
телей белорусских деревень 
эсэсовцами Оскара Дирле-
вангера. Писатель пытается 
понять - зачем? И приходит 
к ужасающему выводу - все 
в рамках новой морали. Не 
нашей, людской, а вот этой, 

«новогиперборейской». Есть 
задача и потребность освобо-
дить «лебенсраум», жизнен-
ное пространство, и они его 
освобождают. Тщательно, ни 
одной живой души не про-
пуская. В этом процессе нет 
места угрызениям совести, 
нет места состраданию, са-
мокопанию и рефлексии. На 
диалог Козырева и Полозко-
вой можно посмотреть через 
повесть «Каратели» - и все 

встанет на свои места: про-
сто Захара не должно быть на 
этом свете.

Подозреваю, что это утверж-
дение распространяется и на 
меня, и на многие миллионы 
«ваты» и «сепаров».

Да и самой России как тако-
вой быть не должно, по мне-
нию людей с прекрасными 
лицами. Думаю, они даже 
внятно объяснить не смо-
гут - почему нас не должно 
быть на свете? Мешаем, как 
муравейник на тропинке.
Есть такая распространенная 
претензия к Богу: «как он до-
пускает такие мерзости и же-
стокости (приводится при-
мер, один из многих тысяч)»? 
Допускает. Но и карателей во 
все времена прибирает очень 
быстро. Не дает особо пло-
диться сущностям из анти-
миров. И если Божья воля 
исполнится с помощью Ген-
прокуратуры, меня это впол-
не устроит. Но радоваться я 
совершенно точно не буду. 
Нет в правосудии повода для 
радости, не тот случай, не то 
время. У нас еще наши мерт-
вые не оплаканы.

Вера Полозкова осталась 
без шампанского.

t.m
e

Нижегородский губернатор Глеб Никитин сделал 
селфи с Захаром Прилепиным в госпитале, 

когда все переживали, жив ли писатель. 

«Не наработали 
на шампанское»
киллеры Прилепина, 
только «на пивко»

  Дмитрий СТЕШИН,  

    военкор «КП»    
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Григорий КУБАТЬЯН, 
военкор «КП»

Украина получила 
от Запада «лицензию 
на убийство».

«Это не мы!» - заявила Укра-
ина на ежегодном заседании 
Оттавской конвенции по запре-
щению противопехотных мин в 
Женеве. Речь шла о примене-
нии противопехотных мин «Ле-
песток» украинской армией 
еще в Изюме. Эти факты были 
установлены международной 
организацией Human Rights 
Watch, обычно подслеповатой 
и беззубой, когда речь идет о 
преступлениях Украины.

Дословно представитель ми-
нобороны незалежной заявил, 
что у него «нет информации, ко-
торая могла бы подтвердить эти 
утверждения» и что «Украина 
будет работать над расследо-
ванием выдвинутых претензий». 
Чему за годы «евроассоциации» 
научились у соседей украин-
ские чиновники, так это лжи, 
упакованной в цветные оберт-
ки. Хотя для внутреннего менее 
притязательного потребителя 
ложь отпускают без упаковки, 
на развес.

Первые случаи разбрасыва-
ния Украиной в мирных городах 
жутких противопехотных мин 
«Лепесток», отрывающих но-
ги прохожим, фиксировались 
еще весной 2022 года. А все 
лето ВСУ массово закидывали 
«Лепестками» Донецк. Мины 
сыпались и лежали на доро-
гах, газонах, висели на крышах. 
Местные жители, еще не знав-
шие про опасность этой штуки, 
подбирали их и клали в пакет, 
чтобы показать на работе. 
Швыряли в них кирпичи и пал-
ки. Те, что посообразительнее, 
аккуратно подцепляли совком, 
уносили подальше от домов. 
Военные собирали «Лепестки» 
целыми ведрами.

Если на «Лепесток» насту-

пить ногой, оторвет ступню. Но 
где взять столько грамотных 
саперов, если мины раскиды-
вались тысячами?! Даже сейчас 
в Донецке можно наткнуться 
на «Лепестки», застрявшие на 
ветках деревьев. Они легкие и 
незаметные. Ветром их сбра-
сывает на землю, и дорога, по 
которой ходил сотни раз, для 
кого-то может стать последней. 
Только в ДНР больше сотни слу-
чаев подрыва людей на «Ле-
пестках».

А еще ими закидывали Из-
юм и Купянск, Яковлевку и 
Соледар, Лисичанск и Пески, 
Ясиноватую и Макеевку. За-
топив Новую Каховку и Голую 
Пристань, ВСУ и над этими 
несчастными городами рас-
сыпают «Лепестки», как будто 
мстят населению, попавшему 
под крыло России.

ВСУ применяли эти мины вез-
де, где могли, не оглядываясь 
на конвенции и договоры. Они 
заранее получили индульген-
цию от Запада: «Все, что сдела-
ет предъявитель сего, сделано 
по-моему приказу и на благо». 
Получили «лицензию на убий-
ство». Представители минобо-
роны Украины могли бы отве-
тить без смущения: «Да, это 
мы. И чё?» Им бы никто ничего 
не сделал. Но украинская ложь 
пока нужна Западу. Потому что 
выборы, общественное мнение 
и прочие бирюльки, в которые 
приходится играть. Только по-
ка. Потому что паровоз запад-
ного общества летит вперед к 
кровавой диктатуре. А впере-
ди паровоза бежит Украина. 
Ее подталкивают вперед, как 
платформу для разминирова-
ния. Взлетит на воздух - не бе-
да, прицепят новую. 

Этим летом ВСУ уже раскида-
ли «Лепестки» на Белгородчине 
- в Шебекинском и Валуйском 
районах. И цинично обещают, 
что «будут работать над рас-
следованием выдвинутых пре-
тензий».

 � ВАРВАРСТВО ХХI ВЕКА

«Лепестки» 
лжи и смерти 
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Помните рассказ Путина о младшем 
лейтенанте Юрии Жуланове, который, 
будучи раненным, вытаскивал своих бой-
цов с поля боя. Так случилось, что сутки 
спустя мне пришло аудиописьмо с очень 
похожей историей. И это настоящая, 
жестокая, страшная история, на кото-
рую надо учиться смотреть без розовых 
очков. Вот расшифровка этого письма 
с минимальными купюрами.

«5-го числа (июня 2023 года. - Ред.) 
начался накат хохлов на нас, вообще 
прям жесткий. К нам в посадки залете-
ли танки, бэхи. Офицер был со мной, 
и танк его самого первого переехал 
прям и развернулся на нем.

У нас там были тяжелые бои с 5-го 
по 9-е число. Нас выбивали, потом 
мы опять туда заходили, потом нас 
опять выбивали. Со мной вот психолог 
до сих пор работает, у меня «кукуха»… 
вообще прям «фляга свистит» жестко.

9-го числа мы посадку заняли, опять 
зашли в нее, в нас начали долбить 
ствольная артиллерия, танки. Там 
лунки оставались в диаметре метра 
два, наверное, глубиной в человече-
ский рост, я не знаю, чем хреначили, 
прям тяжелым.

Начали по посадке отступать на 
окраину. Крайний блиндаж, у него 
два выхода было. Его посередине зава-
ливает, пацанов оттуда выковыриваем, 
и я понимаю, что нас слишком до фига 
там - человек 20 на 10 квадратных ме-
трах. Нам сейчас просто крышка будет. 
И я даю команду: «Отход!».

Меня контузило несколько раз, я 
просто орал как не в себе, не знаю за-
чем - просто как чокнутый кричал. 
Мне говорили: «Давай, уходи первый!» 
Я сказал: «Нет, давайте я последний 

пойду, сначала вы все уходите». Ко-
роче, все успели отступить, метров 
500 по чистому полю отойти, и нас 
три человека последних оставалось, 
их прикрывали, я и еще два пацана.

И слышу голоса хохлов уже на той 
стороне блиндажа. И я понимаю, что 
все, мы уже на открытке на окраи-
не лесополосы, они нас выдавливают 
к полю. И мы начали отстреливаться, 
ползком фигачить, на животе спиной 
назад ползти. Хрен знает как ни разу 
в нас не попали, пули просто мимо 
свистели. Я там порой просто к земле 
прижимаюсь, и «пиу-пиу» мимо меня.

Метров 150 - 200 отползли, у нас 
боекомплект закончился. 200 ме-
тров -дистанция приличная, если 
быстрыми рывками, перебежками, 
может, и не попадут. Только подско-
чил, и тут вот этот характерный вы-
стрел танка. Я даже не знаю, как его 
описать. Выхода не слышно, только 
приход с таким визгом, как будто ре-
активная какая-то хрень.

Взрывается просто метрах в 15 от ме-

ня. И все. И дальше, че я помню, 
подлетел вверх ногами, мне пере-
било осколком ногу, и нога повисла 
левая, выше колена просто повисла 
набок. Я лежу, кровью истекаю. Эти 
двое меня прикрывают. Хрен знает 
как я еще не «отъехал» сразу. Я сам 
себе первую медпомощь оказал, жгут 
наложил, нефопам (обезболивающее, 
противовоспалительное. - Ред.) вко-
лол, броник скинул, и меня пацаны 
вытащили с поля. Живые вышли хрен 
знает как. И «бэха» приехала на эва-
куацию, и по дороге блин «разулась» 
(осталась без колес. - Ред.). Ее раза 
с четвертого только «обуть» смогли. 
Я реально думал: уже все, я 200-й (по-
гибший. - Ред.) буду, меня не довезут. 
Меня прям довезли еле-еле, прям вот 
минута в минуту».

ЧТО С ОФИЦЕРОМ 
СЕЙЧАС

Люди, поддержите 
героя

Автор письма  - старлей-десантник 
Виктор. В госпитале ему ампутировали 
левую ногу под колено. Я состыковал 
офицера с кураторами проекта «На-
родного фронта» по сопровождению 
тяжелораненых бойцов - от протезиро-
вания до социализации. А подписчиков 
попросил поддержать героя добрым 
словом. Среди вала добрых и светлых 
сообщений, каждое из которых я пере-
сылал Виктору, явно выделялось письмо 
от айтишника, которое было больше 
похоже на исповедь. На которую его 
сподвиг подвиг офицера-десантника.

«Привет, Витя, спасибо те-
бе за то, что ты сделал для 
нас всех и конкретно для ме-
ня, я никогда тебя не забуду. 
Твоя история тронула меня 
до глубины души, я обяза-
тельно расскажу ее сыну.

Я айтишник, мне 35 лет, 
с началом СВО я, как и мно-
гие мои коллеги, уехал, ис-
пугался. Что уж там теперь 
скрывать: придерживался 
«либеральных» взглядов, 
не понял, да не нашелся тот 
человек, который бы просве-
тил, а я всю жизнь кнопки 
на клавиатуре давлю, и юту-
бы смотрю. И как-то вот жил 
до этого всего, особо не за-
думываясь, что в мой мозг 
много лет с ютубов и из «до-
кументальных» передач вне-
дряли мысль о том, что все 

у тебя на Родине плохо, да и 
сам ты неполноценный. А тут 
еще и СВО.

Ну вот в страхе я и мот-
нулся в эту самую «просве-
щенную» Европу. Это, Витя, 
скажу я тебе, очень похоже 
на «Незнайку на Луне»: на-
мылился - заплати, смыл 
мыло - заплати, а нет де-
нег - всем плевать на тебя, 
хоть в канаве сдохни.

А я с рождения привык:
- образование бесплатно;
- медицина бесплатно;
- пособия, льготы;
- да еще и поругать за это 

все можно.
Да и русофобия страшная. 

Все, просто все поголовно да-
вай мне загонять: «Ты же рус-
ский - значит, во всем ви-
новат»... А я прям чувствую, 
что что-то не то, не чувствую 
я себя виноватым, да и за что? 
А так как базы знаний нет про 
это никакой, то ответить себе 
не могу.

И тут встретился мне серб 
Любомир, который сказал: 
«Вы, Женя, не имеете пра-
ва проиграть эту битву ни за 
что, иначе вас разорвут, как 
Югославию, а мы ведь всем 
Белградом Слободана хоро-
нили!».

И тут у меня в голове как 
щелкнуло! Как Слободана 

Милошевича? Он же страш-
ный военный преступник 
(почти как Гитлер), я же 
на ютубе смотрел. За что его 
так хоронить?

И открыл я фото похорон 
Милошевича и офигел, Ви-
тя, там реально весь Белград 
на улицах его провожает. 
И тогда я стал читать, как 
Югославию развалили и как 
бомбили, и вообще немного 
в геополитике стал стараться 
разобраться.

Вот тут у меня «кукуха» 
на место и встала. Вернул-
ся в Россию, чему очень рад, 
и никуда уже с Родины не со-
бираюсь, буду растить сына 
(или нескольких, если Бог 
даст), да все это ему передам. 
И Родину не подведу теперь, 
поверь.

За то, что ты, Витя, сде-
лал - низкий поклон тебе. 
Очень, конечно, серьезная 
у тебя травма, но с ней мож-
но и нужно жить, впереди 
у тебя еще полжизни! Глав-
ное, что ты хороший человек, 
остального ты добьешься, 
я уверен».

ИСПОВЕДЬ УЕХАВШЕГО АЙТИШНИКА

Больше Родину не подведу. И сыну передам

ПИСЬМО ОФИЦЕРА

«Думал, 
я уже 200-й...»

   Александр КОЦ,    

    военкор «КП»    

«Живые вышли хрен знает как»

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора 

Александра Коца. Включайте Радио 
«КП» по четвергам в 19.00 (мск)FM.KP.RU

Все репортажи 
наших военкоров 

из зоны СВО - 
на сайте
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Бойцы говорят спасибо коту за уют в окопе. 
А кот благодарен нашим солдатам за то, что не кiт.

История 
не киношного 

подвига 
на Запорожском 

направлении 
боев.
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 � СПРАВКА «КП»

Кто был на борту
Официально имена туристов, потерпевших крушение, не 

разглашаются, однако британские журналисты заявили, что в 
экипаже находился миллиардер Хэмиш Хардинг. Он владелец 
частной авиакомпании Action Aviation и известный путешествен-
ник. В частности, он покорил Северный и Южный полюсы, а 
также побывал в космосе в качестве туриста.

Владелец батискафа, основатель компании Ocean Gate Стоктон 
Раш также находился на борту. Примечательно, что его супруга 
Венди Раш является праправнучкой Исидора Штрауса и его 
жены Иды, двух самых богатых людей, которые погибли более 
100 лет назад при крушении лайнера «Титаник».

Кроме того, в батискафе оказались заперты самый богатый человек Па-
кистана Шахзада Дауд и его сын Сулейман. И наконец, пятым членом-
команды был известный пилот-подводник Поль-Анри Наржоле, который, 
собственно, управлял аппаратом.

Стоимость билета на судно составляла $250 тысяч (21 миллион рублей).

SOS

Максим ПЛОТНИКОВ

Последние три дня все мировые 
СМИ с волнением следили за поис-
ковой операцией в глубинах Атлан-
тического океана. Затонул батискаф 
«Титан», на борту которого находи-
лись пять человек. Они намеревались 
осмотреть место самой знаменитой 
морской катастрофы в истории, кру-
шения «Титаника».

Связь с «Титаном» была утрачена 
рано утром в понедельник в 700 кило-
метрах от канадского побережья. Это 
произошло через 1 час и 45 минут по-
сле начала погружения. При этом за-
паса кислорода у команды было всего 
на 96 часов. В четверг, в 13.30 по мо-
сковскому времени это время истекло. 
Соответственно шансы найти кого-то 
живым приблизились к нулю. При-
зрачная вероятность оставалось лишь 
в том случае, если команда каким-то 
образом смогла экономить кислород 
(это возможно, например, при смерти 
кого-то из экипажа). Впрочем, как 
говорят специалисты, рассчитывать 
на это не стоит: ведь в стрессовых си-
туациях расход кислорода не сокра-
щается, а увеличивается.

ВЕРСИИ ТРАГЕДИИ
Что произошло со спускаемым ап-

паратом, до сих пор неизвестно. В 
случае аварии батискаф должен был 
сбросить балласт и всплыть на по-
верхность. Но этого не произошло. 
Одна из версий - аппарат мог запу-
таться в обломках «Титаника». А вот 
эксперт Дэвид Галло предположил, 
что «Титан» мог взорваться, так и не 
достигнув дна.

«Путь ко дну должен был занять два 
часа. Но связь пропала раньше. Зна-
чит, что-то должно было произойти 
в средних слоях воды, и это привело 
к потере электричества или радио-
связи», - подытожил Галло.

Хотя специалисты уверяли, что 
найти крошечный батискаф в Миро-
вом океане - все равно что отыскать 
иголку в стоге сена, надежды у спаса-
телей были. В какой-то момент они, 
спустив буек с гидрофоном, услыша-
ли с глубины стук - возможно, таким 
образом люди в батискафе подавали 
о себе сигнал. Однако поиски в пред-

полагаемом месте аварии так и не 
дали результата.

ПРОБЛЕМЫ С КОРПУСОМ
Между тем в СМИ появилась ин-

формация, что аппарат вообще не 
мог совершать подобные погружения. 
Еще в 2020 году владелец батиска-
фа Стоктон Раш заявлял, что корпус 
аппарата демонстрировал признаки 
«циклической усталости». И уже тогда 
максимальная глубина погружения 

«Титана» была снижена до 3000 ме-
тров. При это обломки «Титаника» 
находятся на глубине 3800 метров. 
Более того, выяснилось, что еще в 
2018 году нанятый для испытаний пи-
лот глубоководных аппаратов Дэвид 
Локридж предупреждал о риске для 
путешественников из-за недостат-
ков корпуса батискафа. Но в итоге 
компания решила не реагировать на 
эти заявления, а вместо этого просто 
уволила испытателя.

Со дна тихонько 
постучали

 � ЗВОНОК ЭКСПЕРТУ
Создатель глубоководных 
аппаратов «Мир» 
Анатолий САГАЛЕВИЧ:

Батискаф сделан 
непрофессионально, 
я бы в такой 
не полез

На Радио «Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) спасательную операцию 
комментировал океанолог, создатель 
глубоководных аппаратов «Мир-1» и 
«Мир-2», с которых осуществлялись до-
кументальные съемки для фильма «Тита-
ник», Анатолий Сагалевич.

- Вам знакома команда затонув-
шего батискафа?

- Я прекрасно знаю пилота, который 
внутри сидит. Поль-Анри Наржоле  - 
это мой старый друг, мы знаем друг 
друга тридцать лет. Ему 66 лет. Он не-
давно мне присылал письмо, где пишет: 
я опять погружаюсь на «Титаник». У него 
порядка 35 погружений на «Титаник», 
он очень опытный. У меня 57 на аппа-
ратах «Мир».

- Наши аппараты «Мир» называют 
лучшими.

- Наши аппараты были созданы в 
1987 году, а в 1994 году были призна-
ны Центром развития технологий Сое-
диненных Штатов лучшими в мире за 
всю историю создания глубоководных 
обитаемых аппаратов.

- Температура на борту батискафа 
поддерживается генератором?

- Никакого генератора там нет. Тем-
пература поддерживается теплом тел 
участников и той аппаратуры, которая 
работает на борту. При погружении на 
большие глубины температура внутри 
отсека обычно порядка 12 - 13 граду-
сов Цельсия. Мы на глубине работаем в 
комбинезонах теплых. Когда работаешь 
интенсивно и пилотируешь аппарат, все 
снимаешь, работаешь в комбинезоне 
х/б, с тебя течет пот градом.

- В чем отличие затонувшего бати-
скафа от наших аппаратов?

- У нас аппарат «Мир» управляется 
одной рукой пилота, в которой зажат 
джойстик. На этом джойстике и управле-
ние движительным комплексом, и управ-
ление балластной системой, и управле-
ние креном аппарата. Это очень удобно. 
Потому что другая рука у пилота свобод-
на, может выполнять другие операции. 
Я не видел, какой джойстик на этом ба-
тискафе. Я видел комментарии, что они 
как-то опустились и так и не могли найти 
«Титаник». Это чушь! Аппарат работал на 
глубине около «Титаника», и он его не 
нашел. Люди заплатили по 250 тысяч 
долларов и не нашли судно. Мы обычно 
ставим на дно гидроакустические мая-
ки, ориентируемся относительно них и 
выходим в любую точку с точностью до 
метра. А здесь - не найти «Титаник». Это 
полная глупость.

- На такой глубине сложно ориен-
тироваться?

- Я люблю слово «профессионал». Во 
всех делах, которые связаны с риском 
для жизни, не связаны, должны быть про-
фессионалы. Тогда и дело будет сделано, 
и аварий не будет. Поль-Анри Наржоле 
профессионал, но аппарат сам, видимо, 
сделан непрофессионально. Пол-Анри 
пилот, но сам он аппараты никогда не 
делал. Я не знаю, разбирается ли он в 
конструкции. Судя по тому, что сейчас 
говорят о конструкции аппарата, я бы в 
такой аппарат не полез.
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Габаритные 
размеры: 
670х280х250 см
Вес: 10 432 кг
Полезная 
нагрузка: 
685 кг

Корпус: 
углеродное 
волокно и титан

Оборудование: 
камера Sub C 
Imaging 4k Ray�n, 
гидролокатор 
Teledyne 2D, 
внешний свет 
40 000 люмен, 
лазерный сканер 
2G Robotics, 
INS/USBL

Максимальная 
глубина 
погружения: 
4000 метров

Вместимость: 
5 человек 
(1 пилот 
+ 4 члена экипажа)
Запас воздуха: 
96 часов 
для 5 членов 
экипажа

Скорость: 
3 узла 
(7,4 км/ч)

Ньюфаундленд

Новая 
Шотландия

Атлантический океан

КАНАДА

«Титаник»

Элементы балласта

Силовая установка: 
четыре электрических 
двигателя 
Innerspace 1002

Управление 
аппратом 
осуществлялялось  
игровым 
джойстиком 
Logitech F710

По данным OceanGate Expeditions

Пароход
«ТИТАНИК»

От «Титаника» до «Титана»: 
слева - миллиардеры Исидор и Ида Штраус, 

погибшие в 1912 году при крушении круизного 
лайнера. Справа - их правнучка Венди Раш
 и ее муж Стоктон, оказавшийся запертым 

в батискафе. 

Шансов найти 
выживших после 

аварии туристического 
батискафа «Титан» 

практически 
не осталось.
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ВАЖНО!

Прием документов в вузы на «Госуслугах» в 2023 году 
стартовал 20 июня, поступающим 
на бесплатное обучение нужно успеть 
подать заявление до 25 июля, 
на платное - не позднее 20 августа. 

Можно отправить заявление в пять любых вузов страны на пять 
специальностей в каждом, выбрав любую форму обучения. 

ТРИ ВАЖНЫХ 
МОМЕНТА:
Перед подачей документов 
в личном кабинете запросите 
данные об образовании 
и индивидуальных 
достижениях - их не нужно 
вносить вручную на форму 
и подтверждать в вузах.

После отправки заявления 
внимательно следите 
за уведомлениями.
 Вуз может попросить заменить 
плохие сканы документов 
или прислать уведомление о дате 
вступительных испытаний. 

Следите за конкурсными списками, уведомление 
о зачислении придет в личный кабинет. Там же 
подайте оригинал документа об образовании. 
Также на портале можно онлайн заключить 
договор с вузом, если форма обучения платная, 
благодаря приложению «Госключ».  

1

2

3
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Актуально

Семен ГОРСКИЙ

Сегодня через цифровые 
сервисы портала «Госуслуги» 
можно и в университет 
поступить, записать детей 
на кружки, передать 
документы родне 
и даже составить 
европротокол о ДТП.

С каждым годом цифровые тех-
нологии все глубже внедряются в 
нашу повседневную жизнь и зна-
чительно упрощают ее. В совет-
ское время люди, стоя в огромных 
очередях для подачи документов, 
и мечтать не могли о том, что бю-
рократия может исчезнуть как яв-
ление. Сегодня мы можем полу-
чить любую услугу онлайн через 
мобильные приложения. И все это 
благодаря национальному проекту 
«Цифровая экономика», одна из 
задач которого - повышение ка-
чества и удобства госуслуг. С этой 
целью и развивается главный го-
сударственный цифровой сервис 
- портал «Госуслуги». Востребо-
ванность огромная. Только в 2022 
году россияне воспользовались им 
для обращений в органы власти 230 
млн раз, а средняя ежедневная до-
ля посетителей составила около 10 
млн человек. На текущий момент 
более 200 социально значимых 
услуг переведены в электронный 
вид. О некоторых действующих 
расскажем поподробнее. 

ПОДЕЛИСЬ ДОКУМЕНТОМ
Минцифры России также запу-

стило электронный сервис «По-
делиться документом». Больше нет 
нужды хранить сканы документов в 
мобильном телефоне. Не потребу-
ется запоминать данные документа 
и использовать сторонние прило-
жения для хранения данных. Ин-
формация на портале «Госуслуги» 
надежно защищена. Благодаря этой 
мере нацпроекта «Цифровая эко-
номика» любой документ можно 
отправить в режиме онлайн через 
SMS, электронную почту, мессен-
джеры, заметки. 

Что можно отправить:
• Паспорт РФ
• Загранпаспорт
• СНИЛС
• ИНН
• Свидетельства
• Военный билет
• Адреса регистрации и прожи-

вания
•QR-коды документов (СТС авто-

мобиля и сертификат о вакцинации).

Чтобы поделиться документом из 
мобильного приложения госуслуг, 
перейдите в раздел «Личные доку-
менты», нажмите иконку в правом 
верхнем углу и выберите документ. 
Поделиться документом также мож-
но при долгом нажатии на карточку 
документа, свайпнув карточку влево 
или выбрав документ, перейти на 
страницу с подробной информацией 
и нажать кнопку «поделиться» или 
«три точки» в правом верхнем углу. 
Функция поделиться документами 
доступна и в разделе «QR-коды до-
кументов». Для этого выберите до-
кумент, нажав на карточку, перей-
дите в детали документа и нажмите 
кнопку «Поделиться» или иконку в 
правом верхнем углу.

В ПЯТЬ ВУЗОВ, НЕ ВСТАВАЯ С ДИВАНА
На портале «Госуслуги», который развивается благодаря национальному 

проекту «Цифровая экономика» запущен просто суперсервис «Посту-
пление в вуз онлайн». Почему же он супер? Во-первых, никуда не надо 
ехать для подачи документов, не надо заполнять и распечатывать бумаж-
ные заявление и стоять в очередях в приемных комиссиях - экономия 
семейного бюджета налицо. Во-вторых, риск забыть что-то из грамот, 
дипломов и сертификатов, а также совершить ошибку при подаче доку-
ментов практически сведен к нулю. В-третьих, пользоваться им легко и 
просто, разберется даже ребенок. Для этого нужно всего лишь зайти на 
портал «Госуслуги» под своей подтвержденной учетной записью и найти 
эту услугу в перечне. 

ЕВРОПРОТОКОЛ ОНЛАЙН
Вот уже почти год в мобильном 

приложении «Госуслуги Авто», ко-
торое реализуется благодаря нацпро-
екту «Цифровая экономика», работа-
ет сервис - «Европротокол онлайн». 
Он появился благодаря совместной 
работе Минцифры России, Банка 
России и страховых компаний. С 
его помощью автомобилисты могут 
оформить извещение о ДТП без вызо-
ва сотрудника полиции и заполнения 
бумажных бланков. По информации 
Минцифры России, сервис сокраща-
ет среднее время оформления ДТП 
в два раза. Не нужно посещать офис 
страховой компании - извещение по-
ступит в нее онлайн. Когда можно 
воспользоваться сервисом? Когда со-
блюдены такие же условия, что и при 
оформлении бумажного европрото-
кола. А именно:

• в ДТП нет пострадавших;
• в аварии участвовали только два 

ТС;
• у обоих водителей есть полис 

ОСАГО;
• не пострадали третьи лица или 

имущество;
• не повреждена инфраструктура 

(например, ограждения, столбы).

Еще одно преимущество сервиса - с 
«Европротоколом онлайн» нет риска 
ошибок в данных, форма автоматиче-
ски заполняется сведениями из «Гос-
услуг». Это повышает вероятность 
возмещения ущерба от аварии - до 400 
тысяч рублей - если участники ДТП 
сделали фотофиксацию поврежде-
ний и у них нет разногласий, и до 100 
тысяч рублей - если у водителей есть 
разногласия, но при этом оформлена 
фотофиксация, а также если водители 
откажутся от фотофиксации повреж-
дений при отсутствии разногласий. 
При наличии разногласий и отсут-
ствии фотофиксации нужно вызывать 
сотрудника ГИБДД.

ПОДПИСЬ В КАРМАНЕ
Чтобы портал «Госуслуги» был не 

только удобным, но и безопасным, 
разработчики сделали уникальный 
технологический сервис «Госключ» 
для электронного подписания до-
кументов прямо в смартфоне. Этим 
путем за прошедший год было выдано 
более 1 млн сертификатов усиленной 
электронной подписи. Она значи-
тельно облегчает доступ к цифровым 
услугам.

Технологию развивает Минцифры 
РФ. С помощью Госключа можно 
заключить договор с сотовым опера-
тором, зарегистрировать бизнес, за-
ключить сделку, например, по купле-
продаже автомобиля или подписать 
ипотечный договор в отдельных 
банках.

В ПОМОЩЬ АВТОМОБИЛИСТУ
Владельцам автомобилей будет особенно полезно мобильное 

приложение «Госуслуги Авто». Пользователи уже загрузили че-
рез него более 4 млн электронных СТС и 2,2 млн водительских 

удостоверений. Теперь предъявлять права на автомобиль 
можно прямо с экрана смартфона, даже не подключенного 

к интернету. Чтобы воспользоваться такой услугой, нуж-
но выбрать в приложении водительские права 

или СТС и нажать «Предъявить до-
кументы». Тогда инспектор считает 
появившийся QR-код через специ-
альную программу, установленную 
на планшете, и получит данные до-
кументов.

КСТАТИ
На портале «Госуслуги» вы можете 

также записать ребенка на кружки и 
секции. Можно онлайн посмотреть рас-
писание занятий, сравнить образователь-
ные учреждения, выбрать преподавате-
ля. Если кружок платный, то его можно 
оплатить с помощью сертификата доп-
образования, который формируется на 
портале автоматически, если ребенку от 
5 до 18 лет. Выпуск и номинал сертифи-
ката определяют муниципальные власти.

Технологии XXI века: 

Управляем 
жизнью, 
не выходя из дома

Под этим QR-кодом вы найдете сам сервис 
https://www.gosuslugi.ru/vuzonline 
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Наталья ВАРСЕГОВА

«Комсомолка» 
разбиралась, 
кому есть смысл 
зарегистрироваться 
в качестве 
самозанятого 
и какие 
преимущества 
это дает.

С репетитором по ан-
глийскому отношения у 
нас сложились исключи-
тельно деловые. С моей 
дочерью Екатерина за-
нимается по предоплате. 
Я ей деньги за месяц впе-
ред, она присылает чек. 
Зарегистрировалась еще 
год назад как самозаня-
тая. Говорит, что ей сразу 
стало спокойнее жить.

Катя уже много лет пре-
подает в частном порядке. 
Раньше давала уроки на 
дому, но после того, как 
пандемия перевела всех 
в онлайн, наладила рабо-
ту через видеоконферен-
ции. Заказчики перечисляли 
ей деньги на карту. И всякий 
раз она переживала: а вдруг 
налоговая посчитает ее дохо-
ды (не такие уж и большие), 
проходящие мимо кассы. 
Получила статус самозаня-
той, беспокойство исчезло. 
Теперь все прозрачно - и для 
нее, и для налоговой. Кста-
ти, таких, как она, в России 
появилось уже 6,5 млн чело-
век. И это с 2019 года, когда в 
стране ввели понятие самоза-
нятости (см. «Справку «КП»). 
Сейчас обо всем расскажем 
подробнее.

КОМУ ПОДХОДИТ...
Список профессий для са-

мозанятости обширен: ре-
петиторы, няни, перевозчи-
ки, косметологи, мастера по 
маникюру-педикюру, дизайне-
ры, IT-специалисты, портные, 
свободные от штата журнали-
сты, ведущие праздников, бух-
галтеры и т. д. Самозанятым 
можно стать при сдаче кварти-
ры или дома в аренду, а также 
при продаже продукции соб-
ственного производства (на-
пример, тортов домашнего 
приготовления).

Если человек живет за гра-
ницей, у него тоже есть право 
оформить такой статус - при 
наличии гражданства РФ, 
Белоруссии, Армении, Ка-
захстана или Киргизии для 
работы только с российскими 
заказчиками.

Пенсионеры тоже могут 
оформить статус самозаня-
тых. При этом они не будут 
считаться работающими, 

 поэтому их пенсии продол-
жат индексироваться.

...И НЕ ПОДХОДИТ
� Ретейлерам (то есть 

розничным торговцам). По 
закону самозанятый может 
продавать только то, что сде-
лал сам.

� Добытчикам и продавцам 
полезных ископаемых. Для 
этого нужна лицензия и ре-
гистрация как ИП или ООО.

� Есть ограничения по 
оформлению этого статуса 
для адвокатов, нотариусов, 
арбитражных управляющих 
и оценщиков, потому что по 
закону со своих заработков 
они должны платить налог 
на доходы физических лиц 
(НДФЛ) - 13%. Но это каса-
ется только их работы по спе-
циальности. Если нотариус 
делает тортики на продажу, 
то может заниматься этим как 
самозанятый и платить налог 
в 4 - 6% (об этом ниже).

� Чиновники и военные 
могут оформить самозаня-
тость, но только для сдачи 
своего жилья.

� Кроме того, нельзя за-
ключать договоры об оказа-

нии услуг с самозанятыми, 
которые находятся в штате 
компании-заказчика или рас-
торгли с ней трудовые отно-
шения менее чем 2 года назад. 
С таких доходов необходимо 
платить НДФЛ в 13%.

КАК ОФОРМИТЬ?
Самозанятым можно стать 

через сайт «Госуслуги», Фе-
деральную налоговую службу 
(ФНС) или сайты некоторых 
банков - например, Сбербан-
ка (в приложении подключите 
сервис «Свое дело»), «Тинь-
кофф» (подача заявления 
через закладку «Управление 
профилем» - «Оформить са-
мозанятость»), а также ВТБ, 
Альфа-Банка, МТС-банка и 
еще нескольких. Кроме того, 
есть приложение «Мой на-
лог» - работает с мобильного, 

но есть и веб-версия 
npd.nalog.ru. Оно са-
мо может вести учет 
доходов, рассчиты-
вать размер сбора 
и т. д.

Чтобы стать са-
мозанятым, в лич-
ном кабинете на-
логоплательщика 
нужно заполнить 
соответствующее 
заявление, зареги-
стрироваться и дать 
согласие на обра-
ботку персональ-
ных данных.

КАКИЕ НАЛОГИ 
НУЖНО 
ПЛАТИТЬ?

Налог на про-
фессиональный 
доход самозанятых 
таков:

� 4% за посту-
пления от физлиц;

� 6% за поступления от ИП 
и юридических лиц.

А дальше самое интерес-
ное. Самозанятый сам ре-
шает, с каких поступлений 
нужно платить налог. Для 

этого он через приложение 
или сайт формирует чек от тех 
поступлений, которые полу-
чил за услуги или товары как 
самозанятого. Для налоговой 
чеков достаточно, по ним она 
обсчитывает налог.

Чеки - это, по сути, и есть 
ваша самостоятельная декла-
рация. А если дохода нет, на-
логи не платятся.

Кроме того, самозанятые 
самостоятельно не платят на-
логи с:

� зарплат;
� поступлений за заказы от 

бывшего работодателя, если 
вы уволились менее двух лет 
назад;

� дохода от ценных бумаг;
� денег от продажи кварти-

ры, автомобиля или личных 
вещей - например, телефона 
или тумбочки;

� доходов в натуральной 
форме - когда за работу рас-
считываются продукцией;

� доходов от завещания, 

дарственной или авторского 
договора и т. д.

А ЕСЛИ НИЧЕГО 
НЕ ДЕКЛАРИРОВАТЬ?

- Хитрить с налогами не 
получится, так как налого-
вая следит за соответствием 
ваших поступлений и расхо-
дов. Даже если счета в разных 
банках, - отвечает проректор 
Финансового университета при 
Правительстве РФ Александр 
Сафонов. - И если расходы бу-
дут значительно превышать 
заявленный доход, то - «отку-
да деньги, Зин?». И человека 
неминуемо ждет штраф на ту 
сумму расходов, которая не 
соответствует доходам. Хоти-
те спорить - идите в суд. Там 
доказывайте свою правоту, 
приводите свидетелей, дари-
телей и т. д. Но знайте, если 
суд выявит уход от налогов, 
вас ждет уголовная статья (до 
года тюрьмы, а если сумма не-
уплаты превышает 13,5 млн 
рублей за три года, то до трех 
лет. - Ред.).

Наказание ждет и тех, кто, 
не получив статуса самоза-
нятого, получает доходы за 
свою деятельность. Рано или 
поздно налоговая обратит на 
хитреца внимание и выпишет 
штраф - 20% от суммы дохо-
дов (при повторном наруше-
нии - 100%) и пени за каждый 
день просрочки.

ПРОСТОЙ РАСЧЕТ
Вернемся к нашему репе-

титору. У Екатерины 10 по-
стоянных учеников. Они за-
нимаются индивидуально в 
среднем по 6 часов в неделю. 
Час занятий - 1000 рублей. До-
ход за месяц - 60 тысяч рублей.

Плюс Екатерина оказывает 
услуги группового обучения 
английскому одной компа-
нии (ООО). Ей за это платят 
в месяц еще 50 тысяч рублей.

Предположим, что работает 
она 11 месяцев в году - само-
занятым тоже нужен отпуск.

Общий доход в год до упла-
ты налогов и взносов соста-
вит 1 млн 210 тысяч рублей. 
Среднемесячный доход до 
уплаты налогов и взносов - 
100 833 рубля.

Налог с дохода от физиче-
ских лиц - 4%: 2400 рублей в 
месяц, или 26 400 за 11 меся-
цев работы.

Налог с дохода от юрлица - 
6%: 3000 рублей в месяц, или 
33 000 за 11 месяцев работы.

Добровольный взнос в ПФР 
для самозанятых граждан - 
42 879 рублей в год (это ми-
нимальная сумма за 2023 год).

В итоге после уплаты нало-
гов заработок Екатерины со-
ставит:

� если не платить добро-
вольный взнос: 1 150 600 
рублей в год, или 95 883 рубля 
в месяц;

� если платить доброволь-
ный взнос: 1 107 721 рубль в 
год, или 92 310 рублей в месяц.

Росстат 
заявил 
о росте зарплат россиян. 
А что на самом деле 
происходит с доходами 
людей, рассказываем 
на сайте KP.RU
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Авторская программа доктора экономических наук, 
профессора Никиты Кричевского каждый четверг в 18.00 (мск)

на Радио «Комсомольская правда»
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НАША ПАМЯТКА

ЧТО ДАЕТ 
СТАТУС 

САМОЗАНЯТОГО

ПЛЮСЫ
• Низкие налоговые 
ставки
• Элементарная 
регистрация
• Не нужно вести 
бухгалтерию
• Официальное 
подтверждение своего заработка
• Возможность взять льготный 
кредит на развитие бизнеса 
с процентной ставкой от 3% до 5% 
в размере до 500 тысяч рублей
• Бесплатные консультации 
в центрах «Мой бизнес» 
по регистрации интеллектуальной 
собственности, продажам 
в интернете, участию в госзакупках

МИНУСЫ
• Не формируется страховой пенсионный 
стаж, и в будущем вы сможете рассчитывать 
только на социальную пенсию, но выход есть 
(см. «Вопросы - ребром»)
• Нет права на получение страхового 
пособия (выплат по больничному 
листу) в случае болезни и временной 
потери трудоспособности
• Нет никаких ограничений 
по режиму труда, никаких 
страховых возмещений в случае 
травмы на работе тоже не будет
• Нет права на имущественные и социальные 
налоговые вычеты - их получают только те, 
кто платит 13-процентный налог на доходы 
физических лиц (НДФЛ), а самозанятые 
от его уплаты освобождены

Сам себя считаю занятым       теперь я

СПРАВКА «КП» 
Простыми словами, само-

занятый - это тот человек, который 
работает на себя и платит налог на 
профессиональный доход (НПД). При 
этом он может состоять в штате 

какой-либо организации или 
трудиться по договору.

FM.KP.RU
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ДОЛГОЖДАННОЕ ОСАГО
На 64-й Сессии 
Парламентского Собрания 
приняли первый общий 
закон Иг
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Имперский, советский и российский - патриотический ансамбль 
в Финском заливе

ДЕТОКС ОТ САНКЦИЙ
Участники ПМЭФ 
обсудили развитие 
бизнеса в наших странах

ПОСТУПАЕМ 
ПРАВИЛЬНО
В вузы учиться едем - 
к соседям

ГАДЖЕТ - ОТ СЛОВА «ГАД»
Дети оторвались 
от смартфонов - выступили 
на союзном фестивале 
«Творчество юных»

Распространяется бесплатно

В Санкт-Петербурге появился самый высокий в мире символ 
преемственности государственности

ТРИ ФЛАГА - РОДИНЕ ПРИСЯГА
10
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■■ Президент■высказался■
о■ситуации■в■Незалежной■
и■о■том,■что■ее■основателя■
Ленина■заменили■на■после-
дышей■Гитлера.

 ● Это не секрет, и нашим за-
падным партнерам, как я их 
все время называл, мы же 
все предложили, мы считали, 
что мы свои, буржуинские, мы 
хотим быть в этой семье так 
называемых цивилизованных 
народов. и в нато я удочки 
забросил: давайте рассмотрим 
эту возможность, - нас щелк 
оттуда, даже рассматривать 
не стали, - и про давайте мы 
вместе сделаем.

события 90-х - начала 2000-х 
годов связаны с тяжелым на-
следием историческим на кав-
казе, например. ну с кем мы 
воевали-то? В значительной 
степени с «аль-каидой». и че-
го делали наши так называе-
мые партнеры? поддерживали 
материально, информационно, 
политически и даже в военном 
смысле. наплевать им на то, 
что это «аль-каида», - толь-
ко бы нас раскачивать. мы уж  
и так, и так, договорились, что 
нато не будет расширяться. 
предложили все! нет. поче-
му? просто слишком большая 
страна: такая страна в европе, 
в таком месте, такая большая, 

с таким потенциалом, не нуж-
на. и постепенно все пытаются 
распиливать.

украина - одно из направле-
ний работы по раскачке рос-
сии. после гос переворота они 
понимали, что мы не можем 
же просто так оставить крым, 
ну не можем просто, это не-
возможно, это предательство 
было бы с нашей стороны, - 
тут же начались события на 
юго-востоке, в Донбассе. мы 
вообще там пальцем не при-
тронулись.

В конце концов нас, конеч-
но, вынудили встать на защиту 
этих людей, просто вынудили. 
Девять лет! и мы пытались ис-

кренне договориться - было 
трудно - о том, чтобы как-то 
«склеить» юго-восток украи-
ны со всей страной, но мы ис-
кренне стремились к этому. 
теперь мы знаем, что наши 
так называемые партнеры нас 
просто надули, как в народе 
говорят: кинули просто. и не 
собирались ничего выполнять, 
оказывается, и все дошло до 
сегодняшней ситуации.

Да еще и таких ублюдков, 
как бандера, подняли на пье-
дестал. не хотят они коммуниз-
ма - бог с ним. а кто хочет-то 
сегодня? сбрасывают основа-
теля украины - ленина - с  пье-
десталов. ладно, это их дело. 

но на это место бандеру ста-
вят - он же фашист.

я вообще удивляюсь, как 
человек, у которого в жилах 
течет еврейская кровь, ко-
торый возглавляет государ-
ство украины, как он может 
поддерживать неонацистов? 
я просто не понимаю этого. 
когда они уничтожали, про-
сто, понимаете, уничтожали 
гражданское еврейское насе-
ление, этого человека возвели 
в ранг национального героя  
и иже с ним подобных и теперь 
с этими плакатами разгулива-
ют. так что то, что там проис-
ходит, конечно, нас в историче-
ском плане никогда не устроит.

Продолжение - на стр. 8.

первые

■■ А■что■будет■дальше,■зависит■от■
действий■США■и киевских■властей.

ПОД ПУЛЯМИ МЕНЯЕТСЯ 
СОЗНАНИЕ
в Кремле президент встретился с во-

енными корреспондентами.
- если камеры работают, каждый 

захочет «зажечь», - предположил он, 
садясь за круглый стол.

- Мы будем держать себя в руках, - 
пообещали военкоры.

разговор был непростой, но, как 
и обещал глава рФ, честный и кон-
структивный. в том числе он расска-
зал, что, как и журналисты, побывал 
под обстрелом:

- Меняется сознание. Я это знаю 
по себе. Не так, как вы, может быть, 
лазил под пулями, но еще с тех пор, 
когда на вертолете летал, и по нему 
стреляли трассирующими пулями. 
понимаете, все это меняет сознание.

Об этом случае стало известно после 
того, как в марте 2018 года показали 
фильм «путин». в нем рассказывалось, 
что вертолет президента подвергся 
обстрелу во время его визита в Чечню 
31 декабря 1999 года - 1 января 2000 
года, когда он только стал исполняю-
щим обязанности главы государства. 
поначалу решил, что это салют, так 
как был Новый год, но летчики сооб-
щили, что идет обстрел.

У НАС - СТрАНА,  
А ТАМ - рЕЖИМ

? Изменились ли цели воен ной 
спецоперации?
 ✒ Нет, они меняются в соответ-

ствии с текущей ситуацией. Но в це-
лом, конечно, ничего мы менять не 
будем, и они для нас носят фундамен-
тальный характер.

Демилитаризация. Мы постепенно, 
методично этим занимаемся. На чем 
воюет вСУ? Что они, Leopard произ-
водят, что ли, или Bradley, или даже не 
поступившие им пока на вооружение 
F-16? Ни шиша они не производят. 
ОпК скоро вообще перестанет суще-
ствовать украинский. Боеприпасы им 
привозят, технику привозят, орудия 
привозят - все привозят. Так долго не 
проживешь, не протянешь.

И защита людей на Донбассе. Да, 
к сожалению, пока и обстрелы есть, 
и все. Но в целом методично будем 
к  этому идти, работать над этим, ре-
шать. Уверен, мы решим этот вопрос.

? Как бороться с агентами ВСУ, 
которые ведут у нас террори-

стическую, диверсионную деятель-
ность?

 ✒ Мы - в отличие от сегодняшних 
властей Украины - не можем действо-
вать террористическими методами: 
у нас все-таки государство, страна, 
а там - режим. Они действуют на са-
мом деле как режим, основанный на 
терроре: у них введен очень жесткий 
контрразведывательный режим, во-
енное положение. Не думаю, что нам 
нужно сейчас это делать. Нам нужно 
просто улучшать и расширять рабо-
ту правоохранительных и специаль-
ных служб. в целом по стране вводить 
какой-то особый режим, военное по-
ложение нет смысла никакого.

? Будет ли новая мобилиза-
ция?
 ✒ Начиная с января этого года на-

чали работу по заключению контрак-
тов с контракт никами, сейчас, на дан-
ный момент времени, набрали свыше 
150 тысяч, а вместе с добровольцами - 
156 тысяч человек. в этих условиях 
Министерство обороны докладывает, 
что никакой необходимости в моби-
лизации нет на сегодняшний день. 
Знаете, у нас как говорят: русский 
мужик медленно запрягает, зато бы-
стро едет. Люди добровольно встают 
на защиту Отечества.

ДЕЛАюТ вИД,  
чТО НЕ бОЯТСЯ

? Рано или поздно контр-
наступление Украины захлеб-

нется героическими усилиями на-
ших ребят. Мы будем готовиться  
отражать новое наступление или 
сами пойдем вперед?

 ✒ Я это могу сказать только с глазу 
на глаз. (Смех.) Ну а вообще, все  будет 
зависеть от потенциалов, которые 
сложатся на момент окончания этого 
так называемого контр наступления. 
Это ключевой вопрос. Думаю, что, 
понимая катастрофические потери, 
руководство, какое бы оно ни было, 

голова-то на плечах есть, должно  
задуматься, что делать дальше. А мы бу-
дем смотреть, какова будет ситуация,  
и исходя из этого предпринимать 
дальнейшие шаги. У нас есть планы 
разного характера.

? Украине хотят поставить сна-
ряды с обедненным ураном.
 ✒ Действовать на упреждение нет 

необходимости. Таких боевых припа-
сов у нас много, с обедненным ураном. 
И если они будут применять, мы тоже 
оставляем за собой право применять 
такие же.

? Не боятся ли США с этой по-
стоянной эскалацией и повы-

шением ставок?
 ✒ Делают вид, что не боятся. На 

самом деле там очень много людей со 
здоровой головой, и они явно не хотят 
вести дело к третьей мировой войне, 
в которой не будет победителей, в том 
числе не будет и победителей в виде 
Соединенных Штатов.

? Наши бойцы негодуют, ког-
да видят очередной скандал, 

как госслужащий или преподава-
тель в университете склоняет 
 практически открыто молодежь 
к про украинской позиции. То есть 
все эти люди по большому счету 
не боятся, штрафы их не пугают. 
Ясно, что мы не будем действовать, 
как  украинский режим: мешок на 
голову, и человек исчезает навсегда. 
Но не предательство ли это наших 
ценностей, то, что мы оставляем 
вот так ситуацию на самотек?

 ✒ если мы оставляем на само-
тек, то это на грани предательства.  
Мы поручили расследовать пре-
ступление, связанное с публичным 
уничтожением Корана, СК Чечни.  
И отбывать наказание виновный бу-
дет в местах лишения свободы, рас-
положенных в регионе рФ с преиму 
щественно  мусульманским населе-
нием. вот и в отношении этих не-
годяев что-нибудь примерное надо 
изобрести.

Владимир Путин:

■■ И■мечтает■стать■кадетом.

Военкор Шаман рассказал такую историю:
- на освобожденной территории в селе тимоново живет двенадцатилетний 

мальчик николай. он слышит отдаленные разрывы снарядов - нарыл сам, ло-
патой, вокруг села окопов в полный рост. поставил там противотанковые ежи. 
и ходит с самодельным автоматом, из дерева сам сделал, мушка из гвоздика, 
охраняет село. мечтает поступить в кадетское училище. Давайте ему поможем.

- Давайте. я переговорю сегодня же, - пообещал Владимир путин. - Дайте 
его данные.

ФаШиста банДеру поДняли на пЬеДестал ПРОЕКТ «АНТИ-РОССИЯ»

малЬЧиШка оХраняет село НАСТОЯщИй 
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Девушка, что сидела рядом с Владимиром Путиным, - Екатерина 
Агранович, ведет канал о Донбассе, его людях, событиях.

ЦЕЛИ СПЕЦОПЕрАЦИИ 
ОСТАюТСЯ НЕИЗМЕННЫМИ

ПАТРИОТ
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■■ Мощи■ дать■ отпор  -■ достаточ-
но,■согласовать■удар -■не■пробле-
ма:■Президент■Беларуси■рассказал,■
о чем■они■договорились■с■Владими-
ром■Путиным.

«ПОЛОНЕЗЫ» НАЦЕЛЕНЫ 
КУДА НАДО
александр лукашенко дал интервью 

телеканалу «Россия 1». Телеведущая 
Ольга■Скабеева■перед встречей по-
бывала на белорусской границе, где 
стоят наши зенитно-ракетные ком-
плексы C-400.

- Нам все показали. Мы пришли к вы-
воду, что граница на замке и враг не 
пройдет совершенно точно, - подели-
лась она впечатлениями.

- абсолютно. Старый пограничник, 
что ты хочешь! - улыбнулся президент, 
имея в виду, что служил в пограничных 
войсках.

- В России все бесконечно вам благо-
дарны. иной раз складывается ощуще-
ние, что Россия одна против не просто 
блока НаТО - 51 государство помогает 
Украине. и вот есть такой брат, друг, 
товарищ - это, конечно, дорогого сто-
ит, - передала общее мнение Ольга 
Скабеева.

Журналистку интересовало, как гла-
ва государства решил разместить на 
своей территории ядерное оружие:

- Ведь вы же теперь будете целью 
для Запада.

- Ну вот сел я и думаю: буду я целью. 
а сейчас я кто? Сейчас я еще большая 
цель. Вот видите, желтые «Полонезы» 
стоят? Они нацелены туда, куда надо.  
Я Путина не просто уже просил, я тре-
бовал: «Верни мне ядерное оружие». 
Не надо стратегическое, оно мне за-
чем, я же не собираюсь с америкой 
воевать. Тактического вполне доста-
точно. «искандер» бьет на пятьсот 
километров и больше. Я ему говорю: 
«Если у тебя там проблемы с такти-
ческими боезарядами, ты мне сюда, 
в «Полонез», впихни ядерное оружие». 
Да, мы договорились и выполняем это. 

а целью мы были всегда. Нас порвать 
на куски с 2020 года хотели.

Все оружие рассредоточат по разным 
местам.

- У нас же хранилищ этих, как со-
бак в деревне. Серьезно. У нас их было 
много. Мы их уже пять-шесть восста-
новили, - пояснил белорусский лидер. - 
Будем больше восстанавливать. Мы не 
будем же держать в одном месте.

У Беларуси с Польшей, латвией, лит-
вой граница 2,5 тысячи километров. 
По мнению президента, ее надо за-
крыть:

- Кто сегодня гарантирует, что у нас 
нет оттуда угрозы? Оказывается, есть. 
Очумелые натовцы проводят учения. 
Нас упрекают, что мы ядерное оружие 
под совещание НаТО в Вильнюсе под-
тягиваем, а они учения проводят - де-
сятки тысяч человек участвуют со всего 
блока НаТО. То направление очень 
опасное.

ПУСТЬ ВРАГИ  
ТРЕПЕЩУТ, ОЛЯ
- Я открыто говорю: мы мирные 

люди, Беларусь навоевалась. У нас 
красивая страна, чистая. Россияне 
с удовольствием едут. Но - центр Евро-
пы, - озвучил проблему глава РБ. - Туда 
идут через нас, оттуда идут через нас. 
Поэтому ситуация непростая, и мы ко 
всему готовы.

- Какая договоренность, если будет 
агрессия? Станете созваниваться с Пу-
тиным?

- Вот часто слышу: «а, вот это россий-
ское оружие. Без России он не приме-
нит». Слушайте, если начнется война, 
я чего, буду смотреть по сторонам? Да 
нет. Снял трубку, где бы он ни был. Он 
позвонил - я снял трубку в любой мо-
мент. Даже вот сейчас. Поэтому что тут 
за проблема - согласовать нанесение 
какого-то там удара. Это не вопрос. Тут 
спорить даже нечего. Тут мы уже дого-
ворились. Пусть враги, Оля, трепещут. 
У нас достаточно уже сейчас мощи для 
того, чтобы ответить. Ядерные бомбы, 

которые мы получили от России, втрое 
мощнее, чем примененные в Хиросиме 
и Нагасаки. Это под миллион человек 
погибнет сразу, не дай бог. Против 
ядерной страны, страны, которая об-
ладает ядерным оружием, никто еще 
не воевал.

ИЗ УГЛА МОЖНО ВЫЙТИ 
ТОЛЬКО ВПЕРЕД
Но все же ситуация может дойти до 

крайней точки. Что тогда?
- Я встречался с людьми на Западе, 

которые не последнюю роль играют 
и принимают радикальные кардиналь-
ные и окончательные решения в случае 
«если». Они больше всего боятся, и это 
искренне, все об этом говорят, ядерной 
катастрофы. Они боятся применения 
ядерного оружия на Украине. Что, не 
дай бог, Россия это сделает, это есте-
ственно. Мы тоже не хотим. Мы тоже 
боимся. Мы жить хотим, потому что 
это может привести, как специалисты 
говорят, к всемирной катастрофе: ша-
рик может с орбиты сойти, если это 
все оружие взорвется, - предостерег 
александр лукашенко.

и пересказал, какие ему там задают 
вопросы:

- «Вот, вы знаете руководство России, 
Владимира Владимировича, вы дру-
жите, скажите: да или нет?» Я говорю: 
«Да». Оружие ядерное для того и су-
ществует. «Нажмет или не нажмет?» 
- «Нажмут, - говорю, - кнопку». Да еще 
как. Но в одном случае. Если вы будете 
совершать очень опасное движение, в 
том плане, что вторгнетесь на терри-

торию России, и это будет угрожать 
существованию России. Ну, словом, 
если вы Путина поставите к стенке 
или в угол загоните и другого выхода 
не будет - из угла только вперед мож-
но выйти, - тогда ждите. Поэтому не 
делайте этого. Пока еще есть такая 
возможность, давайте договоримся. 
Но они Володе Зеленскому не дают 
договориться.

ОТСТРЕЛИВАЕМСЯ,  
СТОЯ СПИНА К СПИНЕ
Беларусь и Россия выполняют все 

договоренности в военной сфере. Хотя 
иногда с Владимиром Путиным воз-
никали споры:

- Я сказал, что не надо нам друг про-
тив друга воевать. Придет время, ког-
да спина к спине будем стоять и от-
стреливаться. Твои коллеги, особенно  
в России: «Хи-хи, ха-ха. Как отстрели-
ваться?» а сегодня? а сегодня отстре-
ливаемся, стоя спина к спине. Мы име-
ем с Российской Федерацией договор, 
по которому у нас фактически единая 
армия. Мы ругались, дрались по всем 
направлениям, но вооруженные силы 
сохранили единство. и все, что про-
писано планом, (а план не секретный, 
мы Западу об этом говорили), мы со-
блюдаем и выполняем.

Президент РФ никогда не просил 
Беларусь присоединиться к боевым 
действиям.

- Потому что это намного хуже было 
бы, - пояснил глава государства. - Но 
белорусы не позволят стрелять в спину 
россиянам. Это наша роль.

■■ С■теми,■кто■считает■его■жестким■и■способ-
ным■дать■«ответку»■на■полную,■Александр■
Лукашенко■спорить■не■собирается.

- многие говорят: «ну, батька, вы же знаете, он 
такой». Да! я такой, когда речь идет о моем народе, 
о моем государстве. и потом, я же не позволю (мы 
создавали здесь, корячились четверть века, вместе 
с белорусским народом создавали независимое 
государство) отдать десять миллионов на растер-
зание. а россиян сколько здесь? еще миллиона 
три постоянно. Вот тринадцать миллионов, я за 
них отвечаю. поэтому без колебаний, если только 
будет совершена против нас агрессия.

и на всякий случай пояснил, что военные клас-
сифицируют как акты агрессии:

- Вот если они войсками перейдут границу, не эти-
ми отрядиками (диверсионными группами. - Ред.), 
и начнут войну - это агрессия. Жизнь меняется 
и линии двигаются то вперед, то назад. они всег-
да есть и у нас, и у них. у россиян и у украинцев. 
но политически лучше не озвучивать, какие они: 

жизнь это меняет. «красные линии» для меня - это 
полномасштабная агрессия.

- Вылазки на границе, атака в мачулищах? - уточ-
нила критерии журналистка.

- нет, это далеко еще не агрессия. с такими 
«мачулищами» мы справляемся и справимся. 
и с  границей тоже. Это провокации. - Даже собы-
тия в белгородской области, по его словам, под эту 
категорию не подходят. - Это очень ощутимая, силь-
ная провокация, где мы недорабатываем. сейчас 
начали дорабатывать. Впряглись в эту проблему.

какие результаты украинского контрнаступления?
- украина потеряла значительное число солдат 

и  бронетехники. россия мобилизовалась. и по всем 
правилам воюет, - считает александр лукашенко.

скоро ли подойдет к концу конфликт?
- я не пророк, но на украине мы закончим.  

к этому уже большие предпосылки. но дальше 
нам эти очумелые с запада слишком много про-
блем создадут. и если только они эти линии (как 
любят говорить) перейдут, будет им очень больно, - 
предупредил президент.

Что глава РБ думает о Зеленском. Как велись пере-
говоры с украинской стороной. И можно ли вести диа-
лог с Западом - читайте в следующем номере «СВ».

■■ Но■его■остановили.

александр лукашенко тоже рассказал о проекте мир-
ного договора с киевом, который российский президент 
показал (об этом - на стр. 8) африканским лидерам 
в петербурге:

- Владимир путин мне передает документ, который 
был парафирован делегациями. Даже по крыму - арен-
да там какая-то длительная, по Донбассу, на востоке… 
нормальный договор. если бы это сейчас - а сейчас 
уже невозможно. сейчас это уже территория россии 
по конституции. а был нормальный проект, и уже дого-
варивались, что миДы парафируют, и дальше должны 
определиться главы государств, подписывают и прочее. 
Хороший был процесс, но они от него отказались.

упущенный шанс

шел Хороший процесс
«батЬка - он такой!» под защитой

Бе
лТ
А

ЕСЛИ ВОЙНА - НЕ БУДУ 
СМОТРЕТЬ ПО СТОРОНАМ

Александр ЛукАшенко - 
о применении ядерного оружия:

- Я думал, тут боевик такой! Молодец, что приехала, - встретил Александр Лукашенко  
Ольгу Скабееву актуальной шуткой.
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■■ Депутаты■очертили■кон-
туры■общей■транспортной■
системы■Союзного■государ-
ства■и■приняли■первый■мо-
дельный■закон.

Перед кабинетной встре-
чей - по традиции почтили па-
мять воинов-освободителей, 
возложив цветы у Вечного ог-
ня мемориального комплекса 
в Витебске.

дисциплина  
и здравый смысл
В Союзном государстве 

успешно реализуются про-
граммы в космосе, электро-
нике, безопасности, медици-
не, машиностроении. Наши 
страны продолжают помогать 
пострадавшим от боевых дей-
ствий регионам. Но несмотря 
на такие серьезные статьи 
расхода, союзный бюджет 
выдержал тяжелый 2022 год, 
а «счета» содружества оказа-
лись в плюсе.

По словам Госсекретаря■СГ■
Дмитрия■Мезенцева, в про-
шлом году Союзное государ-
ство показало себя успешно 
именно с точки зрения при-
были.

- Доходная часть бюджета 
СГ в 2022 году выросла и со-
ставила около 4,6 миллиарда 
российских рублей. При этом 
расходная часть - 3,3 миллиар-
да. Профицит - 1,3 миллиарда.

Цифры прокомментиро-
вал спикер■Госдумы,■Пред-
седатель■ Парламентского■
Собрания■Союза■Беларуси■
и■ России Вячеслав■Володин. 
Он напомнил депутатам, что 
сегодня мало поддерживать 
культурные, спортивные, об-
разовательные проекты:

- Все это очень важно. Но 
крайне необходимо, чтобы бы-
ло больше союзных программ, 
нацеленных на импортозаме-
щение, развитие отечествен-
ной промышленности, сель-
ского хозяйства. Давайте свои 
предложения, чтобы у нас была 
договорная позиция для раз-
говоров с исполнительной вла-
стью. У нас есть средства, есть 
возможности увеличить бюд-
жет, нужны исполнительская 
дисциплина и здравый смысл. 
И еще больше предложений.

Он привел в пример кон-
кретную идею, которая по-
сле своего воплощения стала 

одним из брендов Союзного 
государства. Ржевский мемо-
риал создали по инициативе 
тогдашнего Госсекретаря■СГ■
Григория■Рапоты. За три года 
его посетили около четырех 
миллионов человек.

для общения -  
прямое 
сообщение
Форма работы, когда союз-

ные депутаты заслушивают 
отчет представителей Пра-
вительств двух стран, стала 
традиционной с 2018 года по 
инициативе Вячеслава Воло-
дина. И в этот раз он задал тон 
дискуссии:

- Хочу спросить у коллег-
депутатов: есть ли у нас прямое 
сообщение между - к примеру - 
Витебском и Псковом или Смо-
ленском? Есть международное, 
но нет пригородного… Сфе-
ра перевозок, логистика - это 
кровеносная система союзной 
экономики. Чтобы водители не 
буксовали в дороге, необходи-
мо ускорить создание право-
вой базы в этой сфере.

На правительственном ча-
се депутаты обсудили работу 
единой транспортной систе-
мы Союзного государства: от 
авиаперелетов до железной 
дороги и ситуаций на авто-
трассах, связывающих Россию 
и Беларусь.

О достижениях, трудностях 
и перспективах в этой сфере 
рассказали профильные■ми-
нистры■из■РФ■и■РБ■Виталий■
Савельев■ и■ Алексей■ Авра-
менко.

- Ведомства устраняют огра-
ничения между государствами 
в области транспорта и созда-
ют равные условия для пере-
возчиков, - пояснил Алексей 
Авраменко.

Одним из первых подписали 
соглашение в области авиа-
ции. Есть договоренность уве-
личить число рейсов между 
Минском и Москвой. На Фо-
руме регионов подпишут еще 
несколько документов, регла-
ментирующих сотрудничество 
транспортников. Союзную 
программу по транспорту уже 
выполнили на девяносто про-
центов.

Виталий Савельев уверен, 
что совершенствование транс-
портной доступности и разви-
тие межрегиональной коопе-
рации, единых механизмов 
международных перевозок - 
приоритетные направления 
сотрудничества:

- РФ выполняет по семи 
маршрутам полеты с суммар-
ной частотой пятьдесят рейсов 
в неделю. Белорусская сторо-
на - полеты по шести марш-
рутам с частотой 76 рейсов 
в неделю. Хочу подчеркнуть, 

что это примерно в два раза 
больше, чем было в прошлом 
сезоне, когда белорусская сто-
рона выполняла всего 35 рей-
сов, а мы - 28.

В этом году больше 75 ты-
сяч белорусских перевозчиков 
получили разрешения пере-
возить грузы между Россией 
и государствами, не входящи-
ми в ЕАЭС. При этом в про-
шлом году их было выдано 
около 45 тысяч.

- Приводим к общему знаме-
нателю требования о разме-
щении объектов пригородного 
сервиса, по проектированию 
и строительству дорог.

Активно раскупают билеты 
на пассажирские поезда по 
востребованным направле-
ниям. Между Россией и Бела-
русью курсирует двенадцать 
поездов от БЖД, столько же 
от РЖД и один совместный. 
В прошлом году по железным 
дорогам перевезли почти 2,5 
миллиона пассажиров.

- С 2021 года между столица-
ми курсирует «Ласточка» с вы-
соким уровнем комфорта. На-
ши страны связывает «Поезд 
Памяти». С особым интересом 
знакомятся и с передвижным 
интерактивным музеем - «По-
ездом Победы». В прошлом 
году патриотическую экспо-
зицию посетили больше 252 
тысяч человек.

занимаТелЬное осаГо
■■ Не■ должно■ остаться■

«бесхозных»■мемориалов■
и■воинских■захоронений.

- наш долг - сделать все, 
чтобы имена и подвиг павших 
героев не были забыты, - уве-
рен Вячеслав Володин. - мы 
с вами видим, что происходит 
в мире. Вашингтон и брюс-
сель делают все для того, 
чтобы переписать историю 
Второй мировой войны. мы 
не можем этого допустить.

он напомнил, что самым 
пострадавшим в этой войне 
был советский народ, в ко-
торый входили русские, бе-
лорусы, украинцы, армяне, 
казахи, киргизы, грузины, 
представители других на-
циональностей многонацио-
нальной страны - союза со-
ветских социалистических 
республик.

- мы должны беречь па-
мять о наших дедах, праде-
дах, в каких бы странах мы 
ни проживали. распад совет-
ского союза - для нас общая 
трагедия. Важно помнить, ка-
кой ценой досталась победа, 
и делать все для того, чтобы 
сохранить историческое на-
следие.

и сохранение памятников 
должно быть одним из прио-
ритетов для пс.

- казалось, мир навсегда 
избавлен от коричневой чу-
мы, но спустя многие деся-
тилетия коллективный запад 
поддерживает неонацистов 
в разных уголках планеты. 
грубо переписывают исто-
рию, уничтожают памятники 
советским воинам, украина 
превращена в полигон для 
противостояния с россией. 
передавать память и сохра-
нять исторические места - это 
задача без срока давности, 
вклад в ее выполнение долж-
ны внести в том числе парла-
ментарии, - сказал замести-
тель■Председателя■ПС■Иван■
Мельников.

В тесном сотрудничестве 
с регионами уже подготови-
ли список объектов, которые 
нуждаются в ремонте и бла-
гоустройстве.

ВеЧнЫЙ огонЬ
ПАМЯТЬ

Бе
лТ
А

Парламентарии не упускают возможности почтить память павших воинов в каждом из городов. Слева направо: 
заместители Председателя ПС Юрий Воробьев, Иван Мельников, Андрей Савиных и Валерий Бельский.

■■ Депутаты■задавали■вопросы■
министрам,■и■не■на■все■из■них■
находился■простой■ответ.■

к  примеру, почему поездка на  
«ласточке» до смоленска, который 
ровно посередине между минском 
и москвой, в несколько раз дешев-
ле, чем вся поездка целиком, а не 
наполовину.

отдельная головная боль - отсут-
ствие массового скоростного желез-
нодорожного транспорта в союзном 
государстве. Заместитель■предсе-
дадателя■Комиссии■ПС■по■энерге-
тике■и■транспорту■Григорий■Рапота 

обратил внимание на то, что между 
минском и санкт-петербургом поезд 
преодолевает расстояние со скоро-
стью, как в гражданскую войну.

- работаем над этим. тем более что 
речь идет не только о пассажиропо-
токах, но и о том, что скоростные по-
езда - это инфраструктура, развитие 
городов, которые расположены по 
этим транспортным артериям, новые 
технологии, которые дают толчок по-
явлению современных производств. 
уже есть инвесторы не только в части 
строительства, но и создания совре-
менного подвижного состава, - пояс-
нил Виталий савельев.

Для экономик наших стран особенно 
важно наладить эффективную пере-
возку товаров.

- количество нефтепродуктов, за-
планированных к перевозке в этом 
году, почти 6,5 миллиона тонн. но 
здесь может быть небольшой сбой. 
мозырское нпз переходило на новые 
технологии, из-за этого есть неболь-
шая задержка. но уверен, мы навер-
стаем отставание.

Алексей■Кушнаренко,■председа-
тель■Комиссии■ПС■по■энергетике■
и транспорту, уточнил, как выполня-
ют каботажные перевозки в союзном 
государстве.

- Это чувствительный вопрос для 
любой страны. сегодня мы во многом 
продвинулись. самая активная пере-
возка - автомобильная. с 1 января 
2025 года будет действовать соглаше-
ние, по которому белорусам разрешат 
каботажные перевозки на территории 
россии. есть вариант начать их с это-
го года, но с одним ограничением - 
строительные грузы для наших новых 
территорий. В авиасфере на фоне 
санкций - свои нюансы. например, ле-
тать можно по схеме «треугольника»: 
«белавиа» может соединить минск, 
москву и гомель. Возможности бело-
русской и российских авиакомпаний, 
безусловно, нужно расширять, - счи-
тает Виталий савельев.

летите, «ластоЧки», летите скоросТной ТрАнсПорТ
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■■ 22■июня■в■России■и■Беларуси -■
День■памяти■и■скорби,■в■который■
традиционно■отдают■дань■подви-
гу■защитников■Родины■и■жертвам■
войны.

Владимир■АНДРЕЙЧЕНКО,■спикер■
Палаты■представителей,■первый■за-
меститель■председателя■ПС:

- Это печальная дата нашей исто-
рии. 82 года назад на нашу землю 
пришла беда, а фашистские орды 
принесли горе и смерть. 1418 дней 
и ночей советский народ героически 
отстаивал свое право на существова-
ние, заплатив за свободу десятками 
миллионов жизней. 

Война вошла в жизнь каждой совет-
ской семьи и каждого человека. она 
растоптала надежды, перечеркнула 
мечты, лишила близких, отняла буду-
щее, заставила мирных людей взять 
в руки оружие и встать на защиту 
собственного дома. 

под фашистскими знаменами  
и со свастикой на форме на нашу зем-
лю хлынули волны «просвещенных 
европейцев», которые шли в очеред-
ной крестовый поход захватывать, 
грабить, порабощать, осваивать жиз-
ненное пространство и освобождать 
его от «недочеловеков». именно к 
этой категории были отнесены славя-
не, евреи, армяне, грузины и десятки 

других народов советского союза. 
предельно ясно будущее людей в ок-

купированных странах описал один их 
фашистских идеологов гиммлер: «меня 
ни в малейшей степени не интересует 
судьба русского или чеха… Живут ли на-
роды в достатке или умирают с голоду, 
интересует меня лишь в той мере, в ка-
кой они нужны нам как рабы для нашей 
культуры...». по сути, речь шла о реа-
нимации рабства и геноциде народов.

начиная с 22 июня 1941 года  
эти людоедские планы реализо-
вывались на практике. Жертвами  
нацистского оккупационного режи-
ма на захваченной территории ссср 
стали больше семи миллионов мир-

ных жителей, из которых не меньше  
2,6 миллиона советских евреев. око-
ло половины от общего числа заму-
ченных приходится на беларусь, где 
«фабрика смерти» работала на пол-
ную мощь. тысячи «трудовых» лаге-
рей и гетто, запретных зон и тюрем 
 устанавливали новый европейский 
порядок.

каждый день, каждую минуту «ис-
тинные арийцы» и их пособники уни-
чтожали людей: расстреливали и 
сжигали живьем, вешали и травили 
в газовых камерах, морили голодом 
и убивали каторжным трудом.

Окончание на стр. 6.

Парламентского собрания

Дмитрий■МЕЗЕНЦЕВ,■Госсекретарь■СГ:
- я присоединяюсь к совершенно справедливому посылу 

Вячеслава Володина и Владимира андрейченко к парламентским комиссиям стать 
более вовлеченными партнерами в разработке программ союзного государства 
и диалоге с министерствами-заказчиками на этапе подготовки программ, чтобы 
они были не результатом «кто быстрее добежал до высокого кабинета». нужна 
общая включенность в работу правительства и национальных лидеров по обе-
спечению конкурентоспособности и импортозамещения нашей экономики.

■■ Какой■ будет■ об-
щая■ автостраховка■
и■ кому■ стоит■ заду-
маться■о■ее■покупке?

по словам предсе-
дателя■Комиссии■ПС■
по■законодательству■
и■Регламенту■Викто-
ра■ Пинского, после 
принятия модельных 
документов об общей 
«автогражданке» будут 
подготовлены измене-
ния в законодательство 
россии и беларуси. 
В правительствах двух 
стран готовы вести эту 
работу синхронно.

- Это послужит укре-
плению экономической 
и политической само-
стоятельности наших 
стран на фоне санкций. 

В частности, после вы-
хода ес, Великобри-
тании и Швейцарии из 
двустороннего соглаше-
ния с россией и белару-
сью о взаимном призна-
нии страхового полиса 
«зеленая карта».

если единый полис по-
кажет эффективность, 
к новой системе могут 
подключиться и другие 
страны еаЭс:

- у автовладельцев 
появится возможность 
приобрести страховку, 
действующую на всей 
территории союзного 
государства. Документ 
предусматривает по-
крытие страховых слу-
чаев в соответствии 
с законами страны, где 
произошла авария. при 

этом существующие си-
стемы страхования ни-
куда не денутся. стои-
мость единого полиса на 
два государства будет 
ниже, чем покупка двух 
отдельных в каждом 
государстве. Документ 
будет выгоден в первую 
очередь перевозчикам, 
путешественникам 
и  жителям пригранич-
ных территорий.

сейчас автострахов-
ка покрывает случаи 
только на территории 
государства, где заре-
гистрирована машина. 
пока что при въезде 
в россию или в бела-
русь нужно приобретать 
дополнительно между-
народный полис - «зе-
леную карту».

■■ Появятся■новые■формы■ра-
боты■союзных■парламентариев.

работа пс - это не застывшая дог-
ма. методы и формы парламентской 
работы постоянно совершенствуют. 
о чем и напомнил собравшимся в  
зале депутатам Вячеслав Володин:

- мы сегодня работаем в Витеб-
ске. следующее заседание тоже  
проведем в  регионе.такие  
мероприятия, особенно в пригра-
ничных областях, помогают нам 
оперативно реагировать на запро-
сы общества. парламентский час 
стал для нас уже традиционным.  
но сессии проводят два раза 

в год. Это недопустимо мало для  
совместной работы с правитель-
ствами. поэтому будет правильно 
практику интегрировать в работу 
совета парламентского собрания - 
мы можем чаще встречаться с на-
шими коллегами из исполнительной 
власти исходя из стоящих перед на-
ми актуальных задач. конечно, это 
повысит нагрузку, но и эффект бу-
дет значительным, когда речь идет 
о создании законодательной базы 
для нашей экономики. мы должны 
выходить на принятие модельных 
законов. пока отрабатываем поря-
док работы над  такими документами 
на примере осаго.

■■ Комиссиям■ПС■предложили■
провести■крупную■инвентари-
зацию.

с такой идеей выступил председа-
тель■Комиссии■по■бюджету,■нало-
гам■и■финансовому■рынку■Виктор■
Селиверстов. по мнению парламен-
тария, до марта 2024 года надо пе-
ресчитать и систематизировать все 
имущество, приобретенное или соз-
данное в результате работы союзных 
программ. кроме того, надо актуали-

зировать внесенные ранее сведения.
- с 1998 года реализовано больше 

ста программ, проектов и мероприя-
тий. например, хотя бы программа 
комбикормов, в которую было вложе-
но 517 миллионов рублей. она при-
несла прибыль 2,2 миллиарда рублей. 
обращаемся к председателям всех 
комиссий: необходимо рассказать 
о результатах самых эффективных 
или, наоборот, неэффективных про-
грамм. надо точно выяснить, как они 
работали в течение последних 25 лет.

Подготовили■Лариса■РАКОВСКАЯ,■Кристина■ХИЛЬКО,■■
Павел■РОДИОНОВ,■Андрей■КОНДРАТЬЕВ.

СКАЗАНО

ЗА РУЛЕМсВобоДнЫе полисЫ
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■■ Требуют■внимания■и■проблемы■
легкой■промышленности.

накануне сессии Вячеслав Володин 
посетил одно из ведущих предприятий 
легкой промышленности беларуси - фа-
брику «белвест», основанную в 1988 го-
ду. здесь выпускают очень популярную 
в беларуси и за ее пределами мужскую, 
женскую и детскую обувь из натураль-
ной кожи.

Выступая перед союзными парламен-
тариями, он привел фабрику в пример. 
таким предприятиям стоит помогать, их 
необходимо законодательно поддержи-
вать в рамках союзного государства, 
считает Вячеслав Володин.

- речь о поддержке производств легкой 
промышленности. я общался с руковод-
ством «белвеста», мы обсуждали, что 
происходит на рынке и необходимость 
помогать подобным предприятиям. об-

ратите внимание, мы успешно работаем 
в других сферах, но что касается легкой 
промышленности - обувщиков или тек-
стильщиков, - им мы внимания практи-
чески не уделяем. В рамках кооперации 
россии и беларуси надо сделать все, что-
бы поддержать подобные производства. 
кроме того, надо обратить внимание 
на развитие IT-пространства союзного 
государства. Да, тяжелее будет сводить 
бюджет, потребуется больше взаимо-
действия с министерствами финансов 
россии и беларуси, но лишь в таком слу-
чае мы получим конкретные результаты.

Эту идею поддержал и заместитель■
Председателя■ПС■Владимир■Андрей-
ченко. оба спикера уверены, что пар-
ламентское собрание  будет работать 
над законодательной  поддержкой лег-
кой промышленности. Ведь в отрасли 
трудятся миллионы граждан союзного 
государства.

произВоДстВо В приоритете НОСИМ СВОЕ

наВеДем поряДок ИНИЦИАТИВА

не застЫВШая Догма ПЕРСПЕКТИВЫ

Владимиру Андрейченко и Вячеславу Володину экскурсию по «Белвесту» устроил  
руководитель предприятия Юрий Суманеев.

«КРОВЬ, СЛЕЗЫ И РЕСУРСЫ ПРЕВРАЩАЛИ В ЗОЛОТО» БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ
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Владимир Андрейченко:
- С машинной педантично-

стью смертельный конвейер 
перемалывал мирных жите-
лей, обеспечивая благосо-
стояние Германии и ее евро-
пейских сателлитов.

Жизнь «недочеловеков» ни-
чего не стоила, а лишиться 
ее можно было в любой мо-
мент. Смерть стала обыден-
ностью, а убийство - рутинной 
работой фашистов и их прислужников. 
Показательно, что деревня Дальва Ло-
гойского района была сожжена со все-
ми жителями 19 июня 1944 года, за две 

недели до освобождения Минска.
Кровь, слезы и награбленные 

 ресурсы порабощенных народов пла-
номерно превращали в золо-
то, они  оседали на банковских 
счетах спонсоров  фашизма. 
Среди них миллиардеры из 
США, Великобритании, стран 
Европы. При этом «рачитель-
ные европейцы» не гнушались 
ничем, использовали все, вклю-
чая имущество, одежду, обувь, 
кровь, кости и волосы своих 
жертв. Яркий пример реали-

зации «демократического» принципа 
«деньги не пахнут».

Сегодня эти людоедские факты за-
малчивают. Усилиями США и европей-

ских стран из истории  усердно выма-
рывают истину - Запад продолжает 
жить за счет грабежа и чужих ресурсов. 
Попытки обелить себя, «забыть», что 
именно советский народ уничтожил 
«коричневую чуму», а «цветущий евро-
пейский сад» обильно удобрен кровью 
миллионов безвинных жертв - на это 
направлены все их усилия. Идеи пре-
восходства и реваншизма, замыслы 
очередного «похода на Восток» активно 
продвигают западные политики. Но не 
стоит забывать историю.

В 1941 году Беларусь первой приняла 
сокрушительный удар фашистских пол-
чищ. Каждый третий житель респуб лики 
положил свою жизнь на алтарь Победы, 
путь к которой растянулся на долгие че-

тыре года. Время беспримерного подви-
га и мужества, страданий и ежедневного 
надрыва, трудового героизма и безза-
ветной преданности Родине.

Память об этом бережно хранится. 
Подвиг народа увековечен в бронзе 
и камне, стал частью ментального кода 
нации, символом стойкости и мужества. 
Мы выстояли, отстояли свое право на 
жизнь, уничтожили «коричневую чуму», 
но ничего не забыли.

Народ-победитель помнит всех 
 павших поименно, гордится ими, не по-
зволит никому спекулировать памятью 
и манкировать свободой и независи-
мостью. Если понадобится - защитит 
землю, отстоит суверенитет, как уже не 
раз делали  героические предки.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Валентина СТЕПАНОВА

 � Несмотря на незаконные ограни-
чения, экономика РФ показывает 
устойчивый рост.

- Петербургский международный 
экономический форум продемонстри-
ровал, что планы Вашингтона и Брюс-
селя изолировать Россию, «разорвать 
нашу экономику в клочья» провали-
лись. В ПМЭФ участвовали предста-
вители более чем 130 стран. Сегодня 
будущее за многополярным миром 
и справедливым мироустройством - эту 
позицию поддерживает большинство 
жителей планеты. Подводили итоги за 
прошлый год, когда наша страна столк-
нулась с беспрецедентным внешним 
давлением. Благодаря политической 
системе и экономической мо-
дели, созданным Владими-
ром Путиным, санкции ока-
зались неэффективны против 
нашей страны. Напротив, 
они бумерангом ударили по 
инициаторам. В Европе - ре-
цессия, уровень инфляции 
достиг 6,1 процента. В РФ - 
ожидается рост ВВП порядка 
двух процентов, а инфляция 
вдвое ниже - 2,9 процента, - сообщил 
спикер Гос думы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Бела-
руси и России Вячеслав Володин.

И, конечно, таких результатов уда-
лось достичь не просто так - за ними 

стоит последовательная и про-
думанная работа.

- Для противодействия санк-
циям Госдума приняла 186 
федеральных законов, вместе 
с Правительством реализовано 
больше трехсот мер, на кото-
рые потратили восемь трилли-
онов рублей, в том числе около 
триллиона рублей - на прямые 

выплаты. Среди них: поддержка на-
ших граждан, предоставление льгот 
для предприятий, субсидии регионам. 
Многое еще необходимо сделать. В сво-
ем выступлении президент поставил 
ряд задач: сохранить пособия по уходу 

за детьми-инвалидами при частичной 
занятости родителя, закрепив понятие 
«частичная занятость» в законе, посо-
бия на ребенка до полутора лет, а также 
единое детское пособие выплачивать 
в течение всего периода времени, на 
который они назначены, независимо 
от того, увеличился доход семьи или 
нет. С 1 января 2024 года увеличить 
МРОТ на 18,5 процента, а к 2030 го-
ду - в два раза. Отменить проверки 
для бизнеса, не связанного с высокими 
рисками причинения вреда людям или 
окружающей среде. Закрепить нормы 
о праве проводить проверки бизнеса 
только профильными ведомствами. 

Поддержать компании, выходящие из 
статуса малого и среднего предпри-
нимательства, запустить переходный 
режим льготного налогообложения 
для таких компаний. Госдума, со своей 
стороны, сделает все необходимое, что-
бы как можно быстрее законодатель-
но обеспечить решения президента. 
Итог разговора международного фо-
рума подвел Владимир Путин слова-
ми: «Мы будем делать то, что соответ-
ствует  интересам РФ и народа России. 
И с этим придется всем считаться». 
Зал аплодировал. Причем не только 
российские участники, но и зарубеж-
ные гости.

САНКЦИИ ВЕРНУЛИСЬ БУМЕРАНГОМ
 � Нужно реформировать магистратуру.

Министр науки и высшего образования Ва-
лерий Фальков заявил на ПМЭФ, что она свое 
предназначение не выполняет и следует про-
вести серьезные преобразования. 

- Во многих случаях студенты учатся на ба-
калавриате по одной специальности, а затем 
продолжают обучение в магистратуре по со-
вершенно другой. Такая ситуация в целом не-
гативно влияет на качество профессиональной 
подготовки кадров, у молодого специалиста 
в этом случае нет необходимой компетенции. 
Депутаты Госдумы много раз поднимали этот 
вопрос. Хорошо, что Валерий Фальков это по-
нимает, - считает Вячеслав Володин.

 � Киевские чинов-
ники уже не в первый 
раз публично призы-
вают истреблять рус-
ских.

Советник главы офи-
са украинского прези-
дента Михаил Подоляк 
заявил, что максималь-
но жесткое наступление 
с максимальным убий-
ством россиян - един-
ственно возможный для 
Незалежной сценарий. 

- Он раскрыл преступ-
ные намерения киевско-
го режима. Это не что 
иное, как геноцид. Его 
определение как дей-

ствий, совершаемых 
с целью массового убий-
ства по национальному, 
этническому, расовому 
или религиозному прин-
ципу, дано в Конвенции 
ООН 1948 года. Ника-
ких двойных толкований 
быть не может. Сам ге-
ноцид и публичные 
 призывы к нему при-
знаны международным 
преступлением. Миро-
вое сообщество, пре-
жде всего ООН, обязано 
привлечь последовате-
лей нацистов - крова-
вый киевский режим - 
к ответственности. 
В противном случае 

ООН ждет участь лик-
видированной Ли-
ги Наций, которая не 
смогла  предотвратить 
распространение фа-
шизма и Вторую миро-
вую  войну. С помощью 
ООН или без нее, эти 
подонки ответят за свои 
преступления против 
наших граждан. Зелен-
ский и его подручные 
будут сидеть на скамье 
 подсудимых, как в 1945 
году на Нюрнбергском 
процессе сидели во-
енные преступники 
нацистской Герма-
нии, - сказал Вячеслав 
Володин.

 � Релоканты вереницей потянулись обратно - поняли, что там никому 
не нужны.

- Чужбина Родиной не станет. Больше половины граждан РФ, уехавших после 
февраля 2022 года, уже вернулись в Россию. Этот процесс продолжается. Воз-
можно, кто-то понял, что дом там, где семья, близкие, друзья, родной язык. Кто-то 
решил вернуться в комфорт, признав, что мало государств могут предоставить 
такие условия для проживания, как в России. На кого-то повлияла русофобская 
политика западных государств. Многие уехавшие столкнулись с отношением 
к себе как второму сорту. Когда уезжали, думали, что смогут тихо-спокойно от-
сидеться. Оказалось, не так. Работу не дают. Детей травят в школах. Банкротят 
предприятия. Для того чтобы лучше понять обстановку вокруг уехавших, до-
статочно ознакомиться с заявлением президента Чехии, который предложил 
проживающих за границей граждан России отправить в концлагеря. По образцу 
США, где восемьдесят лет назад за колючую проволоку помещали всех без ис-
ключения японцев. После таких слов нашим гражданам, до сих пор остающимся 
в западных странах, необходимо задуматься, куда они поехали, что нашли и что 
их ждет. Учитывая происходящее, правильно наконец включить голову: сегодня 
есть возможность вернуться, завтра при той истерии, которая нагнетается в За-
падной Европе, ее может уже не быть, - уверен спикер Госдумы.

«ПОДОНКИ ОТВЕТЯТ 
ЗА ПРЕСТУПЛЕНИЯ»

ОБРАЗОВАНИЕ

КАЧЕСТВО 
ПОДГОТОВКИ СТРАДАЕТ

ЗАРВАЛИСЬ
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ЗА ГРАНИЦЕЙ 
ПРЕВРАТИЛИСЬ В ЛЮДЕЙ ВТОРОГО СОРТА
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По числу участников 
ПМЭФ - новый рекорд.

«КРОВЬ, СЛЕЗЫ И РЕСУРСЫ ПРЕВРАЩАЛИ В ЗОЛОТО» БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ

РАЗРУШЕННЫЕ ИЛЛЮЗИИ
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Софья АРСЕНЬЕВА

■■ Бюджет■Союзного■госу-
дарства■сравнительно■не-
большой,■но■по■поводу■него■
у■парламентариев■традици-
онно■горячие■споры.

тратим с трудом
Совместные заседания 

комиссий ПС уже доказали 
свою эффективность. Встре-
ча одна, а работают сразу два 
коллектива с большим коли-
чеством приглашенных экс-
пертов. В Витебск приехали 
представители Комиссии ПС 
по бюджету, налогам и финан-
совому рынку и Комиссии ПС 
по экономической политике, 
промышленности и торгов-
ле. Речь, естественно, зашла 
о деньгах - потраченных и за-
работанных вместе.

- Доходная часть бюджета 
Союзного государства в 2022 
году составила 4,6 миллиар-
да российских рублей, что на 
6,3 миллиона выше заплани-
рованного, - привел цифры 
заместитель■госсекретаря -■
член■Постоянного■Комитета■
Союзного■государства■Вла-
димир■Амарин. - При этом 
расходная часть бюджета 
в 2022 году увеличилась на 
212,8 миллиона и составила 
3,3 миллиарда.

Дополнительные средства 
в 2022-м потратили на финан-
сирование новых программ 
в интеллектуальной сфере 
и мониторинг операций Та-

моженного комитета СГ. Не 
поскупились и на гумани-
тарную помощь населению 
ДНР и ЛНР, защиту населения 
и реабилитацию территорий, 
пострадавших от катастрофы 
на ЧАЭС.

Тем не менее исполнение 
расходной части союзного 
бюджета за прошлый год  - 
91,8 процента. А в первом по-
лугодии этого года - 61,3 про-
цента. Деньги и планы есть, 
а тратим с трудом.

- Почему мы должны бить-
ся за освоение каждой ко-
пейки? - прокомментировал 
ситуацию председатель■Ко-

миссии■ПС■по■экономиче-
ской■ политике,■ промыш-
ленности■и■торговле■Сергей■
Митин. - Приведу пример: на 
днях был на заседании Колле-
гии Министерства сельского 
хозяйства России, так там на 
1 июня плановое освоение - 
98 процентов. А ведь у них 
планы, ресурсы, география 
уж куда больше! Это в том 
числе показатель эффектив-
ности работы всего союзного 
механизма. Нужно добивать-
ся, чтобы в каждом квартале 
тратили всю сумму, а не пере-
носить остатки на следующий 
квартал или даже год.

- Можно размещать неиз-
расходованные средства на 
депозите. Полученные про-
центы в дальнейшем - тра-
тить на новые мероприятия 
и проекты, - считает зампред-
седателя■Комиссии■ПС■по■
бюджету,■налогам■и■финан-
совому■рынку■Людмила■Ни-
жевич. - С ситуацией, когда 
деньги остаются, сталкива-
емся постоянно.

Еще одна возможность для 
более качественного управ-
ления ресурсами - «перебра-
сывать» неиспользованные 
деньги с одной статьи рас-
ходов на другую. За счет это-
го в прошлом году и нашли 

 средства на гумпомощь но-
вым регионам России.

НЕ дЕЛим,  
а ПрЕумНоЖаЕм
Доходы Союзного государ-

ства за 2023 год планируют по-
тратить на программы, а также 
культурно-образовательные 
и патриотические мероприя-
тия.

- Прозвучали хорошие 
идеи, которые помогут нам 
сформировать правильные 
подходы по распоряжению 
бюджетом. Сам по себе он 
небольшой, меньше бюдже-
та любого субъекта России 

или области Беларуси. Поэто-
му деньги нужно направить 
на нечто исключительное. 
На проекты, которые объ-
единяют две страны,  - на 
холдинг «БелРос Авто», ко-
торый создает российские 
двигатели для белорусских 
автомобилей, или на ре-
ставрацию Брестской кре-
пости, - уверен Сергей Ми-
тин.  - Средства идут и  на 
научно-исследовательские 
работы. Учитывая серьезные 
возможности каждой страны, 
потенциал наших ученых, 
они дают реальный эффект. 
Сегодня как раз мы говорили 
о дивидендах за такую рабо-
ту по одной из программ в 
1,4 миллиарда рублей. Это 
серьезные деньги, которые 
получили наши страны.

В Союзном государстве по-
являются такие понятия, как 
общая имущественная и ин-
теллектуальная собствен-
ность. Важно не упустить 
момент и научиться ими 
пользоваться с выгодой для 
обеих сторон.

Председатель■Комиссии■
ПС■ по■ бюджету,■ налогам■
и финансовому■рынку■Вик-
тор■Селиверстов■поддержал 
коллегу:

- Хотим внести предложе-
ние, чтобы все комиссии про-
анализировали, какой эффект 
достигли от сотни Союзных 
программ. За все время на них 
потратили около девяноста 
миллиардов рублей. Однако 
были настолько успешные 
примеры, когда прибыль от 
внедрения разработок дости-
гала десятикратного объема 
вложений. Такой опыт нужно 
изучать и повторять.

Но добавил парламентарий 
и ложку дегтя в бочку меда:

- Что касается новых про-
грамм, скажу прямо: про-
цесс идет слабо. С одной 
 стороны, слишком забюро-
кратизирован вход в них. 
С другой,  порой госзаказчи-
ки занимаются этой работой 
по  остаточному принципу. 
Итог -  проекты могут нахо-
диться на этапе подготовки 
три года. Это никуда не го-
дится.

■■ Еще■ один■ новый■ проект  -■ со-
вместный■ форум■ «Инклюзивное■
образование:■центры■и■технопарк».

он пройдет осенью 2024 года в Ви-
тебске и пскове. участвовать будут 250 
человек. они посетят пленарные заседа-
ния, секционные и панельные дискуссии, 
тематические секции и мастер-классы.

- итогом станут материалы для раз-
работки и внедрения инновационной 
инклюзивной среды, основанной на со-
вмещении образовательных практик, ин-
фраструктурных решений и продуктов 
технопарков, - рассказала ректор■Псков-
ского■государственного■университета 

Наталья■Ильина. - Хотим опробовать им-
портозамещение инклюзивных средств 
и технологий, сопровождение посттрав-
матического стрессового расстройства.

Форум пройдет одновременно в двух 
вузах - псковском госуниверситете и Ви-
тебском государственном университете 
имени машерова.

- мы уже два года занимаемся темой 
инклюзии в области высшего образова-
ния. Форум станет площадкой для спе-
циалистов со всей беларуси. например, 
поговорим об обучении людей с врожден-
ной и приобретенной инвалидностью, - 
рассказала ректор■ВГУ■Валентина■Бо-
гатырева.

■■ На■общие■деньги■под■Мин-
ском■построят■музей.

В 2022 году парламентское  
собрание поддержало идею по 
финансированию новой музейной 
экспозиции в клецке (минская об-
ласть) за счет союзных средств. од-
нако во время подготовки докумен-
тов решили, что реально возвести  
и новое здание.

- министерство культуры бела-
руси готово выступить госзаказ-
чиком и координатором проекта. 
 Документы уже подготовили и на-
правили на согласование в мини-

стерство культуры россии. Ждем 
ответа, чтобы начать предметную 
работу над  проектом нового здания 
музея,  - рассказал замми■нистра■
культуры■Беларуси■Сергей■Са-
ракач.

Экспозицию будут создавать на 
основе концепции «единство ис-
токов, единство народов, содруже-
ство государств».

- звучит красиво, но главное,  
она будет способствовать сбе-
режению общей исторической  
памяти, культурного и духов- 
ного наследия народов беларуси 
и россии.

КУЛЬТУРНЫЙ КОДеДинстВо истокоВ теХнологии В помощь ИНИЦИАТИВА
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Программы со временем превращаются  
в уникальные научные разработки, которыми 
пользуются в Беларуси и России.

Виктор Селиверстов считает, что заседания – движение 
вперед, пусть порой и весьма эмоциональное. 
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■■ И■вынуждены■делать■это■с■по-
мощью■Вооруженных■сил.

Про■контрнаступ
 ✒ Это контрнаступление масштабное, 

с использованием, как я говорил со-
всем недавно публично, подготовлен-
ных для этих целей резервов. оно идет 
с четвертого числа. продолжается до 
сих пор и прямо сейчас. ни на одном 
из участков противник успеха не имел. 
у них большие потери. из всех потерь, - 
а они приближаются к оценке, которую 
можно назвать катастрофической по 
личному составу. у нас в десять раз 
меньше, чем потерь у вооруженных 
сил украины. Что касается бронетех-
ники, там еще более серьезно. они за 
это время потеряли свыше 160 танков 
и свыше 360 бронемашин разного типа. 
Это только то, что мы видим. по моим 
подсчетам, это может быть 30 процен-
тов от объема той техники, которая 
была поставлена из-за рубежа.

Про■удар■по■Каховской■ГЭС
 ✒ кто виновен - понятно. украинская 

сторона стремилась к этому. они це-
ленаправленно «Хаймарсами» били 
многократно по каховской гЭс. скажу 
странную вещь, но тем не менее, - к со-
жалению, это сорвало их контрнасту-
пление на этом направлении. к сожа-
лению - почему? потому что лучше бы 
они там наступали. Для нас лучше, по-
тому что для них было бы совсем пло-
хо там наступать. но поскольку такой 
разлив произошел, то, соответственно, 
и наступление не состоялось.

там очень активно сейчас работа-
ет мЧс, военные, местные власти. 
мы должны сейчас самым серьезным 
образом подойти к вопросу экологи-
ческой и санитарной безопасности, 
потому что там под водой оказались 
скотомогильники, кладбища. нужно 
будет подключить войска химической 
защиты. Всем людям будет оказана 
помощь в соответствии с российским 
законодательством.

Про■беспилотники■ВСУ
 ✒ традиционная система противовоз-

душной обороны настроена на ракеты, 
на большие самолеты. а беспилотни-
ки - они из современных легких ма-
териалов, из дерева сделаны, и до-
статочно сложно обнаруживать их.  
но они обнаруживаются. и это дела-
ется и будет сделано наверняка, что 
касается москвы и других крупных 
центров - у меня даже сомнений ни-
каких нет.

Про■приграничье
 ✒ и эта задача тоже будет решена - 

укрепление границ. но возможность 
обстреливать нашу территорию с тер-
ритории украины, конечно, остается. 
и здесь несколько способов решения. 
Во-первых, повышение эффективности 
и контрбатарейной борьбы. но это не 
значит, что прилетов так называемых 
не будет. а если это будет продолжать-
ся, тогда мы должны будем, видимо, 
рассмотреть вопрос, - я говорю это 
очень аккуратно, - чтобы создать на 
территории украины какую-то санитар-
ную зону на таком удалении, с которого 
невозможно было бы доставать нашу 
территорию.

■Про■помощь■пострадавшим■■
от■обстрелов
 ✒ будем помогать точечно - по каждой 

семье, по каждому домостроению по-
страдавшему. Это касается и приобре-
тения нового жилья, и восстановления 
утраченного. средств достаточно.

Про■уничтоженные■памятники
 ✒ Вот они сносят памятники: мы мог-

ли бы какой-нибудь парк создать из 
снесенных на украине памятников. 
Вы предложите, чтобы все отправляли 
в россию. Вот в одессе снесли памят-
ник екатерине II - основательнице го-
рода, мы бы забрали с удовольствием.

Про■срочников
 ✒ В зону проведения сВо не плани-

руем их направлять.
Про■подбитую■технику■врага
 ✒ за самолет  - триста тысяч, за 

танк - сто тысяч должны выплачивать 
дополнительно.

Про■развитие■ВПК
 ✒ у нас по основным видам воору-

жений производство за год увеличено 
в 2,7 раза. а по наиболее востребован-
ным направлениям - в десять раз. В де-
сять раз! некоторые предприятия про-
мышленности работают в две смены, 
а многие - в три, практически и днем, 
и ночью. если бы не было спецопе-
рации, мы бы никогда, наверное, не 
поняли, как нужно донастроить нашу 
оборонную промышленность для того, 
чтобы армия наша была самая лучшая 
в мире. но мы это сделаем.

Десятки, сотни частных предприятий, 
которые никогда никакого отношения 
не имели к Впк, включились в эту ра-
боту - малых и средних предприятий. 
Делали, условно, там трубы - оказы-
вается, можно кроме труб еще что-то 
делать. и так в очень многих областях, 
то есть удивительно просто.

Про■«красные■линии»
 ✒ а само проведение специальной во-

енной операции - это разве не ответ на 
преодоление этих «линий»? они нам 
говорят: «Вот вы начали войну, вот пу-
тин - агрессор». нет, это они агрессоры, 
они начали эту войну, а мы пытаемся ее 
прекратить, но вынуждены делать это 
с помощью Вооруженных сил.

не все, может быть, проходит в сми, 
хотя стесняться здесь нечего. тоже вид-
но, когда удары по всей энергосистеме 
украины. Это разве не ответ на прео-
доление «красных линий»? а факти-
ческое уничтожение штаб-квартиры 
главного управления разведки Воору-
женных сил украины под киевом, разве 
это не ответ? ответ. мы и дальше бу-
дем избирательно работать, не будем 
делать так, как эти придурки, - лупят 
по гражданским объектам, по жилым 
кварталам.

Про■зерновую■сделку
 ✒ Ведь мы это делаем не для украи-

ны - мы это делаем для дружественных 

нам стран в африке и латинской 
америке. мы несколько раз эти до-
говоренности продлевали. только три 
с небольшим процента пошло в бед-
нейшие страны мира. Что касается 
зерновой сделки, то мы думаем о том, 
чтобы прекратить там наше участие. 
тот объем зерна, который получали 
беднейшие страны, мы готовы будем 
поставить в беднейшие страны для 
них бесплатно.

■Про■урегулирование■■
конфликта
 ✒ мы никогда не отказывались,  - 

я уже тысячу раз об этом сказал, - от 
ведения каких-то переговоров, которые 
могут привести к мирному урегулиро-
ванию. и более того, в ходе перегово-
ров в стамбуле мы же парафировали 
этот документ. они просто выбросили 
его потом, и все.

Вы сказали, у европейцев свой под-
ход, у американцев - свой подход. там 
у них, знаете, как в анекдоте все  - 
между европейцами и американца-
ми. пункт первый: американцы всегда 
правы. пункт второй: если американцы 
не правы, смотри пункт первый. поэ-
тому там особенно разговаривать-то 
не с кем. но в целом западный под-
ход такой, что нужно придерживать-
ся интересов украины, мы знаем. но 
интересы украины - там пункт третий: 
если интересы украины расходятся 
с пунктом вторым, смотри пункт пер-
вый, потому что в конечном итоге это 
интересы сШа. и понимаем, что ключ 
к решению проблем - на их стороне.

если они действительно хотят, чтобы 
сегодняшний конфликт завершился 
с помощью переговоров, им достаточно 
принять только одно решение: прекра-
тить поставки вооружений и техники - 
все. украина сама-то ничего не про-
изводит. на завтра они захотят вести 
переговоры уже не формально, а по 
существу, и не ставить нам ультима-
тумы. но пока они хотят добиваться 
поражения россии.

■■ Если■бы■соседи■с■Дне-
пра■защищали■свои■инте-
ресы■так■же,■как■белорусы,■
то■столь■тяжелых■послед-
ствий■не■случилось■бы.

Владимир■Путин:
 ● если какая-то часть людей, 

проживающая на этих терри-
ториях, считает, что они хотят 
жить в отдельном, независи-
мом государстве, надо отно-
ситься к этому с уважением. 
но только почему они за наш 
счет должны жить? и на на-
ших исторических террито-
риях? а если хотят жить на 
наших исторических террито-
риях, тогда повлияйте на свое 
политическое руководство та-
ким образом, чтобы выстраи-
вались нормальные отношения 
с россией, чтобы нам с этих 
территорий никто не угрожал. 
В этом же проблема.

сколько мы спорили с той 
же беларусью, с лукашенко 
спорили по очень многим во-
просам и ругались подчас. по-
нятно, потому что президент 
страны, в данном случае бела-
руси, защищает свои интересы 
так, как он считает нужным, по-
следовательно, жестко. у нас 

споры были. но разве кому-
то в голову приходило начать 
какой-то конфликт с белару-
сью? Даже в голову бы никому 
не приходило начать какие-то 
конфликты с украиной, если 
бы у нас были нормальные че-
ловеческие отношения. Даже 
не нужно никакого союзно-
го государства. но это же то, 
что там сделали - эту «анти-
россию», как основу собствен-
ного существования и начали 
ее укреплять.

мало того, что обманули 
всех подряд в том, что нато 
не будет расширяться на вос-
ток, но наши исторические 
территории с населением 
русскоговорящим - в нато! 
не оборзели, нет? полностью. 
знают, что создают угрозу для 
нас. нет, целенаправленно 
действуют при всех наших по-
пытках наладить нормальные 
отношения.

и собчак ведь правильно 
в свое время говорил: «Вы хоти-
те уходить - уходите, но уходите 
с тем, с чем пришли». а в 1645 

году или в 1654-м украины не 
было вообще. письма есть в ар-
хиве, пишут в Варшаву: «мы, 
русские православные люди, 
требуем, чтобы соблюдались 
наши права». и в москву пи-
шут: «мы, русские православ-
ные, просим принять в россий-
ское царство». понимаете?

Да, постепенно начали нара-
щивать, территории отдавать, 

почему-то Владимир ильич 
решил отдать все причерно-
морье. с какого перепуга? 
Чисто исторически - русские 
земли. конечно, там ничего по-
добного не было, связанного 
с украиной, потому что не было 
ничего. Фактически, реально 
украина возникла в 1922 году, 
и закрепляли в конституции. 
передали огромные россий-

ские территории туда - просто 
так.

Донецкая республика должна 
быть в составе рсФср. потом 
приехали большевики с тех тер-
риторий и говорят: «Что же вы 
нас оставляете с одними мужи-
ками?» то есть с крестьянами, 
которые считались мелкобур-
жуазным элементом. опять 
вернулись к тому, куда пере-
дать Донбасс, криворожскую 
эту республику. приехали люди 
из Донбасса, говорят: «как же 
так, все уже решено, что мы 
в россии». «матушка россия» - 
они писали. ленин им говорит: 
«надо перерешать». единолич-
но взяли, перерешали.

Вообще с ума сошли, что ли? 
кто спросил у людей вообще? 
было бы какое-то голосова-
ние, плебисцит - что это такое? 
ладно, хорошо, передали туда, 
а потом взяли, отделили. не 
знаю, по-моему, в истории та-
кого не бывало никогда. ладно, 
мы готовы жить в такой пара-
дигме. но еще начали «анти-
россию» там создавать, угрозы 
начали создавать. и люди не 
хотят там жить, к нам тянут-
ся. Что нам, бросить, что ли, 
людей?

«они наЧали, а мЫ пЫтаемся прекратитЬ» ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РФ
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В Незалежной детям с младых ногтей прививают нацистскую 
идеологию «Азова», признанного террористической 
организацией и запрещенного на территории РФ.

ПОЧЕМУ УКРАИНЦЫ ДОЛЖНЫ ЖИТЬ ЗА НАШ СЧЕТ 
И НА НАШИХ ИСТОРИЧЕСКИХ ТЕРРИТОРИЯХ?
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■■ Россия■действует■так,■как■
надо■ее■народу.■И■для■своей■
безопасности■применит■все■
силы■и■средства.

ЖДУТ, ЧТО сТанем 
КнОПКИ наЖИмаТЬ
выступление Президента 

рФ на пленарке XXVI Петер-
бургского международного 
экономического форума по-
смотрели миллиарды чело-
век по всему миру. Коротко 
доклад владимира Путина 
об экономической ситуации 
можно охарактеризовать 
его же фразой: стратегия, 
выбранная государством 
и бизнесом россии, срабо-
тала. (О тактике и планах - 
в следующем номере «СВ».) 
но говорили не только об 
успехах и  промахах в биз-
несе и социалке, шла речь  
и о политике. у кого-то пос- 
ле высказываний нашего 
лидера явно «начало подго-
рать».

Заседание вел Дмитрий■

Саймс - американский поли-
толог, историк родом из Мо-
сквы. он и задавал вопросы 
на злобу дня.

- Считаете ли НАТО участ-
ником войны на Украине?

- нАТо, конечно, втягива-
ется в войну на украине. ну 
о чем мы говорим, постав-
ки идут военной техники, 
 тяжелой техники. Сейчас 
рассматривается вариант 
поставки самолетов. но если 
они будут располагаться на 
авиабазах за границей украи-
ны, а использоваться в боевых 
действиях, мы должны будем 
посмотреть на то, как нам по-
ражать и где нам поражать 
те средства, которые исполь-
зуются в боевых действиях 
против нас. Это  серьезная 
опасность дальнейшего втя-
гивания нАТо в этот воору-
женный конфликт.

- Попытка нанести ущерб 

Кремлю, атаки на Белгород-
скую область...

- Это все попытки спровоци-
ровать нас на ответные дей-
ствия. но если мы под Киевом 
уничтожили пять комплексов 
«Пэтриот», что нам стоит уни-
чтожить любое здание и соо-
ружение в центре Киева? Мы 
не делаем этого по ряду сооб-
ражений. все это понимают. 
Просто ждут, что мы начнем 
кнопки нажимать. Потому что 
противник на линии фронта 
успеха не имеет. И, понимая, 
что успех маловероятен, нас 
и провоцируют на какие-то 
жесткие действия в  ответ. 
в надежде потом ткнуть паль-
цем в нас и сказать: «Смотри-
те, какие они злобные и какие 
они жестокие, с ними нельзя 
иметь дело».

Что касается прилегающих 
территорий. Это попытка от-
влечь нас от основных воз-

можных направлений этого 
главного удара, который они 
задумали там. Попытка заста-
вить нас перебросить какие-
то подразделения, подготов-
ленные на других участках 
боевого соприкосновения, 
и так далее. Мы просто будем 
спокойно реагировать.

шТаТы 
ПОДГЛЯДыВаЮТ  
В ЩеЛКУ
- Как оцениваете уровень 

диалога с США?
- Практически никаких кон-

тактов нет. они перевели диа-
лог в сферу поставок вооруже-
ния. Сейчас сожжем все, что 
они поставили, посмотрим, 
что будут делать дальше. они 
пытаются одержать победу 
на поле боя. Флаг им в руки. 
Посмотрим, как это у них по-
лучится. Пока не получается, 
и вряд ли получится.

- Вы не закрываете дверь? 
Так?

- Мы не закрывали никогда. 
Это они ее решили прикрыть, 
в щелку заглядывают к нам.

- Последний вопрос. В по-
добной ситуации у Байдена 
бы спросили: что хотите 
сказать президенту Пути-
ну? Может, Байдену и ни-
чего не хотите сказать, но 
какой основной урок вы хо-
тели бы, чтобы он вынес из 
сказанного?

- Президент Байден - взрос-
лый человек и опытный поли-
тик, не мне его учить. Пусть  
делает так, как считает нуж-
ным. А мы будем делать то, 
что соответствует интересам 
рФ и народа россии. И с этим 
придется всем считаться.

- Владимир Владимирович, 
вы сказали, наверное, самое 
главное: «И с этим придется 
всем считаться».

■■ Президент■России■впер-
вые■показал■проект,■кото-
рый■подписали■во■время■
переговоров■в Турции.

Делегация из семи стран 
африки прибыла в петер-
бург: президенты замбии, 
коморских островов, се-
негала, юар, председа-
тель африканского союза, 
премьер-министр египта, 
а также представители уган-
ды и конго. (Подробнее об 
этом - на стр. 10.) Владимир 
путин показал им мирный 
договор с украиной, который 
был парафирован в стамбу-
ле в марте прошлого года. 
показал буквально  - в его 
руках была распечатка:

- проект этого договора 
был парафирован руководи-
телем переговорной группы 
из киева - он поставил там 

свою подпись. Вот он! он есть. 
он так и называется: «Дого-
вор о постоянном нейтралите-
те и гарантиях безопасности 
украины». именно о гаранти-

ях, 18 статей. к нему есть еще 
и приложения. они касаются 
и вооруженных сил, и других 
вещей. Все прописано - до еди-
ниц боевой техники и до лично-
го состава вооруженных сил. 
Вот этот документ. но после 
того как мы, как и обещали, 
отвели войска от киева, ки-
евские власти, как обычно 
делают их хозяева, выбро-
сили это все на свалку исто-
рии. скажем так аккуратно, 
и постараюсь интеллигентно 
выражаться. не мы, а руко-
водство украины объявило 
о  том, что оно не будет вести 
никаких переговоров. более 
того, действующий прези-
дент подписал соответству-
ющий декрет, запрещающий 
вести эти переговоры. Чего 
же от нас хотят?

гарантами должны были 
стать Великобритания, ки-

тай, сШа, турция, Франция 
и беларусь.

■■ Честно■о■тех,■кого■Киев■объя-
вил■национальными■героями.

- Ни одно из ваших утверждений 
по поводу Украины не вызывает 
на «коллективном Западе» такого 
раздражения, как заявление о том, 
что в украинской политике боль-
шую роль играют нацистские силы 
и требуется денацификация. Вам в 
ответ говорят: «О чем вы говорите? 
Зеленский - еврей!»

- у меня много друзей-евреев с дет-
ства. они говорят: зеленский не еврей, 
это позор еврейского народа. Это не 
шутка, не ирония, понимаете? Ведь на 
пьедестал почета в качестве героев 
украины возведены сегодня неонаци-
сты, последыши гитлера. Холокост - это 
уничтожение шести миллионов евреев, 
полтора миллиона были уничтожены на 
украине и прежде всего руками бан-
деровцев.

я попросил вчера вечером, спать 
ложился, прислать мне некоторые ма-
териалы. ну вот смотрите, ярослав 
стецько - руководитель оун, фракции 
бандеры, 1939 год: «москва и жидов-
ство - самые большие враги украины. 
настаиваю на уничтожении жидов 
и целесообразности перевести 
на украину немецкие методы 
работы с еврейством».

Другой деятель. Это 10 июля 
1941 года, так называемая 
львовская резня, во львов 
вошли немецкие части. не-
кто степан ленкавский: «от-
носительно жидов принима-
ем все методы, которые 
приведут к их полно-
му уничтожению». 
Это что такое?

Читал показа-
ния одного уро-
да из числа 

бандеровцев после войны, где он рас-
сказывал, как он и иже с ним пришли и 
повели на расстрел еврейскую семью. 
без комка в горле читать невозможно. 
мужчина - глава семейства, инвалид 
без одной руки, жена его и двое детей, 

по-моему, 11 и 7 лет, девочки. 
они их взяли и повели рас-
стреливать. Вот этот мужчи-
на, инвалид, когда выходил, 
все понимали, что их ведут 
на расстрел, обнял одной 
имеющейся у него рукой со-

баку и заплакал. они увели 
и  расстреляли. Детей, 

девочек 7 и 11 лет.
полтора мил-

лиона уничто-
жено евреев 
было. я уже 
не говорю 
про русских, 
про поляков, 

которые на бытовом уровне совсем 
не забыли о том, что происходило на 
украине со стороны бандеровцев. Вот 
мы все время говорим: вот бандера - 
антисемит, неонацист. но как-то этого 
никто не хочет слышать в силу того, 
что зеленский - человек с еврейской 
кровью. но он своими действиями при-
крывает этих уродов, неонацистов.

Владимир путин попросил показать 
кадры военной хроники:

- Вот это бандера и его подручные. 
Вот это те, кто сегодня является героя-
ми украины, и это те, кого сегодняшние 
украинские власти защищают: и персо-
нально, и их идеологию. как же с этим 
можно не бороться? мы обязаны с этим 
бороться. россия наиболее пострадав-
шая страна в борьбе с нацизмом. мы 
этого никогда не забудем. если это не 
неонацизм в сегодняшнем его издании, 
то что это такое? у нас есть полное 
право считать, что поставленная нами 
задача денацификации украины явля-
ется одной из ключевых.

■■ Тактическое■ядерное■
оружие■ на■ территории■
РБ■до■конца■лета■завезут■
«целиком■и■полностью».

- Как относитесь к исполь-
зованию ТЯО?

- отрицательно. у нас та-
кого оружия больше, чем 
у стран  нато. они знают об 
этом и все время нас склоня-
ют к тому, чтобы мы начали 
переговоры по сокращению. 
Хрен им, понимаете? как 
у нас в народе говорят. по-
тому что, выражаясь сукон-
ным языком экономических 
терминов, это наше конку-
рентное преимущество.

мы вели переговоры с на-
шим союзным государством - 
с президентом лукашенко - о 
том, что мы часть этого так-
тического ядерного оружия 
переместим на белорусскую 
территорию. Это произошло. 

первые ядерные заряды до-
ставлены на территорию бе-
ларуси, но только первые. До 
конца лета, до конца года мы 
эту работу выполним целиком 
и полностью. Это как элемент 
именно сдерживания, чтобы 
все, кто задумывается о том, 
чтобы нанести нам стратеги-
ческое поражение, не забы-
вали об этом обстоятельстве.

- Если сдерживание не 
сработает, сделаете то, что 
потребуют обстоятельства?

- ну зачем нам весь мир пу-
гать? я уже сказал, что ис-
пользование крайних средств 
возможно в том случае, если 
создастся угроза российской 
государственности. и в этом 
случае, конечно, мы все силы 
и средства, имеющиеся в рас-
поряжении российского госу-
дарства, будем использовать, 
здесь и сомнений нет.

«с ЭТИм ПРИДеТсЯ Всем сЧИТаТЬсЯ»

УДАРНАЯ СИЛА

Элемент сДерЖиВания
мирнЫЙ ДогоВор ВЫбросили  
на сВалку истории

«зеленскиЙ - позор еВреЙского нароДа» Не в бРовь, А в гЛАз

ФАКТЫ НА СТоЛ
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То самое соглашение, что 
осталось только на бумаге.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Государственные■символы■раз-
ных■лет■взвились■над■Северной■сто-
лицей■РФ.

КРУГЛЫЕ ДАТЫ
Почти полтонны весят российские 

стяги, которые торжественно подняли 
на береговой линии у парка 300-ле-
тия Санкт-Петербурга в присутствии 
Президента России. Каждый из них 
в свое время олицетворял страну, ко-
торая называлась по-разному, занима-
ла различную территорию, но всегда 
оставалась великой державой и род-
ным домом для десятков миллионов 
ее граждан.

Церемонию приурочили к круглым 
датам - 165 лет исполняется флагу Рос-
сийской империи, сто лет флагу СССР 
и 330 - триколору Петра Первого. Спе-
циально для каждого из них корпора-
ция «Газпром» построила в аквато-
рии Финского залива три флагштока 
высотой в 180 метров каждый. Это 
единственный в мире ансамбль флаг-
штоков подобной высоты, построен-
ный на воде. Кстати, не только вес, но 
и размер полотнищ впечатляет - сорок 
на шестьдесят метров, это больше, 
чем половина футбольного поля.

ЛичнЫй шТАнДАРТ
Имперский флаг в качестве офици-

ального существовал с 1858 по 1896 
год. Трактовок у его расцветки не-
сколько, одна из них: черная - это на-
род российский, на котором все дер-
жится, белая (серебряная) - Церковь, 
желтая (золотая) - государь. Под этим 
символом одержали победу в русско-
турецкой и Кавказской войнах, при-
соединялась Средняя Азия, отменили 
крепостное право. Красный флаг - 
символ крови, пролитой за свою Роди-

ну. Это знамя Победы над фашизмом. 
Под его сенью Гагарин летал в космос, 
создавали великую советскую науку, 
искусство, спорт.

А бело-сине-красный триколор полу-
чил статус личного штандарта Петра I 
еще в 1693 году. Затем стал морским 
флагом. Белый символизирует мир 
и чистоту, синий - цвет веры и вер-
ности идеалам, а красный - силу и 
кровь, отданную за свободу.

- Ничего другого на этих флагшто-
ках и не должно быть, - сказал пресс-
секретарь■Президента■России■Дми-
трий■Песков. - Именно это символ 
преемственности нашей российской 
государственности. Это история и Со-
ветского Союза, это история Россий-
ской империи. У нас очень древняя 
и богатая история.

ПОРУГАннЫЕ ГЕРОи
Однако еще не так давно эта непре-

ложная, казалось бы, истина - о вели-
чии народа, страны и ее свершений - 
подвергалась не просто сомнению, 
а отвергалась начисто. Нам внушали 
политики, журналисты и представи-
тели «прогрессивной» интеллиген-
ции, всплывшие во время смутного 
времени девяностых, что русские, 
как и все восточные славяне, - суть 
рабы, погрязшие в невежестве. Все 
наши герои - тираны или неудачники. 

Вспомним публикации про Зою Кос-
модемьянскую, которую объявляли 
на полном серьезе шизофреничкой. 
А шутки про замученного в концлаге-
ре генерала Карбышева на централь-
ном телеканале?

У каждой эпохи свои недостатки, 
трагедии, провалы. Но без них не 
бывает и блистательных побед, про-
рывов, национальной гордости. Мы 

видим, к каким последствиям при-
водит отречение от своей историче-
ской биографии на примере Украины. 
Вдумайтесь, они отказываются даже 
от языка, на котором говорит пода-
вляющее большинство ее граждан!

Именно поэтому три флага, вместе 
реющие над Балтикой, - символ не 
только славного прошлого, но и га-
рантия достойного будущего. 

СОБЫТИЯ

Максим ЧИЖИКОВ

■■ 26 -■28■июня■столица■Баш-
кортостана■принимает■деся-
тый,■юбилейный■Форум■ре-
гионов.

так далеко - в самое сердце ев-
разии - мероприятие еще не заби-
ралось. Выглядит это символич-
но, ведь у башкирии и беларуси 
даже аббревиатуры схожие - рб.

Деловая часть форума пройдет 
в конгресс-холле «торатау». Эту 
площадку в свое время специаль-
но создали для крупных между-
народных мероприятий, в первую 
очередь саммитов Шос и брикс. 
здесь пройдут секционные за-
седания форума и «пленарка».

В конгресс-холле также будет 
работать выставка, посвященная 
юбилею мероприятия и результа-
там сотрудничества башкортоста-
на и беларуси за эти десять лет. 
на прилегающей территории рас-
положится еще одна - достижений 
народного хозяйства регионов 
и предприятий двух стран. тут 
же на площади имени салавата 
юлаева построят современную 
национальную юрту площадью 
350 квадратных метров. В ней 
пройдет традиционная встреча 

руководителей■Совета■Феде-
рации■Валентины■Матвиенко■
и Совета■Республики■Натальи■
Кочановой■с главами регионов.

планируется, что в рамках фо-
рума заключат контрактов на 1,5 
миллиарда долларов. как вишен-
ка на торте - запуск завода по 
выпуску сельскохозяйственного 
оборудования «амкодор» в инду-
стриальном парке «уфимский». 
его построили меньше чем за 
год. после открытия - старт стро-
ительства нового совместного с 
«амкодором» предприятия - по 
выпуску коммунальной техники.

организаторы обещают мно-
го национального колорита. на 
улице ленина пройдет фести-
валь этнических культур «улица 
Дружбы»: народные подворья, 
выставки и мастер-классы ре-
месел, дегустации кулинарных 
шедевров. Для художников двух 
стран запланирован совместный 
пленэр: места тут для творчества 
красивейшие. В парке «Ватан» - 
«славянский базар в сердце 
евразии». а 28 июня на той же 
площадке запланирована зре-
лищная «Этноночь». а еще будут 
Фестиваль школьного спорта и 
Форум молодежи россии и бе-
ларуси.

УФ, ГОТОвься, УФА!
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

■■ Отчет■Совмина■Союз-
ного■государства■об■ис-
полнении■бюджета■про-
шел■внешнюю■проверку.

В северной столице 
в  преддверии петербург-
ского международного эко-
номического форума про-
шло совместное заседание 
коллегий счетной палаты 
россии и комитета госкон-
троля беларуси. главной 
темой встречи стали рас-
ходы и доходы союза двух 
государств.

- В условиях жесткого 
внешнего давления надо 
сосредоточить силы и сред-
ства на самых приоритетных 
направлениях, - заявил гла-
ва■белорусского■Комитета■
госконтроля■Василий■Ге-
расимов.  - Важно оптими-
зировать расходы союзного 
бюджета и сосредоточиться 
на мероприятиях, пользы от 
которых больше всего.

главные выводы отчета 
союзного совмина таковы: 
финансовую дисциплину 
усилили, и такая динамика 

сохраняется уже на протя-
жении нескольких лет.

- госконтроль беларуси 
и счетная палата сошлись 
во мнении, что двум странам 
надо активнее использовать 
формат проектов, которые 
являются кратковременны-
ми аналогами долгосрочных 
программ, но в отличие от 
них рассчитаны максимум 
на три года,  - считает ис-

полняющая■обязанности■
главы■Счетной■палаты■РФ■
Галина■Изотова.

на следующий день пред-
ставители белорусской деле-
гации посетили международ-
ный экономический форум. 
они участвовали в сессии 
«глобальные финансовые 
риски - новые вызовы для 
внешнего  аудита», органи-
зованной счетной палатой.

ДЕБЕТ с КРЕДиТОМ сОшЕЛся ФИНАНСЫ НЕ ПРОПУСТИ
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Ответ держали (справа налево): госсекретарь  
Дмитрий Мезенцев, ответственный секретарь ПС  
Сергей Стрельченко и его заместитель Андрей Жук.

ТРи ФЛАГА - РОДинЕ ПРисяГА

■■ Каждые■два■дня■стя-
ги■будут■снимать■и■про-
верять.

Вскоре после церемонии 
флаги «пропали» со своих 
мест, что всполошило неко-
торых журналистов. а между 

тем ничего особенного не 
произошло.

оказывается, из-за уни-
кальности полотен, их зна-
чительного веса и размера за 
ними требуется систематиче-
ский уход. а именно - каж-
дые 48 часов необходимо их 

спускать для обследования. 
или, как говорят специали-
сты, - регламентных работ, 
чтобы материя чрезмерно не 
изнашивалась.

Флаги также не будут под-
нимать при определенных 
метеоусловиях - если ско-

рость ветра будет ниже трех 
метров в секунду (они тогда 
просто не будут развивать-
ся) и больше двенадцати ме-
тров в секунду (их может со-
рвать). а еще их поберегут, 
если будет сильный ливень, 
туман, снегопад или ледяной 
дождь. Это - общемировая 
практика.

уберегут от Ветра и ДоЖДя ПРОФИЛАКТИКА

Так теперь выглядит 
панорама Финского 
залива у «Лахта Центра».
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 � Участники ПМЭФ-2023 - 
о том, что мешает развитию 
бизнеса в наших странах.

РЕКОРДНАЯ «ЯВКА»
На площадках ПМЭФ было 

необычайно людно  - «явка» 
на мероприятие побила все 
мыслимые и немыслимые ре-
корды. В первый же день всех 
удивили гости из ОАЭ с эф-
фектным стендом, который 
украшал слоган «Все невоз-
можное возможно» на русском 
и арабском языках. В соседнем 
помещении развернулась Кал-
мыкия - там играли на домре 
и иочине, а чуть дальше - Чечня 
и Дагестан. Немало было го-
стей из Китая и стран Востока.

- Петербургский форум 
уже завоевал авторитет как 
важнейшая международная 
площадка для делового мира. 
И несмотря на все попытки 
изолировать Россию, ничего 
не получилось, - заявила спи-
кер Совфеда РФ Валентина 
Матвиенко.

По словам главы Центро-
банка Эльвиры Набиулли-
ной, отечественный бизнес 
в прошедшем году адаптиро-
вался к меняющейся ситуации 
ускоренными темпами. И сей-
час ни в коем случае нельзя по-
давлять частную инициативу:

- Государству достаточно 
сконцентрировать на себе 
право принимать решения, 
какие производства и какие 
проекты нужно развивать 
и куда направлять финансо-
вые ресурсы.

УДАЧНЫЙ ПРИМЕР
Союзному государству на 

форуме посвятили отдельную 
дискуссию. Модератором был 
Госсекретарь СГ Дмитрий 
Мезенцев. Начал с утверж-
дения: наше общее Союзное 
государство состоялось. Мно-
гое из того, что планировали, 
уже претворили в жизнь, но 
многое еще предстоит сделать 
в ближайшие годы.

- Паспорта у граждан Рос-
сии и Беларуси разные, - объ-
ясняет Дмитрий Мезенцев. - 
Однако социальный статус 

гражданина един на всем 
пространстве Союзного го-
сударства от Бреста до Влади-
востока. Эта практика может 
быть удачным примером для 
других стран ЕАЭС. Она не 
идеальна, но результативна 
и содержательна.

Президент Российского 
союза промышленников и 
предпринимателей Алек-
сандр Шохин назвал главные 
экономические барьеры. По 
его словам, порой белорусско-
го бенефициара российской 
компании рассматривают как 
бизнес с иностранным уча-
стием. Это уже ограничивает 
предпринимателей из Синео-
кой.

- Нам ведь даже выгодно 
привлекать иностранных ак-
ционеров из дружественных 
и тем более братских стран. 
Этот барьер надо снимать. 
Надо предоставить допуск 

в том числе к государствен-
ным и муниципальным закуп-
кам, - уверен Шохин.

ТОКСИЧНЫЕ 
САНКЦИИ
Другая проблема - быстрая 

экспансия с Востока. На 
нее обратил внимание пер-
вый заместитель премьер-
министра РБ Николай 
Снопков. И на русском, и на 
белорусском рынках авто-
мобилей и промышленной 
техники все больше предло-
жений от КНР. В 2022 году 
доля китайских грузовиков 
в продаже составляла всего 
9,5 процента, в 2023 году она 
увеличилась до 58.

- При этом рынок теряют 
как российские, так и бело-
русские производители, - по-
яснил Николай Снопков. - Не 
могу сказать, что дело только 
в ценах. Хотя даже без префе-

ренциальных тарифов цены 
на электробусы и трактора 
почти в три раза ниже, чем на 
наши. Идет агрессивная экс-
пансия, но что будет потом? 
Мы прекрасно понимаем, что 
ценник пойдет вверх.

Выход из этой ситуации - 
развитие промышленной ко-
операции между Союзным 
государством и другими со-
дружествами, считает заме-
ститель главы МИД РФ Ми-
хаил Галузин:

- Одним из направлений со-
вместного дипломатического 
удара должно стать разобла-
чение нелегитимных односто-
ронних санкций, - рассуждает 
дипломат. - Надо показать их 
токсичность для всей миро-
вой экономики.

Но не стоит забывать и о со-
временных технологиях, раз-
вивая единый IT-ландшафт 
России и Беларуси, уверяют 
эксперты. В наших странах 
должны заместить иностран-
ное программное обеспече-
ние.

- Предлагаю вместе за-
думаться, как сохранить 
собственные производ-
ства, - заявил Николай Сноп-

ков. - Я имею в виду антидем-
пинговые меры. Здесь должны 
участвовать национальные 
производители, которые име-
ют право голоса в этом вопро-
се. Крупнейшим промышлен-
ным ассоциациям надо самим 
проанализировать ситуацию 
и определить новые системы 
защитных мер нашего общего 
внутреннего рынка.

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО НЕ ИДЕАЛЬНО, 
НО РЕЗУЛЬТАТИВНО И СОДЕРЖАТЕЛЬНО

Алексей ОВЕРЧУК, вице-премьер 
РФ:

- Сегодня отчет-
ливо видно, что эко-
номики двух наших 
стран функциони-
руют как единое це-
лое, а 28 союзных 
программ реали-
зованы на восемь-
десят процентов. 
В  прошлом году 

прямые инвестиции России в эконо-
мику Беларуси увеличились в полтора 
раза. 64 субъекта РФ заключили боль-

ше двух тысяч контактов с белорусски-
ми предприятиями. Общая сумма всех 
соглашений - более 63 миллиардов 
рублей. Кроме того, наращивается ра-
бота по импортозамещению. Все, что 
делается в рамках союзных программ, 
преследует цель облегчить до-
ступ российских и белорусских 
товаропроизводителей к рын-
кам товаров и услуг в Союзном 
государстве.

Член Комиссии ПС по тру-
ду, социальной политике и 
здравоохранению Николай 
НОВИЧКОВ:

- Сейчас наша общая задача - Со-
юзного государства России и Беларуси 
- показать миру, что мы развиваем-
ся быстрее, чем мировая экономика. 
Что технологический суверенитет у нас 
идет своими темпами. Мы не подверже-

ны никаким санкциям, а по-
беда будет за нами. Поэтому 
вся работа ПМЭФ посвяще-
на этой логике. Мероприятие 
призвано показать особое от-
ношение между нашими дру-
жественными странами.

Я посетил несколько пло-
щадок. Например, дискуссию, 

организованную депутатом Вячес-
лавом Фетисовым. Диалог был по-
священ проблемам экологии. С одной 
стороны, есть экстремисты по типу 
Греты Тунберг, с другой стороны, мы 
понимаем, что без сохранения окру-
жающей среды не будет продоволь-
ственной безопасности, не будет разви-
тия. Поэтому, даже решая важнейшие 
задачи в обороне, промышленности, 
в обеспечении технологического раз-
вития, нельзя забывать об окружаю-
щей среде.

 � Презентовали отече-
ственный беспилотный 
автомобиль. А Минтранс 
РФ приурочил к этому за-
пуск «умной дороги».

Авто и шоссе тестировали 
в течение двух лет на одном 
из полигонов в Казани. Пред-
полагается, что машины без 
водителей сначала поедут по 
специально выделенным по-
лосам, а после перейдут на 
обычные дороги.

14 июня первые беспилот-
ные «КамАЗы» выехали на 
трассу М-11. К вечеру кибер-
дальнобойщики уже были 
в столице. Грузовики ехали под 
присмотром опытных водите-
лей. Часть пути они преодоле-
ли сами, а в Тверской области 
за руль уже садился человек. 
Путь продлился девять часов.

Доставку грузов без водите-
лей пока тестируют. В будущем 
грузовики-беспилотники могут 
появиться и на других трассах. 
Например, на М-12. По подсче-
там экспертов, использование 
машин поможет сократить се-
бестоимость перевозки на 
шестьдесят процентов.

Тем временем на форуме по-
явилось еще несколько автомо-
бильных новинок. Например, 
новый отечественный крос-
совер премиум-класса Aurus 
Komendant и Lada X-Cross 5. 
Производство «Лады» запу-
стят в Петербурге на бывшем 
заводе Nissan.
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Фотозон и медиаэкранов на стендах 
форума было не перечесть.

Гостям показали 
сразу несколько 
автоновинок.
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 � Российской армии есть что 
противопоставить западному ору-
жию.

ПРОКЛИНАЮТ 
КОМАНДИРОВ
«Наступление, вероятно, окажется 

не таким эффективным, как рассчи-
тывали» - это рефрен западной прессы 
по поводу действий украинских воо-
руженных сил в районе Запорожья. 
Отрицать очевидное не в состоянии 
уже и сам Зеленский.

- Наши войска сталкиваются с очень 
жестким сопротивлением, - признался 
он в интервью иностранным журна-
листам.

Укронацисты активно атакуют рос-
сийские позиции начиная с 4 июня. 
И с тех пор сколько-нибудь суще-
ственных успехов добиться не смог-
ли. Особенно ожесточенные бои раз-
вернулись за Времьевский выступ, 
на границе Запорожья и ДНР. После 
того как ВСУ потеряли много дорогой 
западной техники, командование сме-
нило тактику. Теперь танки берегут, 
в отличие от людей, которых бросают 
на прорыв, не считаясь с потерями. 
Есть видеозаписи, на которых плен-
ные офицеры и солдаты 31-й бригады 
стратегического резерва ВСУ посыла-
ют проклятья командованию за такие 
«мясные» штурмы.

- Задавить огнем нашу позицию, 
а потом пытаться забрать ее пехотой - 
тактика проста и тривиальна, - пишет 
замначальника Главного управле-
ния национальной гвардии РФ по 
ДНР Александр Ходаковский. - Дра-
ма разворачивается на подмостках из 
нескольких позиций, которые про-
тивник стремится захватить любой 
ценой. Иногда у него получается, и он 
овладевает какой-либо, но закрепить-

ся не может. И под воздействием на-
шей арты отходит на исходный рубеж, 
а мы заползаем обратно. Становится 
совершенно понятно, что если наш 
солдат не имеет намерения отсту-
пать - противник не имеет шансов 
продвинуться.

КРЕПКИЙ ОРЕХОВ
Основные силы противника еще 

в бой не ввели: командование ломает 
голову, как противостоять не только 
упорству наших воинов, но и мощи 
современного российского оружия. 
Это, например, тяжелая огнеметная 
система ТОС-1 «Солнцепек». Кон-
кретный пример: экипаж «горячей» 
машины не позволил ВСУ совершить 
прорыв возле Новодонецкого в ДНР. 
Несмотря на непрерывные обстрелы, 
наводчик-оператор «Солнцепека» сер-
жант Виктор Петрунин хладнокровно 

бил по врагу. Уничтожены несколько 
десятков украинских военных, безжа-
лостно брошенных на убой киевским 
режимом, и две боевые бронирован-
ные машины.

Есть у российской армии и другие 
веские аргументы.

- Противник продолжает попытки 
наступления в западной части ДНР 
в районе Макаровки и к югу от Оре-
хова в Запорожской области, - пишет 
 военкор Александр Коц. - Украин-
ские военные признаются, что идти 
вперед на подготовленные линии обо-
роны - очень тяжело. Особенно им 
мешают российские средства РЭБ, на 
которые ВСУ развернули настоящую 
охоту. Еще бы, ведь именно радио-
электронная борьба мешает против-
нику полностью реализовать потен-
циал западных вооружений.

Он пояснил, что после того как выве-
ли из строя спутниковую навигацию, 
враг не может применять высоко-
точные боеприпасы, наводящиеся 
по GPS-координатам. Перестают ра-
ботать радиостанции западного об-
разца. Беспилотники также уязвимы 
для РЭБ, поэтому их количество на 
Запорожском направлении сильно 
снизилось.

- Еще до начала СВО западные ана-
литики называли радиоэлектрон-
ную борьбу одной из самых сильных 
сторон российской армии, - пояснил 
Александр Коц.  - У нас есть широ-

кая номенклатура комплексов для 
решения разных задач. К примеру, 
«Мурманск-БН» создает в эфире поме-
хи, оглушая и ослепляя средства вра-
жеской разведки, подавляет датчики 
так называемого интеллектуального 
оружия. РЭБ «Красуха-4» действует 
в радиусе трехсот километров, но для 
стоящих перед ней задач этого доста-
точно. Станция оснащена автомати-
кой, которая сама находит источник 
сигнала, анализирует его и, если нуж-
но, ставит помеху на нужной частоте. 
Также на вооружении российской ар-
мии РЭБ «Хибины», «Инфауна», «Бы-
лина», «Ртуть», «Рычаг АВ» и другие 
системы. Это и есть тот самый асим-
метричный ответ на поставки запад-
ных вооружений, который способна 
дать Россия, - хирургический разрез 
вместо удара кувалдой.

ВСУ ПРИГРЕЛИ «СОЛНЦЕПЕКОМ»

 � Президент США опять 
заговаривается на фоне 
коррупционного скандала. 

БЕЗ ЦАРЯ В ГОЛОВЕ
Вот так, посмотришь на ны-

нешнего главу Белого дома 
и, ей-богу, помянешь добрым 
словом генсека Брежнева. 
Сколько про Леонида Ильича 
обидных анекдотов сочиняли, 
а он в преклонном возрасте 
хоть и говорил с трудом, но 
с трапа не падал и галиматью 
не нес. На этот раз «сонный 
Джо» отличился в Коннекти-
куте, посвятив свою речь уже-
сточению контроля над огне-
стрельным оружием. И в конце 
вдруг неожиданно выдал:

- Боже, храни королеву!
«Байден опять сделал США 

колонией Великобритании», - 
язвили местные журналисты. 
А советники поспешили зая-
вить, что патрон, дескать, про-
комментировал чью-то фразу 
из толпы. Но звучало это как-
то неубедительно.

Впрочем, все большая не-
вменяемость первого ли-
ца Соединенных Штатов 
может даже пойти ему на поль-
зу. Если скандальное дело 
о нефтяной компании 
Burisma все же дойдет до 
суда. Что взять с душевноболь-
ного?

МНОГОЛЕТНИЙ 
ШАНТАЖ
Напомним, что, будучи вице-

президентом, Байден-старший 
превратил Украину в свою 
вотчину. В частности, устро-
ил своего сына-наркомана 
(это подтверждают данные 
с его личного компьютера) 
на тепленькое место в совет 
директоров Burisma. Однако 
теперь вскрываются факты, 
доказывающие личную ко-
рыстную заинтересованность 
высокопоставленного папаши. 
Оказывается, исполнительный 
директор компании сохранил 
семнадцать аудиозаписей сво-

их бесед с ними в качестве 
«страхового полиса».

Как сообщают американские 
СМИ, сенатору Чаку Грассли 
из Айовы удалось раскрыть то, 
что Джо Байден, ФБР и Мин-
юст пытались скрыть годами. 
Если обвинения подтвердятся, 
то плохи дела американского 
лидера.

«Мы были в шоке, когда 
 обнаружили это несколь-
ко часов назад, но это под-
тверждает все, о чем СМИ 
вам «врали», - сообщают га-
зетчики. - Если это выплывет 
наружу, немедленно пото-
пит Байдена как президента 

и кандидата. Мы убеждены, 
что его шантажировали этим 
годами. И это объясняет его 
поведение. Очень надежный 
информатор ФБР говорит, 
что у топ-менеджера Burisma, 
который предположительно 
дал взятку Джо  Байдену раз-
мером в пять миллионов дол-
ларов за увольнение проку-
рора, есть аудиозаписи Джо 
и Хантера».

Самое отвратительное, что 
одна из причин конфликта на 
Украине  - желание похоро-
нить коррупционный скандал 
со стороны преступной семьи 
Америки, облеченной властью. 
Настигнет ли ее справедливое 
возмездие?

ПРИВЕТ С БОЛЬШОГО БАЙДЕНА СОН РАЗУМА
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 � Африка предложила четкий 
мирный план, но при нынешних 
обстоятельствах он невозможен.

Вслед за миротворческими усилия-
ми Китая подтянулись и африканские 
страны. Их лидеры сформулировали 
мирную инициативу для урегулиро-
вания конфликта Украины и России. 
Суть его проста - прекращение ог-
ня, установление нейтральной зоны, 
ввод миротворцев ООН, автономия 
конфликтных регионов под патрона-
жем ООН, а затем и референдум на 
этих территориях. Казалось бы, все 
логично. Глава России заявил, что 
относится к инициативе с уважением. 
Но логика в отношении Украины не 
действует. Ведь согласно Минским 
соглашениям Донбасс и так должен 
был получить особый статус, сам се-
бе выбрать руководство и так далее. 
А потом Зеленский откровенно над 
документом глумился - мол, он и не 
собирался его выполнять.

Во время визита африканской де-
легации на Украину местные власти 
устроили истерику - Россия нанесла 
удар по Киеву, когда там были высо-
кие гости!

На это пресс-секретарь президента 
ЮАР вынужден был отреагировать:

- Мы все были озадачены, когда 
нас вернули в отель, и мы проезжа-
ли улицы, где люди продолжали свой 
обычный день. Это очень странно и яв-
ляется, по сути, намеренной дезин-
формацией.

ДИПЛОМАТИЯ

БЛАГИЕ НАМЕРЕНИЯ
Огненный смерч 
возвращает в реальность 
украинское командование.
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ Как■белорусским■абиту-
риентам■поступить■в■рос-
сийские■вузы,■и■наоборот.

ВОЛОКИТЫ - 
МЕНЬШЕ?
У родителей всех абитуриен-

тов-2023 в России в календаре 
красным карандашиком, уве-
рен, помечено 20 июня - нача-
ло подачи документов в вузы. 
И хотя сейчас это в большин-
стве своем можно сделать он-
лайн, откладывать не стоит. 
Бюджетных мест в 2023 году 
стало чуть больше - 590 тысяч 
против 588 в прошлом.

Нововведений немного. Ес-
ли раньше абитуриенты мог-
ли выбрать до десяти направ-
лений подготовки в одном 
вузе, то с этого года их коли-
чество сократили до пяти. При 
заполнении заявления теперь 
нужно указать приоритет по 
каждому выбранному направ-
лению. Единица в данном слу-
чае - это высший прио ритет, 
пять - низший. Если, напри-
мер, абитуриент подает доку-
менты на два направления и 
по конкурсу проходит на оба, 
то его зачислят туда, где стоит 
приоритет под номером один.

Как и раньше, важно, чтобы 
на момент дедлайна будущий 
студент предоставил вузу ори-
гинал аттестата. А подавать 
отдельное заявление о согла-
сии на зачисление теперь не 
требуется. Хотя бы в этой ча-
сти бумажной волокиты ста-
нет меньше.

Но необходимо подавать два 
заявления на поступление: на 
бюджетных основаниях и от-
дельно на места с  оплатой 
обучения.

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ
Для участников СВО и их де-

тей предусмотрена отдельная 
квота - десять процентов от 
общего объема бюджетных 
мест по каждому направле-
нию подготовки. Они могут 
поступать по результатам 
ЕГЭ или внутренних испы-
таний вузов. Есть и квоты 
для детей медработников, 
погибших от COVID-19.

Из-за сложной обста-
новки в Белгород-
ской области Мин-
обрнауки России 

разрешило местным вы-
пускникам не сдавать ЕГЭ  
в этом году. В вузы их примут 
по итогам собеседования. Так 
в прошлом году поступали ре-
бята из ДНР и ЛНР.

В 2023-м для абитуриентов 
из этих регионов, а также из 
Херсонской и Запорожской об-
ластей ввели вступительные 
по предметам, которые сдают 
на ЕГЭ. При этом экзамены по 
русскому языку, литературе, 
истории и общество знанию - 
тоже в форме собеседования.

Приток «свежей крови» 
очень кстати. Как и в 2022-м,  
можно ожидать дефицита аби-
туриентов из-за демографиче-
ской ямы. Тогда многим ре-
гиональным вузам пришлось 
объявлять дополнительный 
набор.

В этом году продлевают 
программу поддержки сту-
дентов, безосновательно от-
численных из вузов недру-
жественных стран. Для них 
вступительные экзамены бу-
дут проходить в упрощенном 
порядке. Курс зачисления 
определят с учетом достиже-
ний студента. Поступающие 
смогут учиться на бюджет-
ных или же на платных ме-
стах, но стоимость обучения 
полностью компенсируют. В 
2022 году такой возможно-
стью воспользовались 2,5 ты-
сячи человек. Сохранятся и 
квоты на обучение: для 
сябров  - 1,3 тысячи 
мест в РФ. 

пОСТупАЕМ пРАВИЛЬНО

■■ В■Синеокой■теперь■появился■
аналог■ЕГЭ.

по словам первого■замминистра■
образования■Беларуси■Александра■
Бахановича, вузы страны намерены 
принять 52,2 тысячи человек - на де-
вятьсот меньше, чем в прошлом году. 
зато бюджетных мест в нынешнюю 
вступительную кампанию будет больше 
на тысячу - 28,4 тысячи.

Выпускников белорусских школ 
в этом году ждали серьезные измене-
ния. главное новшество: в беларуси 
появился Централизованный экзамен 
(ЦЭ) - аналог российского егЭ. он как 
матрешка - «два в одном»: одновре-
менно и выпускной, и вступительный 

в вуз. ЦЭ сдавали по одному из госу-
дарственных языков - русскому и бело-
русскому - и по предмету на выбор, в 
зависимости от того, в какой универ-
ситет планирует поступать учащийся.

при этом Централизованное тестиро-
вание осталось. без него в вуз не по-
ступишь, там требуется результат хотя 
бы одного теста. но те предметы, кото-
рые ученики написали на ЦЭ, заново 
сдать на Цт было нельзя. естественно, 
ребята выбирали то, что нужно по их 
специализации.

Чем хороши новые правила? нагруз-
ка на выпускников снижается вдвое. 
Для сравнения: в прошлом году один-

надцатиклассники сначала готовились 
к четырем выпускным, а вскоре им 
приходилось сдавать еще минимум три 
Цт - итого семь экзаменов. 

еще одна новация: требуется харак-
теристика. она никак не повлияет на 
поступление или конкурс, но предо-
ставит вузу ценную информацию об 
абитуриенте.

Возродили университетские олим-
пиады. их проводили региональные 
вузы. победители смогут поступить 
в институт, где проходили проверку 
знаний, без вступительных испытаний.

изменились и подходы приема «це-
левиков». они при поступлении будут 

проходить только одно внутреннее ис-
пытание. при этом их вступительную 
кампанию вынесли за рамки общей -  
чтобы молодые люди, которые не прой-
дут на целевые места, успели поучаст-
вовать в основном конкурсе.

россиян, сдавших егЭ и поступающих 
на платную форму обучения в белару-
си, зачисляют в белорусские вузы без 
экзаменов на все специальности. квот 
для них нет, тем не менее поступить  
в местный вуз может любой желающий. 
а если у них на руках есть сертификат 
о прохождении белорусского Цт, то по-
давать документы можно и на бюджет 
на тех же основаниях, что и сябры. Хотя 
обучение сябров в рФ гораздо более 
востребовано, чем наоборот.

■■ Но■ переход■ к■ новой■
«вышке»■будет■плавным.

россия сказала «гудбай» 
болонской системе образо-
вания. пилотный проект ре-
формы, согласно указу Вла-
димира путина, запустят уже 
в 2023/24 учебном году в ше-
сти вузах: это балтийский 
федеральный университет 
имени канта, московский 
авиационный институт (ниу 
маи), национальный иссле-
довательский технологиче-
ский университет мисис, 
московский педагогический 
государственный универси-
тет, санкт-петербургский 
горный университет, том-
ский государственный уни-
верситет. рассчитан экспе-
римент на три года. В новой 
системе устанавливают 
несколько уровней обуче-
ния. непосредственно выс-
шее образование - базовое 
и специализированное, а 
также профессиональное - 
аспирантура. под специа-
лизированной подготовкой 
понимается магистратура, 
ординатура и ассистентура-
стажировка. массовый пере-
ход на новую систему высше-
го образования, по планам 
минобрнауки, должен слу-
читься в 2025 году.

ПЕРЕСТРОЙКА

«болонку» 
посаДят на Цепь

ЦЭ Дает Добро ГРАНИТ НАУКИ
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РефоРма высшего обРазования в Рф
Раньше сТанеТ

■● ■Бакалавриат■(4■года)■
или■специалитет■■
(5■лет)

■● ■магистратура■■
(2■года)

■● ■аспирантура■или■
ординатура■(3■года).

■✒ ■Базовое■высшее■■
(от■4■до■6■лет)

■✒ специализированное■ выс-
шее,■ которое■ будет■ включать■
магистратуру■ (от■1■ года■до■3)■■
а■также■программы■ординатуры■
и ассистентуры-стажировки,

■✒ аспирантура.

Топ-3 бюджеТных напРавлений для посТупления

По данным Минобрнауки России.

Инженерные■■
и■технические■■
направления -■■
245■тысяч■мест

Педагогика -■
больше■■

75■тысяч

Общественные■
науки -■■

68■тысяч.

Топ-10 вузов

По версии «Интерфакса».

Московский■государственный■университет■имени■Ломоносова

Национальный■исследовательский■ядерный■университет■МИФИ

Московский■физико-технический■институт

Национальный■исследовательский■университет■«Высшая■школа■экономики»

Санкт-Петербургский■государственный■университет

Национальный■исследовательский■Томский■госуниверситет

Новосибирский■национальный■исследовательский■госуниверситет

Казанский■(Приволжский)■федеральный■университет

Национальный■исследовательский■технологический■университет■МИСиС

Национальный■исследовательский■Томский■политехнический■университет.Сейчас заполнить все документы можно онлайн.

Самая сложная штука 
для будущего студента - 
ожидание результатов.
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Марина РАЗГУЛЯЕВА

■■ Вместо■залипания■в■смартфоны -■
песни■и■танцы.■Россияне■и■белорусы■
выступили■в■московском■Музее■По-
беды■на■союзном■форуме■«Творче-
ство■юных».

БАБКИНА И ПЕЛАГЕЯ 
судИЛИ хором
Жаркий летний день. Мальчишки  

и девчонки, а также их родители дое-
дают тающее мороженое. торопятся. 
и вот уже толкают тяжелую деревян-
ную дверь Музея Победы и оказыва-
ются в Зале Полководцев.

Начинается гала-концерт. высту-
пают лауреаты фестиваля «творче-
ство юных». триста ребят от семи 
до восемнадцати лет. Народ-
ные хореографические и 
фольклорно-этнографические 
коллективы, ансамбли на-
родных инструментов. и, ко-
нечно, солисты-вокалисты. 
Приехали из воронежа, 
Оренбургской, сверд-
ловской, Кировской 
областей, Красно-
дарского края, 
Башкортоста-
на, а также из 
Минска, ви-
тебска и дру-
гих городов 
Беларуси. Уме-
ло совмещают 
т ра дицион-
ное народное 
и с к ус с т в о , 
фолк- и этно-
классику.

все номера - в сопровождении 
детского симфонического оркестра 
Межшкольного эстетического цен-
тра Краснодара.

ведет концерт заслуженный■
артист■Беларуси■Руслан■Алех-
но:

- такие фестивали воспи-
тывают молодежь. Дети тут 
учатся уважать друг друга 
и,  конечно, традиции, куль-
туру, ценности наших стран.

лауреатов поздравляет 
председатель■ Комиссии■
ПС■по■культуре,■науке■и■об-

разованию,■народный■
артист■ Николай■

Бурляев. Чита-

ет стихотворение тютчева «славянам» 
(«Привет вам задушевный, братья...»).

- именно союзное государство пред-
ставит разумную модель поведения в 
неразум ном мире, который предал все 
христианские ценности.

- сегодня как никогда важно поддер-
живать и развивать лучшие инициати-
вы молодежного движения, оберегать 
и преумножать традиции, заложенные 
предшествующим поколением, - счи-
тает председатель■Комиссии■ПС■по■
труду,■социальной■политике■и■здра-
воохранению■Елена■Афанасьева.

в жюри - Надежда■Бабкина,■Дми-
трий■Маликов,■Пелагея,■актер■Алек-

сандр■Олешко,■директор■Междуна-
родного■фестиваля■«Славянский■
базар■в■Витебске»■Глеб■Лапицкий 
и другие деятели искусств.

Победителям вручили дипло-
мы. театру музыки и танца 
«Щелкунчик» из Оренбург-
ской области, подмосков-
ному театру народной 
песни «теремОк», фолк-
шоу-группе «Озорное 
колесо» из свердловской 
области. а еще народно-
му цимбальному оркестру 
«лира» и танцевальному 
ансамблю «Жавароначкi» из 
Минска.

Наградили солиста хоровой 
капеллы «соловушки вятки» 
Владислава■Золотова■из Ки-
ровской области, ребят из Го-
меля, витебска.

Больше всего повезло двум коллек-
тивам. Хореографический ансамбль 
«фламинго» прямо на церемонии 
награждения пригласили на съемки 
шоу «Большие и маленькие» на канале 
«Россия - Культура». Ребят присмотре-
ла хореограф проекта балерина Софья■
Гайдукова. съемки нового сезона вот-
вот начнутся.

Другими счастливчиками стали■Да-
рья■Чахович■и■Рамазан■Биккинин. 
Они представят фестиваль «творче-
ство юных» на «славянском базаре  
в витебске».

вЕсЕЛыЕ вЕсНЯНКИ
За кулисами радостная суета. Ви-

талина■Рычкова и ее мама приеха-
ли из Могилева. в Москве впервые.  
и быстро оказываются в центре вни-
мания. Одиннадцатилетняя певица 
смущается, прячется за маму.

- Ну, ну, маленькая, привыкай к сла-
ве.

виталина учится в Могилевской 
школе искусств. На фестивале пред-
ставляла номер под названием «венок 
вестовых песен».

- там собраны пять веснянок, ко-
торые люди в давние времена пели, 
чтобы закликать весну, - объясняет 
девочка. - Мы сами сделали эту подбор-
ку. Она мне по душе, легко исполнять.

- Мы несказанно счастливы, что 
представилась возможность прие-
хать в столицу, - подхватывает мама. -  
и от того, что мы с Россией братья, что 
существует союзное государство. все 
закладывалось еще нашими предками 
и на генетическом уровне.

Мама с виталиной побывали на об-
зорной экскурсии по Москве, в том 
числе в Кремле и на воробьевых го-

рах. Посетили две выставки в 
Музее Победы: «Битва за 

Москву» и «Подвиг на-
рода».

Двое бойких дом-
ристов приехали из 
воронежа - Дима■
Бесчастный■и■Варя■
Черных представля-
ли номер  «Ярмарка».

- Я учился на соль-
феджио в музыкальной 

школе, - улыбается Ди-
ма. - и один раз мой пре-

подаватель дала нам не-
сколько произведений, я 
попробовал исполнить их 
на домре и понял, что хочу 

играть именно на ней.

■■ Богатым■опытом■с■начи-
нающими■артистами■поде-
лился■Александр■Олешко.

ЕсЛИ НЕ ПоЛИвАТЬ, 
ТАЛАНТ ЗАвЯНЕТ
рассказал о том, что 

его семья - не твор-
ческая и не бога-
тая, но он с дет-
ства мечтал стать 
актером. Вставал 
на табуретку, читал 
стихи, и ему нрави-
лось, когда аплодиру-
ют. представлялся «сашей 
кобзоном». казалось, это не 
фамилия, а профессия.

учил ребят идти к цели:
- скажите, пожалуйста, что 

будет, если не поливать цветок 
в горшке две недели?

- завянет, - кричали малень-
кие артисты.

- не сразу. сначала по-
тухнет. а потом будет вя-
нуть, гибнуть, и самое 
ужасное - его невоз-
можно будет оживить. 
если не напитываете 
себя знаниями, книга-

ми, музыкой, события-
ми и мыслями, будете, как 

тот цветок. сначала незаметно,  
а потом безвозвратно чахнуть. 
и когда вдруг станете никому 

не нужны, рядом окажутся те, 
кто усиленно работает над со-
бой. много читает, знает, ви-
дит. и они выиграют эту жизнь.

Для того чтобы мотивировать 
себя, олешко и по сей день не 
расстается с крохотной запи-
ской. на ней всего два слова: 
«крути педали». александр 
просыпается и сразу видит ее.

- В студенчестве написал, - 
признался он. - приколол иго-
лочкой в комнатке. и каждый 
раз, когда куда-то переезжал, 
записочку перевозил с собой.

дЕдушКИ ПЛохоГо 
НЕ ПосовЕТуюТ
олешко разговаривал со 

всеми на «вы». Воспитывал. 

Внушал, что «гаджет» - от сло-
ва гад.

- не живите только в смарт-
фонах, - призывал олешко. - 
Да, они облегчают доступ  
к информации, кстати, часто 
исковерканной и неправди-
вой. гаджет приучает мозг  
к тому, чтобы что-то узнать  
и тут же смахнуть. а вот наши 
родители, дедушки и бабуш-
ки и без смартфонов многое 
знают и помнят, потому что 
опираются на знания из книг.

советовал черпать мудрость 
из русских пословиц и погово-
рок. показывал, как сделать 
голос громким без микрофона. 
учил с помощью упражнения 
«лягушка» снимать напряже-

ние перед выходом на сцену. 
призывал смотреть фильм 
«баллада о солдате». причем 
без рекламы, бутербродов  
и поп-корна.

осуждал слово «звезды». 
говорил, что юрий никулин - 
больше, чем это определение.

- он не был внутри этой по-
шлости. умный человек. ин-
теллектуальный. Добрый. про-
шедший две войны. Финскую 
и Великую отечественную. 
пришел с победой и не озло-
бленным. и сделал нашу жизнь 
теплее и радостнее. когда мы 
говорим о нем, вспоминаем не 
звезду, а великого человека 
большого таланта и большой 
души.

крути пеДали! мастер-класс
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ГАдЖЕТ - оТ сЛовА «ГАд»

Лауреаты хвалились вокалом, водили 
хороводы и зажигательно плясали.

Ансамбль народных духовых инструментов 
«Дударыкі» удивлял не только гуслями, 
но и дудками, и жалейками, и лирами.

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru
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Виталину Рычкову  
из Могилева 
наградили  
за старинные 
напевы.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.25, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 05.45 «Год в истории 1928. 

Кукурузник «У-2» 
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «Фабрика кино. Детское кино 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Итоги. Дайджест» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
12.15, 21.15, 00.30 «Факты на стол» 

(16+)
12.45 «Год в истории 1935. Девушка 

с веслом (с субтитрами)» (12+)
13.00 «СЛОН» (12+)
14.30 «Новое PROчтение» (12+)
15.15 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
КРЫМ» (16+)

19.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)

21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.15 «МАСАКРА» (12+)
02.45 «Год в истории 1936. 

Прекрасная Маркиза 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.25, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 02.45 «Год в истории 1936. 

Песня о Родине 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 05.45 «Год в истории 1939. 
Т-34 (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1940. Шапка-

ушанка (с субтитрами)» (12+)
10.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
12.45 «ДОМ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 
пруды» (12+)

16.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. КРЫМ» 
(16+)

19.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 
(16+)

21.15 «Наши люди» (12+)
22.20 «ТРИО» (12+)
01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. КРЫМ» 

(16+)
03.15 «ТРИО» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.05, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.15, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1941. Болтун - находка для 
шпиона (с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 21.15, 00.30 «Факты на 
стол» (16+)

08.45 «Год в истории 1942 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1958. 

Дружинники (с субтитрами)» 
(12+)

10.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 
(16+)

13.00 «МАСАКРА» (12+)
14.45, 05.45 «Год в истории 1942 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен» 
(12+)

16.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. КРЫМ» 
(16+)

19.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.20 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)
01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. КРЫМ» 

(16+)
03.15 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1963. Хрущевки 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 00.45 «Год в истории 1963. 
Голубые огоньки 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 02.45 «Год в истории 1964. 

Сырок Дружба (с субтитрами)» 
(12+)

10.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 
(16+)

13.00 «ТРИО» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Как 
молоды мы были» (12+)

16.15, 01.00 «ТАЛАШ» (12+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
19.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос! Где вы, 

современные Кеннеди и де 
Голли?» (12+)

22.20, 03.15 «УМИРАТЬ ЛЕГКО» 
(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1920. ДК (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 05.45 «Год в истории 1920. 

Рабы не мы, мы не рабы 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 21.45 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45 «Год в истории 1922. 

Всегда готов! (с субтитрами)» 
(12+)

10.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 
(16+)

13.00 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 
(12+)

14.45 «Год в истории 1920. 
Рабы не мы, мы не рабы 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Москва 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Восточная» (12+)

16.15 «ТАЛАШ» (12+)
19.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
01.00 «ТАЛАШ» (12+)
03.15 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди. Григорий Гладков» 

(12+)
09.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
11.10, 04.35 «Страна Советов. 

Забытые вожди. Георгий 
Маленков» (12+)

12.10 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)

13.55 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 
(16+)

16.40 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Анатолий Луначарский» 
(12+)

17.35 «ПРОШЛОГОДНЯЯ КАДРИЛЬ» 
(12+)

19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ДОМОВОЙ» (16+). Автор 

бульварных детективов Антон 
Праченко переживает творческий 
кризис. Выйти из него ему весьма 
необычным способом помогает 
наемный убийца по прозвищу 
Домовой, который на его глазах 
безжалостно расстреливает 
машину с двумя людьми. 
Киллер становится его идейным 
вдохновителем, жестко и наглядно 
открывающим ему суровую правду 
жизни. Теперь они неразрывно 
связаны друг с другом…

23.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. КРЫМ» 
(16+)

05.30 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди. Алексей Крюков» 

(12+)
09.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 

КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)
10.30, 04.45 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

11.10 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Алексей Косыгин» (12+)

12.10 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 
(16+)

16.30 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Михаил Серов» (12+)

17.30 «Карта Родины. Ленинградская 
область. Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

18.15 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+). Вера всю жизнь ждала 
своей единственной любви - 
женатого мужчины - который так 
и не решился оставить семью 
ради нее. В итоге она осталась 
совершенно одна, без поддержки 
родных, друзей, коллег. Страшась 
смерти в одиночестве, героиня 
решает заранее организовать свои 
похороны...

23.00 «ТАЛАШ» (12+)
02.50 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+)
05.30 «Братская кухня» (12+)

30 июня 1 июля 2 июля

26 июня 27 июня 28 июня 29 июня

28 ИЮНЯ В 22.22

«НАШ ЧЕЛОВЕК В САНРЕМО»
Николай только что выписался из госпи-

таля после ранения, полученного во время 
службы, и теперь вместе со своим другом 
едет отдыхать на юг. Но в одном из городов 
по дороге в Сочи, в ресторане он знакомится 
с начинающей певицей Таней и влюбляется 
в нее. Чтобы завоевать ее сердце, Николай 
решает помочь ей добиться успеха...

С 27 ИЮНЯ ПО БУДНЯМ В 10.15 И 19.15

«ДЕЛО ГАСТРОНОМА № 1»
Тяжелым для страны выдался конец 1982 

года: после пышных похорон престарелого 
генсека Брежнева власть оказалась в руках 
у Юрия Андропова, 15 лет возглавлявшего 
КГБ. Для демонстрации собственной силы 
ему требовалось громкое показательное 
дело. И такое дело удивительно быстро 
нашлось…

Юлия НОВИЦКАЯ

Однажды, когда я вела ав-
торский блог «Дневник жены 
космонавта» на сайте Роскос-
моса, получила интересное 
сообщение. Девушка писала: 
«Наблюдая за работой кос-
монавтов, я поняла, что мои 
хобби в виде вязания и выши-
вания, в принципе, возможны 
в космосе при их приспосо-
блениях. Я права?»

Мне тоже показалось, что 
этими увлечениями можно 
заниматься в невесомости. 
Но я пообещала уточнить 
у космонавтов.

«А почему бы и нет? - услы-
шала в ответ.  - Запросто. 
Только, чтобы клубок с нит-
ками не улетел, его лучше по-
местить в какой-нибудь паке-
тик, завязать и закрепить на 
стене. Правда, нужно будет 
оставить небольшое отвер-
стие, через которое выпустить 
нитку, и пожалуйста, вяжи, 
сколько хочешь. Если время 
позволяет».

На это уж точно времени 
у космонавтов не хватит! Да 
и на самом деле никто не 
позволит доставить на МКС 
вязальные спицы. В памятке 
о порядке подготовки личных 
вещей для космонавтов чер-
ным по белому написано, что 
колющие предметы запреща-
ют включать в состав личных 
вещей. И в посылки, которые 
семья отправляет на орбиту 
космонавту, положить их не 
получится по той же причине.

Даже в некоторых авиаком-
паниях вязальные спицы за-
прещают проносить на борт 
самолета. Связано это с тем, 
что они относятся к колюще-
режущим предметам. Запре-
щены металлические пилоч-
ки для ногтей и маникюрные 
ножницы. А деревянные что 
ли можно проносить? Здесь 
все зависит от того, насколь-
ко тщательно будут досма-
тривать. 

Вязать все же лучше дома, 
а в самолете почитать жур-
нал, посмотреть фильм. Ну а 
про космос и говорить нечего. 
Там найдется, чем заняться.

КОЛЮЩЕ-РЕЖУЩЕЕ 
НЕ БРАТЬ
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Софья АРСЕНЬЕВА

� Даже если морские берега в этом 
году не светят, есть все шансы ка-
чественно отдохнуть у воды, не по-
кидая родных просторов.

1. МИНСКОЕ МОРЕ
Жителям столицы несказанно по-

везло: всего десять километров на северо-запад 
от мегаполиса  - и волны плещутся о берег. 
Да, не самые буйные и соленые. Зато родные 
и чистые! Минское море (оно же Заславское 
водохранилище) появилось относительно недав-
но - в 1956 году после строительства плотины 
на Свислочи. Размеры - десять на 4,5 км. Вдоль 
воды с десяток современных пляжей с необходи-
мой инфраструктурой. Приятный бонус - многие 
городские кафе и рестораны летом открывают 
здесь сезонные точки общепита.

При желании можно отдохнуть с шиком - арен-
довать яхту или прокатиться с ветерком на вод-
ных лыжах. И это не говоря о бесчисленных 
танцевальных вечеринках и концертах, которые 
по выходным у воды затягиваются до глубокой 
ночи.

2. ПЕТРОВИЧСКОЕ 
ВОДОХРАНИЛИЩЕ

Еще один крупный рукотворный водоем под 
Минском, который появился в советское время. 
Изначально здесь аккумулировали чистую воду 
для обводнения прилегающих сельхозугодий, но 
народ быстро смекнул, что можно и отдыхать.

Небольшая глубина и отсутствие густых зарос-
лей позволяют воде быстро нагреваться. При этом 
никаких резких обрывов - вход плавный. Из-за это-
го водохранилище в почете у семей с маленькими 
детьми. В округе несколько уютных агроусадеб, 
где можно заночевать. Но есть и существенный 
минус - нет спасательной станции.
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ПЯТЬ КЛАССНЫХ ПЛЯЖЕЙ РЯДОМ 
СО СТОЛИЦЕЙ БЕЛАРУСИ

5. ПТИЧЬ
Если выезжать из Мин-

ска в направлении Бреста, на 
шестнадцатом километре увиди-
те  плотину, которая перегоражи-
вает реку Птичь. Здешнее водо-
хранилище не один десяток лет 
служит  базой для соревнований 
спортсменов-воднолыжников. 
 Кроме того, на берегах всегда мно-
го рыбаков, то и дело вытаскиваю-

щих на удочке щуку или судака.
Есть и пляжи для летнего отдыха - 

с шезлонгами, кабинками для пере-
одевания и кафе. Именно на этом 
водохранилище столичные компа-
нии нередко устраивают турслеты 
и корпоративы. А вот обывателям 
сюда удобно добираться на обще-
ственном транспорте: от станции 
метро «Малиновка» до ближайшей 
деревни Волковичи ходят автобусы.

4. ВЯЧА
Отдых на этом водохранили-

ще, названном в честь одноименной ре-
ки, оценят любители относительно диких 
условий. Удивительной красоты густые 
хвойные леса, никаких построек и от-
личная экология. Только отдых наедине 
с природой! При этом все пляжи широ-
кие - драться за место с соседом точно 
не придется, народу тут гораздо меньше, 

чем на Минском море. Несмотря на уклон 
к естественной обстановке, территория 
у воды регулярно обкашивается. Есть бе-
седки и мангалы, раздевалки и туалеты, 
спортплощадки и автопарковки.

А еще именно на Вяче прошлой осенью 
прошел первый чемпионат по рубке дров 
среди журналистов и блогеров. Мастер-
классы акулам пера здесь давал лично 
Александр Лукашенко.

3. ДУБРОВСКОЕ ВОДОХРАНИЛИЩЕ
Фишка этого места - два пляжа. На платном 

(вход для взрослых - чуть больше ста российских рублей) 
белый песок, чистейшая вода и никакой толкучки. В аренду 
дают шезлонги, байдарки, сапборды. Кроме берез и сосен, 
на берегу растут декоративные цветы и диковинные дере-
вья совсем не из наших широт. На условно диком пляже 
народу всегда побольше, но в целом отдых это не портит.

Кстати, на южном берегу водохранилища находится 
поселок Раубичи, знакомый любителям зимних видов 
спорта. Летом там на лыжах, конечно, не покатаешься, 
зато можно заглянуть в модный ресторан «Дубровъ» - 
виды на воду из окошка просто потрясающие.

Лепота! Еще и вода - теплейшая.

Поймать волну можно 
и недалеко от города: 
тут занимаются кайт- 
и виндсерфингом.

Чистый песок без крабов и медуз – приятный бонус.

23 - 29 июня / 2023 / № 26

Отпечатано на удаленном 
производственном участке 
АО «Советская Сибирь» 
в городе Иркутске, 
, г. Иркутск, бульвар Рябикова, 
д. , строение .



Россия
www.kp.ru 9 23.06.2023 

Самые острые 
проблемы 

образования - 
в «Родительском 

вопросе» 
по воскресеньям в 11.00 (мск) 

на Радио «КП»
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Репетиторы выходят из сумрака! Когда появилось понятие 
самозанятого, многие россияне ушли из тени и стали платить 

налоги. И сам спишь спокойнее, и бюджет не страдает!

- Можно ли одновременно 
работать по трудовому до-

говору и быть самозанятым?
Можно. При этом ваш работодатель 

будет удерживать НДФЛ с заработной 
платы, а с подработок в качестве само-
занятого налог на профессиональный 
доход нужно платить самому.

 
- Разрешено ли быть инди-

видуальному предпринима-
телю (ИП) еще и самозанятым?

Да. Но есть ограничения: самозаня-
тому нельзя заниматься перепродажей 
и нанимать сотрудников. А если доход 
в течение года превысит 2,4 млн ру-
блей, то до конца года оплата налогов 
будет как от ИП.

 
- Платит ли самозанятый 

страховые взносы?
Напомним, что уплата страховых 

взносов - обязанность работодателей. 
Это взносы в бюджет на пенсионное, 
социальное и медицинское страхова-
ние с вознаграждения, которое вы-
плачивают своим работникам.

Самозанятые освобождены от упла-
ты страховых взносов. Что касается 
пенсионных отчислений, тут дело до-
бровольное. Хотите в будущем полу-
чать пенсию, перечисляйте взносы 
в ПФР. Минимальный добровольный 
взнос в Социальный фонд России (быв-
ший Пенсионный фонд) для самоза-
нятых граждан, которые хотят полу-
чать страховую пенсию в будущем, в 
2023 году составляет 42 878 рублей 
88 копеек. Платить можно и меньше, 
но тогда стаж засчитают не за полный 
год, а за то количество месяцев, ко-
торое будет пропорционально взносу. 
Но можно заплатить и больше - тогда 
вы получите больший индивидуальный 
пенсионный коэффициент и сможете 
в будущем претендовать на бОльшую 
пенсию. Информацию о суммах мож-
но узнать в приложении «Мой налог». 
Заявление можно подать через «Го-
суслуги» или отделение Социального 
фонда России.

 
- Есть ли налоговые вы-

четы?

Самозанятый не имеет права на 
обычные налоговые вычеты, которые 
могут оформить работающие граж-
дане: за образование, медицинские 
услуги, покупку жилья и т. д., пото-
му что он не платит НДФЛ. Но есть 
небольшой едино временный бонус, 
который дается при регистрации са-
мозанятого,  - 10 тысяч рублей. Эти 
деньги нельзя снять и потратить. Они 
используются только для понижения 
ставки налога: 3% вместо 4% - с до-
ходов от физлиц, 4% вместо 6%  - с 
доходов от юрлиц. Пока не потратите 
таким образом всю сумму, ставка на-
лога будет пониженной.

На чем подрабатывают наши 
граждане и куда тратят 

эти деньги < стр. 3.
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КСТАТИ

Нужно сняться
 с учета в налоговой.

Кстати, самозанятым можно 
перестать быть и по решению 
налоговой. Вас снимут с учета, 
если годовой доход превысил 
лимит в 2,4 млн рублей. 
Тогда ФНС переводит 
на другой налоговый режим. 
Или если налоговая узнала 
о том, что самозанятый 
нанял на работу сотрудников 
или занялся перепродажей.

 На «Госуслугах» 
выберите «Снятие 
с учета самозанятых». 

КАК ПЕРЕСТАТЬ 
БЫТЬ САМОЗАНЯТЫМ?

Укажите причину (например, 
перестали сдавать жилье) 
и отправьте заявление 
в налоговую. Уведомление 
о снятии с учета придет 
в личный кабинет 
в течение 3 рабочих дней.

Сам себя считаю занятым       теперь я  � ПЕРВЫЙ ЗВОНОК

В школах разрешат 
работать педагогам 
без высшего 
образования?
Анна ЛУКЬЯНОВА

Минпросвещения призвало 
обсудить новую идею.

Прорабатывается инициатива, чтобы в 5  - 9-х 
классах разрешить преподавать выпускникам 
педагогических колледжей и техникумов. Дело в 
том, что учителей, особенно в регионах, дефицит. 
По статистике Минпроса, в трети школ не хватает 
преподавателей физики, географии, биологии, ин-
форматики. Почти в половине - химиков. Старое, 
еще советское поколение педагогов постепенно 
выходит на пенсию, а молодежи идея стоять у 
доски не кажется очень привлекательной. Вос-
полнить такую кадровую брешь только силами 
педвузов затруднительно. Вот и появилась идея 
привлечь к этому систему среднего профессио-
нального образования (СПО).

- Сейчас в системе среднего профобразования 
готовят только педагогов для садиков и началь-
ной школы, - рассказал министр просвещения 
Сергей Кравцов.  - Мы разрабатываем проект 
федерального государственного образовательного 
стандарта по подготовке учителей-предметников 
для основной школы.

Пока это только идея, и в Минпросе пообеща-
ли организовать серьезное обсуждение нового 
стандарта с профессиональным сообществом.
И в сообществе к проекту отношение оказалось 
неоднозначным. Высказались учителя, директора 
школ, руководители колледжей и вузов. Дескать, 
кадров в школах сейчас действительно катастро-
фически не хватает. Однако снижать уровень 
подготовки учителей категорически нельзя. Если 
речь идет об уроках физкультуры, ИЗО, трудовом 
обучении, вопросов нет: музыкальные и художе-
ственные училища справятся, не уронят планку. 
А преподавать физику, химию, биологию, мате-
матику, русский - тут нужен вузовский уровень.

Вспомнили, что в 1990-х в некоторых технику-
мах готовили учителей иностранного языка для 
средних и старших классов и школы выпускников 
охотно брали. Однако со временем выяснилось, 
что педагогам с дипломами СПО приходилось по-
том доучиваться в вузе хотя бы заочно.

Оппоненты возражают: во многих региональных 
педвузах конкурс не такой уж большой. Его про-
ходят даже абитуриенты с весьма посредствен-
ными результатами ЕГЭ. Кое-как отучившись, с 
тройки на тройку, они идут преподавать в школу. 
Чем такие спецы с вышкой лучше выпускников 
колледжей?

- Очень хорошо, что к обсуждению подклю-
чились все заинтересованные стороны, что мы 
слышим самые разные мнения, - отреагировал на 
это министр просвещения Сергей Кравцов. - Все 
эти позиции мы будем тщательно анализировать 
и только потом определять дальнейшие векторы 
развития этой инициативы. Никакие изменения не 
должны сказываться на качестве образования, 
которое получают дети в школах.

В ведомстве уточнили, что подготовка будущих 
педагогов в колледжах для работы в средней шко-
ле - это пока только инициатива, которая родилась 
в том числе и в профессиональном сообществе. 
Сейчас эксперты занимаются всесторонней про-
работкой этого вопроса, и говорить об этом как 
о свершившемся факте явно рано.

Андрей ЗАЙЦЕВ

Даже очень дорогой! 
Импорт новых 
машин резко 
вырос, но и цены 
подскочили.

Китайский акцент у рос-
сийского авторынка все за-
метнее. По данным агентства 
«Автостат», за первые пять 
месяцев 2023 года импорт 
автомобилей в Россию вы-
рос в 2,7 раза по сравне-
нию с таким же периодом 
прошлого года. Всего через 
границу ввезли 171,5 тыся-
чи машин. И 70,5% импорта 
пришлось на продукцию из 
КНР  - Chery, Geely, Haval и 

другие марки, чьи названия 
еще не так давно для многих 
россиян звучали как китай-
ская грамота. Если считать 
в деньгах, машин из Китая 
с января по май мы ввезли 
на $3,6 млрд  - это в пять 
раз больше, чем год назад. 
Ежемесячные поставки уже 
приближаются к миллиарду 
долларов.

С чего вдруг такой ажио-
таж? И не приведет ли рост 

поставок к снижению цен? 
Ведь, по данным Росстата, за 
прошлый год автомобили по-
дорожали в среднем на 24%, 
а иномарки - сразу на 40%.

- Многие говорили, что ни-
кто не будет покупать «ки-
тайцев» по таким бешеным 
ценам. А они действительно 
не маленькие. Но покупают! 
Возможно, люди боятся, 
что будет еще дороже. И 
до насыщения рынка еще 

далеко. Если оно и случит-
ся, то точно не в этом го-
ду,  - заявил в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) Максим Када-
ков, главный редактор жур-
нала «За рулем».

По словам эксперта, при 
таком спросе рассчитывать 
на падение цен точно не при-
ходится. В лучшем случае 
они какое-то время останут-
ся неизменными.

 � ЗА РУБЛЕМ

FM.KP.RU
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к нам приехал 
Chery Tiggo 
дорогой

Именно «китаец» Chery стал самой продаваемой 
иномаркой в России по итогам мая.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

«ЭТО ДЖЕННИ. 
ВОСЬМИКЛАССНИЦА»

40 лет прошло с момента 
выхода песни «Восьмикласс-
ница». Ох, сколько же споров 
вызывала. Зачем это мужчине 
водиться с нимфеткой?

И лишь пару лет назад вы-
яснилось, что «Восьмикласс-
ница» основана на реальной 
дружбе 24-летнего на тот 
момент Виктора с 15-летней 
Дженни Яснец. Сейчас так 
утверждает сама женщина. 
В наше время Дженни зна-
ют в России как дизайнера 
элитных интерьеров, а тогда 
она была застенчивой школь-
ницей и узнала о Цое из раз-
говоров сверстниц о «красав-
чике, играющем на концертах 
в училище».

- Нас познакомил художник 
Андрей Медведев, мы встре-
тились с Витей у станции 
«Автово». Я была подрост-
ком. А он был таким краси-
вым, высоким. Одетый во все 
черное, длинный кожаный 
плащ. Это выделяло его сре-
ди других парней. 
Андрей пред-
ставил меня 
Цою: «Это 
Д ж е н -
ни, моя 
ученица. 
Восьми-
к л а с с -
ница», - 
вспоминала 
Яснец.

Они дружи-
ли до самой смерти 
Виктора. Музыкант 
приходил к ней на 
день рождения, ког-
да уже был женат. 
Подарил девушке 
стеклянные серьги. 
Дженни не пропу-
скала ни одного его 
выступления в Ле-
нинграде. Но про 
«Восьмиклассни-
цу» узнала толь-
ко через 20 лет от 
того же учителя-
художника.

- По словам Ан-
дрея, однажды Цой 
принес ему диск 
с «Восьмикласс-
ницей» и сказал, 
что эта песня про 
Дженни, - дели-
лась муза Цоя. - 
Но принимать 
текст песни за 
чистую монету не 
надо. С меня спи-

сан только поэтический об-
раз. В кино я Витю не звала и 
на тройки не жаловалась. Но 
что верно подмечено, так это 
требование родителей быть 
дома ровно в десять вечера. 
И никакого романа у нас не 
было. Просто человек произ-
вел на меня впечатление. А я, 
похоже, была его музой, хотя 
сама об этом не знала. 

СВИДАНИЯ НА КРЫШАХ
В своем профтехучилище, 
где учился на резчика по 

дереву, Цой ходил после 
пар к любимому учите-
лю астрономии - Галине 
Кононовой. Мало того, 

что космос сама по себе шту-
ка таинственная и привле-
кательная, так еще и педа-
гог - эффектная блондинка 
с распущенными волосами 
и «серебряным голосом, как 
у Русалочки».

- Да, так Витя описывал 
меня, - смущенно рассказала 
нам Галина Кононова. - В 
училище он был прилеж-
ным парнем. Одевался 

строго - черные брюки, бе-
лая рубашка. Пышные чер-
ные волосы…

И ладно бы все ограничи-
валось учебой. Но нет, Цой 
активно зазывал Галину на 
крыши, любоваться звездами 
в телескоп.

- Все в науч-
ных целях, - 

с м е е т с я 
Кононо-
ва. - Не 
подумай-
те ничего 
плохого. 
Витя хоть 

и вел себя 
воодушев-

ленно и тре-
петно, но стро-

го по-джентльменски. 
Пожалуй, он был в меня 
влюблен, но платонически. 
Никакой пошлости.

Учитель астрономии при-
знает, что ее ученик выпу-
стил «Звезду по имени Солн-
це» намного позже их встреч 
перед ясным ночным не-
бом.

- Но наброски 
этой песни Ви-
тя сделал еще 
в колледже. 
Когда делал 
резной на-
личник в ка-

честве дипломной работы. 
На ней изображено Солнце, 
окруженное львами. Перед 
тем, как начать работу, Витя 
спросил меня, кто я по зна-
ку Зодиака. А я как раз Лев. 

ДЕРЗКАЯ СУПРУГА
- Железная Маргарет 

Тэтчер, - так музыкальный 
продюсер, директор клуба 
«Камчатка» Сергей Фирсов 
с улыбкой охарактеризовал 
в разговоре с «КП» един-
ственную жену Виктора - 
 Марьяну.

Всю жизнь супругу роке-
ра называли строгой и бес-
компромиссной. А история 
их отношений на квартир-
нике будто бы создана для 
экранизации. Тогда импуль-
сивная 22-летняя Марьяна 
оставила свой номер теле-
фона застенчивому 19-лет-
нему Цою, написав цифры 
помадой… ему на лице.

«Все напились. Начался 
полный бардак, - вспомина-
ла Марьяна в своей книге. - 
И тут мне что-то не понра-
вилось в словах Вити. Пишу 
ему свой номер на лице и 
приговариваю: «У-у-у, ка-
кой щенок - Витя его зовут!».

Но юноша принял правила 
игры и даже бровью не по-
вел. Не умывался весь день 
и наутро перезвонил дерзкой 
девушке. Завязался бурный 
роман, который позднее пе-
ретек в брак, у пары родился 
мальчик Саша. В фанатской 
среде Цоя считается, что свои 
песни «Когда твоя девушка 
больна» и «Музыка волн» он 
посвятил именно жене.

Однако в по-
следние годы 

жизни Цой 
все же ушел 
из семьи - 
к журна-
л и с т к е 
Н а т а л ь е 
Р а з л о г о -

вой. И дру-
зья, и по-

к л о н н и к и 
музыканта до 
сих пор не зна-
ют причины 
этого поступка. 
Но все непре-
менно вспоми-
нают факт, что 
Виктор так и не 
развелся - то ли 

из уважения к жене, то ли 
ради маленького сына, кото-
рого не хотел расстраивать.

Подготовил 
Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 

(«КП» - Санкт-Петербург»).

Негромкая дата

О скрытом 
смысле 
песен 
Виктора Цоя - 
на сайте KP.RU
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Учительница астрономии 
привила Виктору 

любовь к звездам.

Со
цс

ет
и

Единственной женой 
Цоя была музыкальный 

продюсер Марьяна, 
очаровавшая застенчивого 

парня своим напором.
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Дженни Яснец стала прототипом 
«Восьмиклассницы». 

Ко дню 
рождения 

рокера «КП» 
собрала правду 

и мифы о его 
музах.

«Звезды по имени Cолнце» 
Виктора Цоя

А ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ
Друг детства Виктора, основатель групп «Буратино» 

и «Диктатура» Сергей ТИМОФЕЕВ вспоминает:
- Витька, конечно, воспитанный был. Даже не помню, чтобы 

ругался матом. Курил редко. А если и пил - то сухое вино. А я на-
пивался часто и сильно. И Цой меня ни разу не бросал. Притащит 
домой, получает втык от моих родителей. Мать с отцом потом 
грозили мне: «Ты с Цоем не водись, он тебя плохому научит», - 
смеется Тимофеев. - Он даже в Москве меня не бросил. Поехали 
на Ваганьковское кладбище к Высоцкому, выпили там. Я, как 
всегда, начал буянить в пивном баре. Пришла милиция - надели 
на меня наручники. Цой стал заступаться, его пытались спрова-
дить. Но он все равно за мной пошел в участок, за компанию. 
Ему даже откатали пальчики в милиции (сняли отпечатки. - Ред.). 
Да, сейчас в одном из участков где-то хранятся «пальчики» Цоя, 

а они и не подозревают об этом артефакте.

Журналистка 
Наталья 

Разлогова 
стала 

последней 
музой 

рокера.
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На месте пострадавшей оказали 
первую помощь, а потом 
отправили в больницу. 
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Регина РАХИМОВА

Иркутянин Никита Рыбоченко 
из школы № 42 получил 
высший результат по 
русскому языку и литературе.

- Ожидал ли такого результата? 
Конечно же нет! Помню, как в марте 
проходили пробные ЕГЭ, так я даже 
минимальных 30 - 40 баллов набрать 
не мог, - рассказывает 17-летний Ни-
кита Рыбоченко, ученик иркутской 
школы № 42.

Парень набрал максимальные 100 
баллов сразу по двум предметам - 
русскому языку и литературе.

- Все еще не могу поверить, что 
это правда, - смеется Никита. - С 
такими результатами передо мной 
открыты двери главных столичных 
университетов!

РАЗГАДЫВАЛИ КРОССВОРДЫ  
И РЕБУСЫ

- В чем секрет? - переспрашивает 
с улыбкой 11-классник. - Его нет! 
Просто люблю русский язык и ли-
тературу. Хотя… Небольшая тайна 
успеха все-таки есть - это лучший 
классный руководитель, который ве-
рит в тебя и заряжает на свершения.

Любовь к гуманитарным пред-
метам появилась у Никиты еще в 
седьмом классе. Уже тогда стал по-
думывать о том, чтобы стать фило-
логом или журналистом. Так, еще в 
10-м классе определился, что сдавать 
по выбору будет именно литературу. 
Русский язык же является для всех 
выпускников обязательным.

- Помимо уроков у нас еще были 
специальные консультации. Их про-
водили с 10-го класса как раз для 
того, чтобы подготовиться к ЕГЭ. За-
нимались дополнительно по шесть 
часов в неделю - я усиленно русским 
и литературой, - говорит Никита. - 
Но первые пробные экзамены все 
равно писал очень плохо. Все из-за 
невнимательности и незнания кри-
териев ЕГЭ. Разобрался благодаря 

учителю. Кстати, к репетиторам не 
ходил.

Консультации не проходили за зу-
брежкой материала и постоянным 
решением заданий. На занятиях по 
литературе ребята смотрели темати-
ческие фильмы, а на часах по русско-
му языку играли в различные интел-
лектуальные игры, решали ребусы и 
кроссворды, разгадывали загадки.

ОТКРЫТЫ ДВЕРИ  
В СТОЛИЧНЫЕ ВУЗЫ

А вот классный руководитель на 
вопрос, как парню удалось достичь 
высшего результата, уверяет, что Ни-
кита одаренный.

- За 27 лет преподавательской 
деятельности Никита у меня пер-
вый 100-балльник, да еще сразу по 
двум предметам. Секретной схемы 
нет, - говорит Светлана Подлинова, 
учитель русского языка и литерату-
ры. - Просто к каждому ученику ищу 
индивидуальный подход. Никита 
старательный и умный. Он был ско-
рее моим коллегой, чем учеником. 
Сам хорошо разбирался в предмете, 

схватывал на лету, так еще и одно-
классникам помогал, объяснял.

- Сейчас уже дышу полной грудью, 
рассказывает Никита. - Экзамены 
позади! Кстати, в качестве второго 
дополнительного предмета я вы-
брал обществознание. По нему 21 
июня пришел результат - 86 баллов. 
А базовую математику написал на 
«отлично», баллы ставят только по 
профильной.

Будет филологом или журнали-
стом - с будущей профессией вы-
пускник пока не определился, как, 
собственно, и с университетом.

- До того как получить такой го-
ловокружительный результат, ду-
мал подавать документы только в 
университеты Иркутска. Выбирал 
между ИГУ и ИРНИТУ. Но сейчас 
задумался о вузах Москвы и Петер-
бурга. Время есть - решу!

Провалил пробные экзамены, но сдал 
ЕГЭ на 200 баллов по двум предметам

 ■ ЧП

На Шумаке туристка упала с 15-метровый высоты
Анастасия КУРЕНОВА

Спасатели отгоняли от нее 
медведей, пока ждали 
вертолет для эвакуации.

Шумакские источники в Восточных 
Саянах - место у туристов популярное. 
Походы организовывают постоянно. 
Вот и группа ленинградцев из 5 чело-
век отправилась на покорение верши-
ны. Но одна из участниц оступилась 
и упала с 15-метровой высоты. Как 
итог, серьезная травма ноги и мно-
жественные ушибы. Женщину надо 
было эвакуировать вертолетом. Госу-

дарственные инспекторы «Бурприроды» 
первыми пришли на выручку: передали 
информацию в МЧС и до прилета борта 
отгоняли медведей от места ЧП.

- Приземлиться там, где находи-
лась группа, вертолет не смог из-за 
особенностей местности, - расска-
зали «Комсомолке» в пресс-службе 
Байкальского поисково-спасательно-
го отряда МЧС России. - Спасатели 
полтора часа поднимались пешком до 
пострадавшей. На месте они оказали 
ей первую помощь.

Спустя 3,5 часа группе 
удалось спуститься с высо-
ты 1800 метров и погрузить 

женщину в вертолет. Все это время 
туристку несли в специальных носил-
ках. В спасательной операции прини-
мали участие и отдыхающие турбазы 
«Шумак», которые поднялись в горы, 
чтобы оказать помощь.

Утром 22 июня жительницу Санкт Пе-
тербурга в состоянии средней степени 
тяжести передали 
врачам скорой 
медицинской по-
мощи в Иркутске.

Своих не бросаем!
Мария КНЯЗЕВА

Объявлен сбор денег  
на автомобиль для бойцов СВО.

Благотворительный фонд поддержки общественно-
патриотических инициатив «Любимый город», газета 
«Комсомольская правда», Общественная палата горо-
да Иркутска начинают сбор средств для приобретения 
автомобиля «Нива» для подразделения, в котором 
проходят бойцы СВО из Иркутска. Есть большая по-
требность в транспорте повышенной проходимости. 
Для приобретения «Нивы» нужно 420 тысяч рублей.

- Кто сколько может, как говорится, миром соберем 
необходимую сумму, - говорят в фонде. А когда купим, 
напишем на кузове «Любимый Иркутск».

Напомним, фонд поддержки общественно-патрио-
тических инициатив «Любимый город» создан весной 
этого года. Его учредителями являются Общественная 
палата Иркутска, региональное отделение Россий-
ского военно-исторического общества, «Молодая 
гвардия Единой России». Фонд обеспечивает сбор 
добровольных пожертвований, взносов, грантовых 
средств, которые направляют на покупку техники, 
автомобилей, оборудования для участников СВО, а 
также помощь их семьям. Благодаря работе фонда 
уже приобретено и передано в зону СВО 15 машин, 
запчасти к ним и другое оборудование.

- Будем публиковать имена жертвователей в знак 
благодарности за помощь, - добавляют в фонде.

КОНКРЕТНО
Как сделать перечисление
Денежные переводы можно отправлять на рас-
четный счет: 40703810618350010149
Наименование банка: Байкальский банк Сбер-
банк России
Корреспондентский счет: 0101810900000000607
БИК 042520607
Назначение платежа: «Благотворительный взнос 
на развитие уставных целей некоммерческой орга-
низации»

Более подробную 
информацию можно 
получить по телефону: 
8 (3952) 92-00-00.

Можно зайти на сайт 
фонда и воспользовать-
ся системой быстрых 
платежей или перейти 
по QR-коду справа на 
страницу оплаты.

Никита мечтает стать филологом или журналистом. 

Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»
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Видео -  
по QR-коду 
на kp.ru

kp.ru
За последние  

30 дней на странице  
«КП» - Иркутск» 

2 688 254 просмотра 

Эти и другие новости  
читайте на сайте

КРИМИНАЛ
В Иркутске наградили 

полицейских, 
обезвредивших 

почтальона с ножом

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU ИРКУТСК

НУ И НУ!
Сибиряк получил 
первую премию 
за уничтожение 

танка Leopard

КОНКУРС
«Леди в белых халатах 

– 2023»: выбираем 
самого отзывчивого 
и очаровательного 

медработника 

АФИША
На Дне молодежи  

в Иркутске, 24 июня, 
выступит рэпер ST
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Надежда ИВАНОВА 

В предместье Рабочем идет 
благоустройство, собирают 
гумпомощь и выбирают 
самого счастливого жителя.

Избирательный округ № 22 иркут-
ской Думы располагается в предме-
стье Рабочем. Интересы его жителей 
в городском парламенте представляет 
депутат Алексей Распутин. Он рас-
сказал о том, что сейчас происходит 
интересного в территории.

ПОМОЩЬ УЧАСТНИКАМ СВО
В Рабочем продолжает работу гума-

нитарный центр «Своих не бросаем». 
Здесь активно ведется сбор необхо-
димых вещей для участников специ-
альной военной операции. Волон-
теры центра ежедневно сортируют, 
упаковывают и готовят к отправке на 
передовую гуманитарный груз.

Так, военнослужащему Вячеславу 
из Зиминского района Иркутской 
области была доставлена посылка. В 
нее укомплектовали маскировочные 
сети, тепловизионный прицел, бро-
нежилет и личные вещи. Отправка 
стала возможной благодаря сотруд-
никам фонда «Сила тыла».

- В зону СВО нашим бойцам достав-
лены запчасти на автомобили «УАЗ». 
Запчасти в гуманитарный центр пере-
дала семья Степановых. На собран-
ные иркутянами денежные средства 
выкуплен еще один тепловизионный 

прицел для военнослужащих. Посыл-
ка доукомплектовывается и в ближай-
шее время будет отправлена в зону 
СВО, - рассказал Алексей Распутин.

РЕМОНТ ДОРОГИ
Выездное совещание с подрядчика-

ми по ремонту дороги на улице Брат-
ской в предместье Рабочем провели 
депутат Алексей Распутин и специ-
алисты комитета городского обу-
стройства администрации Иркутска.

Работы на улице Братской в грани-
цах улиц Напольная и 2-я Аларская 
начались в мае по национальному 
проекту «Безопасные и качествен-
ные дороги». Стоимость объекта со-
ставляет около 90 миллионов рублей. 
Запланированный срок сдачи дороги 
подрядчиком - 15 сентября 2023 года.

- Проверил и взял на контроль сиг-
налы жителей, связанные с текущим 
ремонтом. Улица Братская должна 
стать безопаснее. Район расстраива-
ется, интенсивность движения вы-
сокая. В данном районе расположен 
крупный торговый центр. В прошлом 
году здесь построили деревянный 
скейт-парк, а рядом в течение лета 
будет построен большой скейт-парк 
из бетона, - рассказал народный из-
бранник.

Уже подготовлены основания под 
тротуары, в ближайшее время под-
рядная организация приступит к их 
асфальтированию. Еще предстоит 
замена асфальта, обустройство све-
тофора, остановочных пунктов и ос-
вещения.

В 2022 году в рамках национального 
проекта «Безопасные и качественные 
дороги» в Рабочем предместье отре-
монтировали Плишкинский тракт 
и улицу Карбышева. В 2021 году от-
ремонтирована улица Баррикад на 
участке от Маратовского кольца до 
улицы Ушаковской.

СЧАСТЬЕ В КАДРЕ
В седьмой раз объявлен конкурс 

фотографий «Самый счастливый жи-
тель предместья Рабочего». Принять 
участие в нем может любой желаю-
щий. Фотографии принимаются до 
1 августа 2023 года с темой «Фото-
конкурс» на электронную почту: 
tanyamarchenko@bk.ru. В письме 
необходимо указать Ф.И.О. участ-
ника и контактный номер телефона. 
Главное условие - фотографии со 
счастливыми лицами должны быть 
сделаны этим летом.

- Все фотографии будут публико-
ваться в моих социальных сетях. А 
итоги подведем в августе - победитель 
получит ценный приз, - рассказал 
Алексей Распутин. - Спешите пора-

доваться короткому сибирскому лету, 
почувствовать себя счастливыми «не-
смотря и вопреки»! Ловите в объектив 
счастливые мгновения, счастливые 
лица своих родных и близких и при-
нимайте участие в конкурсе!

Кстати, первые кадры уже пришли 
и участники с требованиями успеш-
но справляются: лица и в самом деле 
светятся счастьем, а вокруг благо-
датное сибирское лето. Времени еще 
достаточно, главное - успеть пой-
мать тот самый момент. Кстати, в 
прошлом году в нем участвовали 317 
человек.

Подробнее можно узнать по теле-
фону 8-964-653-45-17.

23.06.2023 Региональная жизнь
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Ремонт ул. Братской 
должен быть закончен 

к 15 сентября.

Гуманитарный центр «Своих  
не бросаем» постоянно 

отправляет необходимое бойцам.

Дороги и помощь СВО:

Депутат Думы 
Алексей Распутин 
о работе в округе

Главное условие фотоконкурса -  
снимки должны быть сделаны этим летом.

КОНКРЕТНО
Гуманитарный центр «Своих не бро-

саем» в предместье Рабочем работает 
по двум адресам: ул. Баррикад, 135 
(приемная депутата Алексея Распути-
на), телефон 8-964-653-45-17 и ул. 
Зимняя, 1 (ТЦ «ТоргСервис», админи-
страция, 2-й этаж), телефон 8 (3952) 
43-65-10. Гуманитарный центр «Своих 
не бросаем» оказывает консультатив-
ную помощь и поддержку семьям моби-
лизованных и добровольцев, осущест-
вляет сбор необходимых вещей и их 
передачу на передовую, приобретает 
дорогостоящие приборы и технику для 
военнослужащих.
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«Комсомолка» знакомит 
читателей с отличниками 
и участниками.

Школьные годы запоминаются на всю 
жизнь и каждое событие учит нас чему-
либо, например, пятерка в школьном 
дневнике - гордость для ученика, радость 
для родителей, а еще повод для похвалы 
от губернатора Иркутской области!

Да-да, именно так! За отличную учебу 
- особая награда.

«Комсомольская правда» уже в седь-
мой раз провела полюбившуюся наши-

ми читателями акцию «Губернаторский 
дневник - 2023». Принимали участие в 
ней все школьники Приангарья, кото-
рые пожелали! На призыв помериться 
знаниями откликнулись сотни активных 
ребят со всей области - не только из го-
родов или райцентров, но и небольших 
населенных пунктов. Еще бы, ведь кто 
не хочет похвастаться своими знаниями 
и пятерками, тем более когда есть воз-
можность сделать это не только перед 
одноклассниками и родителями, но и 
перед губернатором! 

По традиции акция завершится встре-

чей с главой региона Игорем Кобзевым, 
которая планируется в середине сен-
тября. Торжественное награждение 
пройдет в пресс-центре издательского 
дома «КП». Уже подведены итоги акции. 
Результаты были опубликованы 31 мая в 
выпуске газеты «Комсомольская правда», 
а так же на сайте irk.kp.ru.

Детьми-активистами, которые при-
няли участие в акции и поборолись за 
звание победитель 2023 года должны 
гордиться не только родители и учителя, 
но и вся Иркутская область, Республика 
Бурятия, Забайкальский край и Респу-

блика Саха (Якутия), поэтому «КП» на 
своих страницах знакомит читателей 
этого выпуска с участниками, которые 
совсем немножко не дотянули до победы 
и победителями, которые вскоре получат 
подарки за свои старания.

Напомним, проект проводит неком-
мерческая организация «Иркутский 
фонд культуры» в рамках конкурса соци-
ально значимых проектов «Губернское 
собрание общественности Иркутской 
области» при поддержке регионального 
правительства и «Комсомолки». Итак, 
знакомимся! 
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130 школьников Приангарья 
стали победителями

Валисевич Яна, 6Б, 
г. Тайшет, МКОУ СОШ 23

Курикалов Иван, 5К, 
МОУ ИРМО Хомутовская СОШ 1

Татаринова Аксинья, 3В, 
МОУ ИРМО Хомутовская СОШ 1

Журба Дарья, 5К, 
МОУ ИРМО Хомутовская СОШ 1

Татаринов Матвей, 5К, 
МОУ ИРМО Хомутовская СОШ 1

Шодноева Анастасия, 9А, 
МОУ ИРМО Хомутовская СОШ 1

«Комсомолка» знакомит 
читателей с отличниками 
и участниками.

Школьные годы запоминаются на всю 
жизнь и каждое событие учит нас чему-
либо, например, пятерка в школьном 
дневнике - гордость для ученика, ра-
дость для родителей, а еще повод для 
похвалы от губернатора Иркутской об-
ласти!

Да-да, именно так! За отличную уче-
бу - особая награда.

«Комсомольская правда» уже в седь-

мой раз провела полюбившуюся наши-
ми читателями акцию «Губернаторский 
дневник - 2023». Принимали участие в 
ней все школьники Приангарья, кото-
рые пожелали! На призыв помериться 
знаниями откликнулись сотни актив-
ных ребят со всей области - не только 
из городов или райцентров, но и не-
больших населенных пунктов. Еще бы, 
ведь кто не хочет похвастаться своими 
знаниями и пятерками, тем более когда 
есть возможность сделать это не только 
перед одноклассниками и родителями, 
но и перед губернатором!

По традиции акция завершится встре-
чей с главой региона Игорем Кобзевым,
которая планируется в середине сен-
тября. Торжественное награждение 
пройдет в пресс-центре издательского 
дома «КП». Уже подведены итоги ак-
ции. Результаты были опубликованы 31 
мая в выпуске газеты «Комсомольская 
правда», а также на сайте irk.kp.ru.

Детьми-активистами, которые при-
няли участие в акции и поборолись за 
звание «Победитель 2023 года» должны 
гордиться не только родители и учителя, 
но и вся Иркутская область, Республика 

Бурятия, Забайкальский край и Респу-
блика Саха (Якутия), поэтому «КП» на 
своих страницах знакомит читателей 
этого выпуска с участниками, которые 
совсем немножко не дотянули до по-
беды, и победителями, которые вскоре 
получат подарки за свои старания.

Напомним, проект проводит неком-
мерческая организация «Иркутский фонд 
культуры» в рамках конкурса социально 
значимых проектов «Губернское собрание 
общественности Иркутской области» при 
поддержке регионального правительства 
и «Комсомолки». Итак, знакомимся!

18 Иркутск
www.kp.ru Акция «КП»

Арина Бурзыкова, 2А класс, 
МБОУ Осинская СОШ № 1

Мария Лузгина, 4А класс, 
Православная Женская Гимназия, г. Иркутск

Диана Турчанинова, 11А класс, 
МОУ ИРМО Хомутовская СОШ № 1

Дарья Павлова, 2Б класс, 
МОУ ИРМО Дзержинская НШ-ДС

Михаил Урбанович, 2Б класс,
МОУ ИРМО Дзержинская НШ-ДС

Павел Музыка, 4Б класс, 
Гимназия № 1, г. Усолье-Сибирское

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

15 23.06.2023 Акция «КП»

Александра Дворцевая, 3 «А» класс, Школа № 46, г. Иркутск
Роман Поликарпов, 2 «В» класс, 
МОУ ИРМО «Хомутовская СОШ № 1»

Софья Лисичникова, 4 «Г» класс, 
МОУ ИРМО «Хомутовская СОШ № 1»

Анастасия Карпова, 4 «Б» класс, 
МОУ ИРМО «Хомутовская СОШ № 1»

Софья Ластовская, 11-й класс, 
МКОУ «СОШ с. Макарова»

Яна Дворцевая, 2 «А» класс, 
Школа №46, г. Иркутск
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 23.06.2023 Приятных вам выходных!

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Закон пирожка: начинка 
всегда находится в противо-
положной укусу стороне, 
так как она боится!

�  �  �
- Ну что? К вам или ко 

мне?
- Мужчина, с чего вы 

решили, что я согла-
шусь?!

- Мадам, давайте 
взглянем правде в глаза: 
ради чего еще 35-летняя 
женщина может прийти 
на выставку карбюрато-
ров?

�  �  �
Молодая мама в истерике 

звонит в скорую:
- Алло, доктор, мой сын 

наелся песка. Я дала ему 
воды. Что делать?

- Следите, чтобы не под-
ходил к цементу!

�  �  �
Как говорила моя ба-

бушка: лучше выстре-
лить, перезарядить и 
еще раз выстрелить, чем 
светить фонариком и 
спрашивать: «Кто тут?».

�  �  �
Малограмотная бабуля 

получает пенсию и в ведо-
мости ставит нолик. Почта-
льон удивленно:

- Бабуль, вы же всегда 
ставили крестик...

- Замуж вышла. Фамилию 
поменяла...

�  �  �
Мальчик понял, что 

мама его обманывает, 
когда в третьем киндер-
сюрпризе подряд ему по-
пались желток и белок.

�  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА�  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Анастасия 
КОВАЛЕНКО, 

Самара:
- По образованию 

я психолог, 
сейчас пробую 

себя как модель, 
занимаюсь 
дайвингом, 

йогой, танцами, 
немного рисую, 

регулярно 
посещаю 

тренажерный 
зал, люблю 

путешествовать, 
обожаю мою 

семью и друзей.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Черный цвет 

на пляже прекрасен 
для кофейного оттенка 
загара. Классический 

крой купальника, 
прозрачное парео 

и шляпа как главный 
акцент образа.

Я рада женственности 
в таком изысканном 

ее воплощении. 
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«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 
�  Время подписания в печать 

по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

� ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2023», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 166 564 экз.

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2023. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

�  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

�  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

�  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
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редактор номера 
Л. ЗАХАРОВ 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5.
Хоть он и «мал, а сколько 
жизней он сломал». 8. Кого 
из нобелевских лауреатов в 
юности полицейские изби-
ли нагайками? 9. Где проис-
ходит открытие фестиваля 
фейерверков «Огни Рейна»? 
10. Клиент «биржи труда». 
12. Увертюра к экзамену. 
16. Что китайцы считают 
«ящиком, кричащим, когда 
его бьют»? 17. Куда обычно 
поднимаются? 18. Кого из 
разведчиков сыграл Алек-
сандр Ширвиндт в фильме 
«Крах»? 20. Что можно 
коротать? 21. Междусо-
бойчик в честь татарского 
праздника. 22. Ширпотреб 
наоборот. 26. Как прежде 
на Руси прозвали вальс? 
27. Доска на роликах. 28.
«Время» между ленью и 
работой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ву-
аль таинственности. 2. Анта-
гонист обновки. 3. Клеймо 
на золоте. 4. Что не в силах 
больше стоять кочегар из 
песни «Раскинулось море 
широко»? 6. Летнее пекло. 
7. Зверь с герба Томска. 
9. Прошлое с оттенком 
старины. 11. Дикая роза. 
12. Что дают, обещая? 13.
«Летающая декорация» к 
набережной. 14. Что луч-
ше всех танцует хитовый 
Вася - стиляга из Москвы? 
15. Причина осложнений. 
19. Эксперт в нюансах. 20.
Двоюродный брат на ста-
ринный лад. 23. «Сегодня, 
я вижу, особенно грустен 
твой взгляд, и ... особенно 
тонки, колени обняв». 24.
Какой документ вскрывает 
хакер? 25. Хрустальное 
украшение на столе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Язык. 8. Пастернак. 9. Бонн. 10. Безработный. 12. 
Зачет. 16. Рояль. 17. Верх. 18. Рейли. 20. Век. 21. 
Сабантуй. 22. Крафт. 26. Вертячка. 27. Скейт. 28. 
Раскачка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Завеса. 2. Старье. 3. 
Проба. 4. Вахта. 6. Зной. 7. Конь. 9. Былое. 11. Ал-
тей. 12. Зарок. 13. Чайка. 14. Твист. 15. Проблема. 
19. Знаток. 20. Вуйчич. 23. Руки. 24. Файл. 25. Ваза.

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке 
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске, 

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1.
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 8000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия, 
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Рекомендуемая цена - 25 руб.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 24 июня

Иркутск  +10…+12  +24…+26

Бодайбо  +13…+15  +22…+24

Братск  +13…+15  +20…+22

Ербогачен  +12…+14  +21…+23

Тайшет  +9…+11  +23…+25

Усть-Илимск  +10…+12  +18…+20

Давление 718 мм рт. ст.
(норма для июня - 725)
Относительная влажность 
воздуха 78%
(норма для июня - 65%)
Ветер западный, 2 м/с
Восход - 04.41          Луна
Закат - 21.28            растет


